
¡FELICIDADES! Ahora sí le atinó Bertha Luján pues,
en efecto, en la elección interna de Morena hay
guerra sucia... y es circular, de ida y vuelta, como diría
ya saben quién.

POR UN LADO, la propia Luján confirmó la autentici
dad de la grabación en la que se le escucha hablando
con Alfonso Ramírez Cuéllar sobre la contienda

morenista, lo cual significa que alguien la espió ¡en su
propia casa! Como que descubrir que hay micrófonos
en la sala llevaría a cualquiera a denunciar el hecho,
¿no?

POR el otro lado, de rebote, se confirma que hay toda
una operación de la nomenklatura morenista para ce
rrarle el paso a Mario Delgado. El diálogo entre Luján
y Ramírez Cuéllar deja en claro que están dirigiendo
"recursos" para apoyar a Porñrio Muñoz Ledo y a
Citlalli Hernández, y que en la maniobra participan,
al menos, Claudia Sheinbaum y el veracruzano
Cuitláhuac García.

EL GRUPO de los "puros" del morenismo está desespe
rado ante la posibilidad, cada vez más evidente,
de perder el control del partido que ayudaron a crear.
Tan es así que todavía no hay resultado de la encuesta
y Luján ya está hablando de irse a "la resistencia".
¡Chulada de partido!
CON ESO de que hay tanto interés en Palacio Nacio
nal sobre la fraudulenta compra de Fertinal durante
el gobierno de Enrique Peña, hay quienes dicen que

el Presidente debería llamar al Instituto Mexicano

de Propiedad Industrial. Y es que su director, Juan
Lozano Tovar, fue precisamente director de Pemex
Fertilizantes y supo bien cómo estuvo esa cochambro
sa operación, concretada poco antes de su llegada.

ALLÁ en La Bella Airosa soplan vientos de inves
tigaciones judiciales que, seguramente, traen muy
despeinado y desvelado al ex gobernador hidalguense
Francisco Olvera. Y es que, a cuatro años de haber
concluido su sexenio, hay por lo menos 14 investiga
ciones en curso por malos manejos financieros.

POR LO QUE se sabe hasta ahora, las autoridades de
Hidalgo tienen claramente detectadas irregularidades
por cientos de millones de pesos que hasta la fecha no
han sido solventadas. Por ejemplo Pedro Luis Noble
Monterrubio, ex secretario de Salud, tiene por aclarar
nomás 28 millones de pesos, relacionados con el pro
grama Prospera que supuestamente deberían haberse
ocupado para reducir la pobreza en el estado. Su suce
sora en el cargo dentro del mismo gobierno, Edna
Geraldina García, arrastra un problemita de 335 mi
llones de pesos relacionados con el Seguro Popular.

Y EL QUE se lleva las palmas es el ex secretario de Fi
nanzas, Aunard de la Rocha, a quien están esperando
que pase a aclarar irregularidades por al menos 860 mi
llones de proyectos de desarrollo regional, el fondo de
contingencias y programas de salud y educación. Tal
vez Paco Olvera necesite comerse un paste pal' susto.
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CIRCUITO INTERIOR

TODO INDICA que
las largas filas eri los
juzgados capitalinos
ya están cobrando una
factura... y mucho más
costosa que la simple
incomodidad por la
espera.

CUENTAN que
desde la reapertura
de operaciones, en el
Tribunal Superior
de Justicia de la
Ciudad de México

se han multiplicado
los casos de personal
positivo al nuevo
coronavirus.

HASTA AHORA,
quienes llevan el registro
aseguran que van tres

magistrados y decenas
más de empleados con
Covid19.

Y LO QUE TRAE inquieto
a más de uno es que no
se ven intenciones de

ajusfarlos protocolos de
operación. Bueno, para
empezar no se asoman
ni las ganas de reconocer
que hay un problema
para que tanto usuarios
como servidores

aprieten medidas
preventivas.

VAYA RETO, pues si de
por sí se enfrenta un
tsunami judicial por el
trabajo rezagado, en mal
momento se suma una

tormenta de contagios.

,
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EL LECTOR
ESCRIBE

Pregunta útil
No está mal reparar en
la pregunta ¿en dónde
estabas cuando los

gobiernos anteriores
erraban? Obviamente había

medios, organizaciones e
intelectuales que alzaban
la voz. Ahí está la

hemeroteca.

Sin embargo, es útil
el cuestionamiento, en lo
general, pues la apatía
de entonces trajo al poder
la indolencia actual.

Si una atrajo a la otra, cabe
preguntarse: ¿y ahora dónde
estás ante el temor esparcido
como artilugio del poder?
¿Qué esperas que tenga
como resultado?

Alejandro Ramírez
Alvaro Obregón,

Ciudad de México
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Lealtad a ciegas

La lealtad a ciégas se llama dogmatismo.
Especialmente cuando el proyecto se ha
personificado, como ocurre con AMLO.

"La lealtad a una opinión petrificada
nunca ha roto una cadena o liberado

un alma humana... y nunca lo hará".

Marfc Twain

Jaime Cárdenas, director renun
ciante del Instituto para Devol
ver al Pueblo lo Robado, le dijo

a René Delgado de Reforma: "Ellos
creían que yo iba a tener una obedien
cia total, ciega, a lo que me dijeran".
El Presidente respondió ayer en su
habitual y descalificante estilo: "Esto es
más que nada un asunto politiquero".
Se lo dice, recordemos, a uno de los
más tenaces defensores siempre de la
causa de López Obrador. El Presidente
añadió: "Pedimos lealtad a ciegas, para
llevar a cabo un gobierno austero, so
brio, para hacer justicia. Entonces, sí,
es lealtad al pueblo, básicamente, no a
mi persona La lealtad a las personas
se convierte, la mayoría de las veces,
en abyección, en servilismo. Noso
tros queremos lealtad al proyecto de
nación".

La lealtad a ciegas, sin embargo, se
llama dogmatismo. Poco importa si es
a una persona o a un proyecto político,
especialmente cuando el proyecto se
ha personificado, como ha ocurrido
con Andrés Manuel.

Nadie en el gobierno se atreve ya
a cuestionar al primer mandatario.
Quienes se oponen a sus instrucciones
autoritarias quedan fuera del régimen.

de Alfonso Morcos a la dirección del
Centro Nacional de Control de Energía,
el Cenace, que quedó reducido, por
instrucciones de López Obrador, a un
simple órgano despachador de la Co
misión Federal de Electricidad, como
si el regulador pudiera ser parte del
regulado. Quedó de manifiesto tam
bién en la renuncia de Javier Jiménez
Espriú a la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes por su oposición
a la militarización de las aduanas y
a la desaparición de la Subsecreta
ría de Comunicaciones y Desarrollo
Tecnológico.

Debe haber sido muy frustrante
para el embajador de México ante
las Naciones Unidos, Juan Ramón de
la Fuente, no comentar nada ante el
divagante y extravagante discurso del
presidente López Obrador a la Asam
blea General de las Naciones Unidas
sobre puntos tan relevantes para la
comunidad internacional como que
el gobierno de México ya rifó el avión
presidencial y ahora piensa venderlo
o que Mussolini se llamaba Benito en
homenaje a Juárez.

La lealtad a ciegas no debe ser
nunca parte de la política ni del servi
cio público. La razón es que los dog
mas pueden estar equivocados. Nadie
tiene todas las soluciones. La supina
incondicionalidad de los funcionarios
ante los presidentes surgidos del vie
jo PRI hizo mucho daño a la nación.
Mark Twain explicaba en sus Cuader
nos: "Lo primero que quiero enseñar

es la deslealtad hasta que se acostum
bren a separar la palabra lealtad de
una representación de la virtud". En
Un yanqui en la corte del rey Arturo
Twain añadía: "Ser leal a unos trapos,
gritar por unos trapos, orar por unos
trapos, morir por unos trapos, esto es
lealtad a la sinrazón, es meramente
animal; pertenece a la monarquía, fue
inventado por la monarquía; que se lo
quede la monarquía".

López Obrador dice que exige
lealtad ciega, pero no a su persona,
sino a la causa, al proyecto de na
ción. Esto lo han afirmado todos los
dictadores de la historia. Pero mien
tras Andrés Manuel sea quien decide
cuál es la causa, cuál el proyecto que
obliga a dejar de lado las leyes y las
garantías individuales, la lealtad que
está exigiendo será a él, al monarca, al
líder supremo de un régimen que está
desmantelando los contrapesos de una
verdadera democracia

• CONCIERTO

La propuesta de una consulta popular
para procesar o perdonar a los expresi
dentes de los delitos que puedan haber
cometido adolece de "un concierto de
inconstitucionalidades", según el pro
yecto del ministro Luis María Aguilar.
AMLO responde que "hay que esperar
y tener confianza a la Suprema Corte",
pero advierte: "Les digo a los ministros
que actúen con apego a la ley, no se
dejen intimidar".
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Mi generación se formó un 10 por ciento
en el hogar y la escuela, y un 90 por ciento
en el cine.

Caminábamos a la manera de John

Wayne. Hablábamos entre dientes,
igual que Humphrey Bogart.

Nos peinábamos como James Dean.

La vida imitaba al cine en vez de que el
cine fuera una copia de la vida. En esto,
como en muchas otras cosas, Oscar Wilde
tuvo razón.

Yo soy cinéñlo, y en estos días en que no
puedo ir al cine voy todos los días al cine.
Quiero decir que estoy viendo una vez
más mis películas favoritas, ahora en la
pantalla de mi televisor. Cine en pantuflas,
como dicen.

También estoy leyendo mucho sobre
cine, y acerca de quienes hicieron del cine
"el séptimo arte". ¡Cuántas vidas, y qué
pocas muertes! Clark Gable murió, sí,
pero Rhett Butler no. Rita Hayworth se fue,
pero Gilda vive aún.

Mientras haya vida habrá cine, digo yo.

Si no hubiera cine ¿en qué se inspiraría
la vida?

¡Hasta mañana!...
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Proteger capitales
e jurado no tener sexo"H sino hasta encontrar al
hombre ideal". Eso le

confió una chica a otra "¡Qué bella
promesa! se admiró la que escuchó
la confidencia. Debes sentirte muy
orgullosa". "Así me siento reco
noció la primera. El que está muy
encabronado es mi marido"... Don
Feneció se hallaba en el lecho de su
última agonía. Con voz feble se di
rigió a su esposa "Aspidia le dijo:
de los nueve hijos que tenemos el
menor es por completo distinto a los
demás. Pienso que es de diferente
padre que los otros. Ahora que se me
acaba ya la vida dime la verdad: ¿es
cierta mi sospecha?". "Es cierta ad
mitió la señora atribulada. Ese niño
tiene diferente padre que los otros
ocho". "Lo sabía dijo con un gemido
don Feneció. Pero no quiero irme
de este mundo con la duda. Dime:
¿quién es el padre de esa criatura?".
Respondió doña Aspidia: "Tú"... Me
da pena decirlo, pero en la lucha en
tre la economía y la política siempre
a final de cuentas saldrá vencedora
la economía Tenía razón Marx, con
igual pena lo digo, cuando hizo de lo
económico el principal motor de la
actividad humana. La economía es
estructura; superestructura todo lo
demás. El poder es muy poderoso,

pero el dinero es más poderoso aún.
Por eso acertó también Carlos Hank
González, quien dijo en frase mil ve
ces repetida que un político pobre
es un pobre político. Cuando se va el
dinero las consecuencias son mil ve
ces más fúnestas que cuando el amor
se va La mayor causa de divorcios no
está en la cama, sino en la bolsa En
igual forma los países de donde huye
el dinero ese gran cobardón entran
en apuros. Díganlo si no Cuba y Ve
nezuela, cuya economía se debilitó al
tiempo que sus dictaduras se forta
lecían. Un gobernante que hace salir
de su país el dinero, o que estorba
que venga por temor de los inver
sionistas, no es un buen gobernante.
Esto que digo suena a capitalismo, es
cierto, pero cuidar los capitales es de
importancia capital... En la cama la
esposa del provecto señor le comentó,
enojada: "Ya veo que no ahorraste
nada para la jubilación"... La pizpireta
chica le dijo a su tímido pretendiente:
"Quiero un hombre guapo, musculoso,
simpático, agradable, inteligente y ri
co, Juan". "Qué lástima se condolió
el muchacho. Lo único que soy de
todo eso es Juan"... Ava Pola, famosa
actriz de Hollywood, declaró en rue
da de prensa "Estoy celebrando mis
bodas de plata matrimoniales". Le
preguntó un reportero: "¿25 años de

casada?". "No aclaró Ava, 25 matri
monios"... Hacía mucho tiempo que
esta columna no tenía problemas con
doña Tebaida Tridua, presidenta ad
vitam interina de la Pía Sociedad de
Sociedades Pías y censora de la pú
blica moral. (Y también de la privada
cuando se atraviesa). La ilustre dama
leyó el chascarrillo que en seguida
viene y sufrió un episodio de pitanga
que la dejó extenuada y macilenta
Las personas con repulgos de pudicia
deben apartar la vista de ese vitando
cuento... Loretela casó con Leovigildo.
La noche de las bodas el flamante
marido le hizo a su dulcinea una con
fesión: había perdido un pie en un
accidente, pero usaba uno artificial.
Tal circunstancia no fúe óbice para
que los recién casados disfrutaran a
plenitud su noche nupcial. Bien dijo
el clásico latino: "Omnia vincitamor".
El amor todo lo vence. No sé cuál de
todos los clásicos latinos lo dijo, por
que hay muchos. Según el padre Pólit
pasan de 54. Al día siguiente de la
noche anterior Loretela llamó por
teléfono a su madre, aprovechando
que Leovigildo había salido, y le dijo:
"Mami: Leovigildo no tiene un pie".
"Que eso no te preocupe respondió
la sabia señora. Tu papá no tiene ni
la décima parte de esa medida y bien
que nos la hemos arreglado"... FIN.
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Ourazo no le deja la silla a un
militar, todavía
::::: Ante la eventual salida de Alfonso llura

zo Montaño de la Secretaría de Seguridad
(SSPC) para irse a la contienda de Morena por
Sonora, al interior del gobierno federal empie
zan a sonar nombres de posibles sustitutos.

Hasta el momento, todos ci
viles. Nos cuentan que a
quien ven como un poten
cial sustituto es al subsecre

tario de Seguridad Pública,
Ricardo Mejía Bcrdcja, el
principal operador de los
asuntos en la dependencia
y que desde hace una se
mana ha encabezado reu
niones con diversos sectores

y autoridades. Sin embargo,
nos hacen ver, también suenan los nombres
de Manuel Espino Barrientes, actual comi
sionado del Servicio de Protección Federal, y
del secretario de Seguridad Ciudadana de la
Ciudad de México, Ornar García Harfucta.

Ebrard fue el único que no se
esconüió
::::: Algo que parece no funcionar en México es
la comunicación entre los encargados del Poder
Ejecutivo, los miembros del gabinete presiden
cial y los legisladores del Congreso de la Unión,
a juzgar por las comparecencias en las que se
jura decir la verdad, pero cada secretario escoge
qué responde y cuándo se queda callado. Esa
realidad de interlocutor renuente es un papel
común en el senador sin bancada Emilio Ál
varez IcazaLongoria, quien desde 2019 a ca
da compareciente le entrega un paquete de pre
guntas que se quedan sin respuesta, salvo en
un caso, dice, el del canciller Marcelo Ebrard
Casaubón. A los demás "les vale", nos comen
tan. El colmo de la estrategia del avestruz en
comparecencias fue la asumida por la titular de
la Comisión Nacional de los Derechos Huma

nos, Rosario Piedra, quien sorprendió por dar
se el lujo de no responder ninguno de los cues
tionamientos que los senadores le hicieron.

Los restos del caso Gassez
::::: Pese a que desde el año 2012 la Procuradu
ría General de la República (PGR) tenía pruebas
de que los supuestos integrantes de la banda
de secuestradores Los Zodiaco fueron tortura

dos, no pasó nada en ocho años. Al grupo se le
recuerda por el caso de la francesa Floience
Cassez. quien fue detenida en 2005, liberada
luego porque se violó su presunción de inocen
cia en el famoso montaje de su detención junto
con su entonces novio Israel Vallaría, supues
to líder de Los Zodiaco. Ahora, la Fiscalía Ge
neral de la República, ya con una nueva admi
nistración, decidió revivir las investigaciones de
tortura que ha alegado la familia de los Vallar
la. El problema, nos dicen, es que más allá de
las evidencias, los montajes han dejado ya una
sentencia contra Cassez y Vallarta. ¿Se manten
drá la "verdad histórica" de García Luna?

Opaca FRENA al PAN
::::: Esta semana, nos comentan, el PAN cele
bró su 81 aniversario con un evento en el que
las críticas al gobierno fueron tibias y los
mensajes poco apasionados. Casi al mismo
tiempo, la diputada federal Nohemí Alemán
abandonó la bancada panista y se incorporó a
las filas de Morena, lo que afianza al partido
del Presidente como la mayoría absoluta con
252 diputados federales. Si estas son las noti
cias que el veterano partido generó en la se
mana, nos dicen, mucha envidia debe tenerle
al grupo antiAMLO conocido como FRENA,
el cual logró mucha mayor atención con unas
cuantas casas de campaña en la calle.
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EL
CABALLITO

Meten presión a
Mariana Boy
::::: La comunidad de Xochi

milco está muy molesta con
la procuradora Ambiental y

del Ordena
miento Te

rritorial, Ma
rón Boy.
debido a

que mandó
a la congela
dora la de

manda que
presentaron
contra la

construcción del puente en
Cuemanco, que según ellos
dañará los humedales. Nos

explican que la resolución
de la procuradora es funda
mental en el juicio que sos
tienen; sin embargo, men
cionan que tal parece que
con su silencio e inacción,
doña Mariana está pagando
y afectando el cargo que le
dio la mandataria capitalina
Nos adelantan que si sigue
en esta postura, le van a ar
mar una manifestación para
exhibirla.

Quebraron firmas üe
üicis y monopatines
::::: Hace un par de días el
secretario de Movilidad, An
drés Lajous, publicó en la
Gaceta Oficia! del Gobierno

local las
nuevas re

glas del jue
go para las
empresas
que rentan
bicicletas y
monopati
nes, las cua
les dicen que
son más la

xas, pero en el mercado co
mentan que la normatividad
llegó tarde, pues con el alto
costo que pusieron anterior
mente para su operación
provocó la quiebra de las
compañías o que se fueran a
otras ciudades. La gran inte
rrogante es quién va a en
trarle al juego. Algunos
apuestan que podría ser al
guna firma china, que se
han convertido en las favori
tas de la actual administra
ción.

La contienda por
una plaza en el IECM
:;:i: Aunque le parezca raro,
en las próximas semanas se
llevará a cabo el relevo de

tres consejeros del Instituto
Electoral de la Ciudad de

México y quienes han pasa
do por el organismo preten
den colocar a sus incondi

cionales. Nos comentan que
el exconsejero Javier Sai 
tiago Castillo está impul
sando a Ornar Mariano Pa
lacios, actual vocal ejecutivo
de la Junta Distrital del INE
en el Estado de México. Otra
candidata es Erika Estrada,
actual funcionaría del INE

en el área de Fiscalización y
exasesora del consejero del
INE, Ciro Milrayama y
Jorge Egrén Moreno, hoy
asesor del consejero en el
IECM, Yuri Beltrán, pero
quien trabajó años al lado
del exconsejero nacional Be
nito Nacif.

El revés a la CFE
H Luego de que Ecatepec
consiguió un amparo defini
tivo con la justicia federal
para evitar que la Comisión
Federal de Electricidad corte
el suministro de electricidad

a sus instalaciones por su
puestos adeudos, segura
mente otros gobiernos mexi
quenses interpondrán recur
sos legales para protegerse,
pues desde hace varios años
se han quejado de que CFE
los deja sin servicio para exi
gir pagos pendientes, lo que
afecta a la población. Parece
que el titular, Manuel Bar
tlett, tendrá que buscar otra
forma de presionarlos para
que paguen por el suminis
tro de luz que reciben, o
bien, llegar a acuerdos.
EL CABALLITO es elaborado con aportación de
periodistas y colaboradores del diario,
previamente verificadas. Para comentarios
comunicarse al 57091313, extensión 2421 o al
email editor@eluniversal.com.mx
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Denuncia por acoso sexual pone
en aprietos a dirigente netista
::::: En la antesala de los comicios en Sinaloa,
nos cuentan que estalló una bomba en el PT
estatal que tiene a varios con los pelos de
punta, pues fue exhibida una denuncia contra

el dirigente local Leobardo
Alcántara Martínez por
acoso sexual, la cual investi
ga la fiscalía local. Nos deta
llan que, según la acusación,
hace un año don Leobardo

presuntamente retuvo en su
oficina a una joven perista
del municipio de Ahorne y
le realizó tocamientos sin

consentimiento. La querella
apenas se dio a conocer; sin

embargo, nos dicen, don Leobardo está más
preocupado por la mano invisible que filtró la
Información y anda buscando revancha con
familiares de la víctima. ¡Ouch!

Alcalde pone en la mira a 2021
::::: Desde Nuevo León nos comparten que, en
la búsqueda por la candidatura priista a go
bernador, el alcalde de Monterrey, Adrián de
la Garza Santos (PRI), se reunió hace unos
días con el exsecretario de Economía del sexe

nio pasado, Ildefonso Gua
jardo, para convencerlo de
que ambos vayan en el mis
mo barco, ya que, en un es
cenario de ruptura, ambos
saldrían perdiendo. Nos re
latan que esto fue porque
recientemente, don Ildefon
so aseguró que quiere ser

Adrián de la gobernador, pero sin aclarar
Garza Santos si lo haría con el tricolor,

pues hay voces que lo ven
como abanderado del PAN; por eso, don
Adrián anda movido con los príistas y con
otros partidos para intentar una alianza a su
favor, pero la moneda aún está en el aire.

GOUer en aprietos para
completar la nomina magisterial
::::: Quien anda contando los centavos, nos
platican, es el gobernador de Zacatecas, Ale
jandro Tello Cristerna (PRI), pues está a
punto de quedarse sin dinero para la nómina
magisterial debido a que su entidad es unas

de las pocas que están fuera
del Fondo de Aportaciones
para la Nómina Educativa
(FONE) y, por eso, ahora tie
ne un déficit de mil 200 mi

llones de pesos anual. Nos
dicen que como don Alejan
dro no ha obtenido recursos

adicionales con el gobierno
de la 4T, viajó de urgencia aAlejandro

Tello la capital del país a tocar la
puerta de nueve diputados

federales zacatecanos para implorarles que le
ayuden en las gestiones con el gobierno fede
ral y que le etiqueten esa partida en el presu
puesto de 2021 ¿Lo lograra?

Ctiamaquean a morenistas
::::: Desde San Luis Potosí nos comentan que
en la elección de la Mesa Directiva del Con

greso estatal prácticamente novatearon a los
diputados de Morena, quienes en tres ocasio
nes no pudieron colocar a ninguno de sus in
tegrantes como presidente, a pesar de ser ma
yoría Nos cuentan que, para justificarse, los
morenistas montaron una manifestaciónbe

rrinche, en la que acusaron agandalle y que
les habían robado la presidencia de la Mesa
Directiva. Sin embargo, en los pasillos del
Congreso se dice que los morenistas están su
mamente divididos y por eso no se pusieron
de acuerdo para lanzar una propuesta que
convenciera al resto de los legisladores. Mien
tras sean peras o manzanas, se vieron verdes.
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Lo han convencido, Presidente
La génesis partidaria de Mo 

rena sufre de una transfor
mación motivada por la

disputa interna por el poder. El
movimiento social impulsado por
el líder hegemónico, visionario y
universal carece de pensamientos
estratégicos que orienten proce
sos políticos diversificados que es
tén a la altura de los desafíos que
enfrenta el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.
Morena es hoy una fotografía

de radicalización y de tribus de
izquierda incapaces de alcanzar
acuerdos hace meses para la re
novación de su dirigencia, pro
ceso convertido en una arena de

golpes bajos, reyertas, vengan
zas y ajustes de cuentas impul
sado por aquellos morenistas
que se creen inmaculados por el
halo presidencial.
Pronto olvidaron aquella

magnánime invitación del en

tonces candidato tabasqueño a
todos para sumarse a su movi
miento que presumía ser inclu
yente, diverso, tolerante.
Hoy las nuevas prácticas mo

renas no estimulan la elaboración

teórica ni la problematización crí
tica de las nuevas realidades.
A la luz del inestable contexto

nacional y del enfrentamiento
directo encabezado por el Ejecu
tivo contra adversarios, enemi
gos, conservadores, intelectua
les, periodistas, colectivos, em
presarios y una lista que se alar
ga, la estrategia de rápido pasaje
de una fase democrática y de
alianzas a una fase de ruptura y
radicalización está en marcha:
Con la 4T o contra la 4T.

Esta peligrosa trayectoria no
ha sido motivo de profunda re
flexión porque al presidente lo
han convencido de que la ruta de
la polarización y los ataques di

rectos en su retórica mañanera

entre buenos y malos es la única
vía para materializar el espejis
mo en que se ha convertido la
cuarta transformación.
Las renuncias de prominen

tes personajes enarbolan una
muda decepción, un desorden
interno, la nula gestión de ries
gos y la simulación en el piso pa
rejo de gobernar para todos.
El conflicto es la actividad clave

de la vida política actual y hay un
doble rasero en la 4T para los de
casa y para cualquier oposición.
Los traspiés para justificar el cerco
policiaco contra un grupo oposi
tor al gobierno desnudan al mis
mo tiempo la absoluta sumisión
del gobierno local a las rabietas
presidenciales y al diablo la con
gruencia. El método heurístico del
ensayo y error es práctica común
en el arte de gobernar sin medir
resultados y consecuencias.
El botón del Covid19 y su

errático manejo mantiene a la
capital estancada en el semáforo
naranja hace meses. El presu
puesto 2021palidece en perspec
tiva de salud pública cuando se
está muy lejos del término de la
primera ola de contagios y los

verdaderos expertos anuncian
que esta pandemia apenas em
pieza y al mundo le espera un di
fícil cierre de año y un sinuoso
camino para una recuperación
integral. México habrá retroce
dido décadas en la esfera educa

tiva, social y económica pero al
Ejecutivo lo empodera su obse
sión de una realidad alterna.

Olvidan que a un liderazgo po
lítico se le concibe como la capa
cidad de conducción de los asun
tos públicos tanto en el Estado co 
mo en los partidos políticos. La
ausencia de una oposición fuerte
y unida permite los desfiguros y la
exhibición más rupestre porparte
de los actores de Morena en su
cruenta batalla interna que gol
pealalínea de flotación en Palacio
Nacional debilitando al gobierno
y al presidente.
Las señales de rápida descom

posición interna y externa están
a la vista de todos aunque sean
obligados a simular y callar pa
sando por alto que., ese silencio
es ensordecedor. •

Por la Mirilla. El Instituto pa
ra Devolverle al Pueblo lo Roba

do, fue robado al parecer, por
funcionarios de la 4T. •

Las renuncias de prominentes personajes
de la 4T enarbolan una muda decepción, ur
desorden interno, la nula gestión de riesgos
y la simulación del gobernar para todos.
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La oficinista que ganó 60
millones en Palacio
Yazmín Bolaños es una

mujer de cuerpo robusto y
mirada dura, que trabajó

siempre en empleos precarios y en
los últimos años ganó más de 60
millones de pesos como proveedo
ra de la oficina de la presidencia de
Andrés Manuel López Obrador.
Nació en febrero de 1988 y fue

registrada por primera vez ante el
IMSS en 1996. Tuvo su primer tra
bajo en julio de 2007, cuando aún
tenía 19 años, como promotora de
equipos educativos en una peque
ña empresa en el Estado de Mé
xico, donde ganaba salario míni
mo. Documentos públicos que re
visé para esta columna muestran
que, en los meses cuando trabajó
en ese lugar, estaba embarazada de
su primera hija. La dieron de baja
en ese empleo poco después del
nacimiento de su niña.
Ese mismo 2007 obtuvo un tí

tulo como técnica en informática
administrativa en el Colegio de Es

tudios Científicos y Tecnológicos
de Valle de Chalco, una escuela pú 
blica para técnicos medios en el
Estado de México. Transcurrió una

década hasta que consiguió nue
vamente un trabajo formal. Entre
marzo y octubre de 2018 fue regis
trada ante el IMSS como oficinista

de un despacho de contaduría, con
un sueldo mensual de2,800pesos.
En esos mismos meses, Bolaños
estaba embarazada de su segundo
hijo, que nació en septiembre de
2018. Unas semanas después del
parto, ante el IMSS ella fiie dada de
baja como empleada del despacho.
En la oficina de contaduría, ubica
da en la colonia Agrícola Oriental,
me dijeron que no la conocen.
Durante el segundo embarazo,

Bolaños fue investigada por el INE,
Encontraron que había rentado en
7 mil pesos una planta de luz en el
Edomex al partido Vía Radical y
que estaba registrada ante el go
bierno de la Ciudad de México co

mo persona física con actividad
empresarial, con el rango de "mi
cro proveedor". La planta de luz lúe
rentada para una campaña local de
Cristina Cruz Cruz, pero el gasto no
fue reportado a la autoridad elec
toral. Cruz es ahora la super dele
gada de programas sociales fede
rales en Ciudad de México.
Medio año después de que la

dieron de baja como oficinista, Bo
laños firmó un contrato de adjudi 
cación directa por 3.4 millones de
pesos con la presidencia de Méxi
co. Debía proveer escenario, vallas,
mesas, monitores, señales de audio
y video, generadores de electrici
dad, baños portátiles, tarimas, con 
solas de audio, sistema de ilumina
ción, micrófonos profesionales y
10,000 sillas plegables para el fes
tejo del primer año del triunfo elec
toral de López Obrador, un evento
que se nombró como elAMLOFest,
en el zócalo capitalino.
Bolaños tenía domicilio perso

na] en la colonia Doctores y estaba
registrada como persona de bajos
recursos para recibir ayuda social
de canasta básica. No encontré que
allí, en Chalco o en la Agrícola
Oriental, sus direcciones anterio
res, tuviera algún registro como
empresaria, una oficina de even
tos, ni siquiera una bodega. Bola
ños rentó cada silla acojinada en 60
pesos. Llamé a varios proveedores
de fiestas infantiles en la ciudad. La

cotización más cara por ese pro
ducto era de 250 pesos por un ta
blón con mantel y 10 sillas.
Desde el primer contrato para el

AMLOFest, distintos medios han
reportado que Bolaños ha ganado
más de $60 millones con el gobier
no, la mayoría con Presidencia. Es
te año, organizó un infomie de Ló
pez Obrador en abril de 2020, por
96 mil pesos, y el Grito de la Inde
pendencia, sin público, por 12 mi
llones, tres millones más de lo que
ella también organizó, en 2019.
Bolaños es como un fantasma.

No tienen redes sociales públicas,
registros empresariales, nadie la
conoce y no hay una oficina suya
registrada en ninguna parte.
En la nómina del gobierno me

xicano, hay dos personas con alto
rango que se apellidan Bolaños Ló 
pez. Uno es el secretario particular
del canciller Marcelo Ebrard y otro
es subdirector de área en la Presi

dencia No hallé, sin embargo, nin
guna prueba de que estas personas
sean familiares de la proveedora.
En presidencia no respondieron a
mis preguntas, ni alas preguntas de
otros reporteros que han investiga
do este caso, de por qué esta mujer
pasó de vivir de ayudas sociales a
ganar contratos con presidencia,
sin una explicación razonable.
¿Quién es esta oficinista que

ha ganado más de 60 millones
con la presidencia? •

¿Por qué esta mujer pasó de vivir de ayu
das sociales a ganar contratos con Presi
dencia, sin una explicación razonable?
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De los riesgos de ser el"Yes Sir"
Ala democracia que el

presidente Andrés
Manuel López Obra

dor pretende construir sobre la
4T, le falta la piedra angular
más importante, que es el diá
logo. Sin esa base, los anhelos
de paz, concordia, solidaridad
y consenso, fundamentales
para la solución de los grandes
problemas nacionales, tarda
rán en cristalizar. Peor aún: de

seguir en esa ruta, los lastres
ancestrales de ausencia de li
bertad, justicia, igualdad y
progreso, seguirán siendo un
sueño irrealizable.

Desde siempre, la palabra lo
es todo. La palabra mata y vi
vifica; libera y encarcela, hu
maniza y animaliza. Y en la de 
mocracia, las contrarios posi

tivos son los que deben preva
lecer. Esa debe ser una bús

queda permanente de gober
nantes y gobernados como la
única opción para cohabitar
en el entendimiento, la con
cordia y la solidaridad, miran
do a construir, entre todos, una
sociedad y un país mejores.
Empero, en México, necesi

tamos todavía construir esos

valores, acciones y principios,
porque la acción (¿alógica hoy,
entre la sociedad y quien la
conduce, es un mundo reba
jado al ruido, la turbulencia
verbal; a las expresiones de to
do tipo, a la exposición de las
"razones" de cada cual, pero
sin ánimo de confrontarlas pa
ra enriquecerlas, afinarlas,
consensuarlas y ponerlas en

práctica para bien de todos.
Por lo tanto, es indispen

sable evitar y acallar ese en
sordecedor barullo, que sólo
crea confusión, desconfian
za y aplaza soluciones. Los
distintos sectores que con
forman la comunidad, de
ben encontrar un interlocu
tor válido en el gobierno; que
escuche, sea receptivo, con
ciliador y atienda y delibere,
mirando a que el país supere
la conflictividad y las dife
rencias que nos envuelven.
Todo gobernante, sobre

todo en un régimen popular,
se fija como primer manda
miento el propósito de escu
char a la ciudadanía y siem
pre se empeña en observarlo
al máximo, en el entendido
de que ésta es la que encarna
los problemas y ve en él al
factótum de solución.
Empero, ahora, con fre

cuencia no hay receptividad
a la opinión, sugerencia o
pensamiento de nadie. La úl
tima evidencia está en el des
plegado "En Defensa de la Li
bertad de Expresión", firma

do por 650 intelectuales.
Y si la intransitabilidad del

gobierno al diálogo para el
acuerdo con respecto de la
sociedad no es consistente,
tiene expresiones más visi
bles aún entre algunos de sus
integrantes que, como varios
exaltos funcionarios, Carlos
Urzúa, y Jaime Cárdenas, úl
timamente, prefirieron re
nunciar con dignidad y res
peto, que observar la obe
diencia ciega que, según és
te, reclama el Presidente.
Si la 4T está planteada co

mo futuro, no se puede volver
a 1767, cuando el virrey Fran
cisco de Croix, en un bando,
dispuso: "Sépanlo de hoy en
adelante los súbditos de esta

Nueva España, que nacieron
para obedecer y callar, y no pa 
ra meterse en altos asuntos del

gobierno...". La democracia es
todos y atañe a todos.
Si el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador tiene un
alto grado de aceptación, ha
bría que imaginar dónde se
ubicaría si estuviese dispues
to a contemporizar, escuchar

y decidir conjuntamente con
la comunidad. Todavía está a

tiempo. Puede hacerlo sobre
su propia premisa de que es
de humanos equivocarse... y
de sabios rectificar.

SÜTTO VOCE... La pro
puesta del ministro ponente,
Luis María Aguilar, de rechazar
la consulta presidencial de en
juiciar a los expresidentes, es
nuevo elemento que enrarecerá
el ambiente nacional.. ¿Hasta
cuándo seguirá la CNTE blo
queando vías férreas impune
mente como lo hace cada vez

que le viene en gana?... Las ci
fras negras derivadas de la pan 
demia de coronavirus no refle

jan el optimismodequeya pasó
lo peor y que no ha hecho daño
a la economía.. ¿Quién es el
único integrante del gabinete
que, sin aspavientos ni exhibi
cionismo, entiende todas las
"pichadas" de ai jeie, estando
cuando debe estar, conexcelen
tes resultados, y "desaparecien
do" cuando no es requerido?
Cosa de sensibilidad y timing.

ombeluniversal@gmail.com
@maríobeteta

A la democracia que el presidente Andrés Manuel López
Obrador pretende construir sobre la 4% le falta la piedrc
angular más importante, que es el diálogo
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Los que murieron
Hace dos días, el

Inegi dio a cono
cer las cifras preli

minares de homicidio co
rrespondientes a 2019. No
hay mayores sorpresas, pe
ro sí hay algunos datos in
teresantes que ameritan
comentario:

1. El total preliminar de
2019 es de 36,476 homici
dios intencionales. La cifra

es ligeramente inferior a la
de 2018 (36,685), pero muy
probablemente se ajuste
un poco al alza cuando se
conozcan los datos defini
tivos a finales de octubre.
De hecho, en el anexo es
tadístico del segundo in
forme de gobierno del Pre
sidente López Obrador, ya
se incluía un dato ligera
mente mayor (37,318). Es
muy probable que ese sea
el dato definitivo.
2. La tasa por 100 mil ha

bitantes se ubicó en 29, un
nivel similar al de 2018.
Esa es la buena noticia: la
escalada de violencia que
experimentó el país entre
2015 y 2018 se frenó. La
mala noticia es que la vio
lencia letal se ha estacio

nado en una meseta muy
alta. La tasa de homicidio
de México se ubica por en
cima de la registrada en
Colombia o Brasil (24 por
100 mil habitantes) y no
está muy lejos de niveles
centroamericanos.
3. La violencia homicida

es un fenómeno nacional,
pero no afecta a todas las re
giones del país por igual.
Un habitante de Colima,

por ejemplo, tiene una pro
babilidad de morir asesina

do 52 veces mayor que la
que enfrenta un yucateco.
Incluso entre estados

vecinos, la diferencia pue
de ser mayúscula: en Gua
najuato, la tasa de homici
dio fue seis veces mayor a
la de Querétaro.
4. En algunas entidades

federativas, se registró una
mejoría notable. En Baja
California Sur, la tasa de
homicidio se redujo a la
mitad y se encuentra ya
87% aba jo del nivel de 2017.
En Guerrero, los homici
dios disminuyeron por se
gundo año consecutivo.
Las buenas noticias alcan
zaron también a Tamauli
pas: la tasa de homicidio
disminuyó 40% en 2019,
con lo cual pasó a ser un es
tado de media tabla (el lu
gar 15, para ser preciso) en
ese indicador.
5. En otros estados, las

noticias no son tan buenas.
En Sonora, la tasa de homi
cidio aumentó 45% en

2019. Guanajuato registró
su sexto año consecutivo
de incremento en la tasa de

homicidio y se consolidó
como el estado con el ma
yor número absoluto de
asesinatos (3,974). Michoa
cán acumuló cuatro años

seguidos de incremento en
la tasa de homicidio y su
número de víctimas es

166% mayor al que registró
en 2013, el año previo a la
última gran intervención
federal.
6. El homicidio sigue

siendo un fenómeno mayo
ritariamente masculino.
Nueve de cada 10 víctimas
de homicidio en 2019 fue

ron hombres. Sin embargo,
los homicidios de mujeres
fueron cualitativamente
distintos. Entre los hom
bres, 71% de los homicidios
se cometieron con armas de

fuego. Entre las mujeres, el
porcentaje comparable fue
55%. Uno de cada ocho ho
micidios de mujeres fue
producto de una agresión
con objetos cortantes. Uno
de cada siete se cometió
mediante ahorcamiento,
estrangulamiento y sofoca
ción. Eso habla de violencia

de género y feminicidio.
7. El homicidio se ceba fe

rozmente sobre los jóvenes.
Casi dos terceras partes de
las víctimas en 2019 tenían
menos de 40 años. Cuatro
de cada diez no habían lle
gado a los 30. Y esos jóvenes
tienden a ser pobres y con
bajos niveles de instrucción
formal: 67% de las víctimas
no pasaron de la secunda
ria. Solo 7% habían llegado
a la educación superior.
En resumen, nuestra

vergüenza nacional per
siste. La violencia homici

da ya no creció, pero no
disminuyó.
Nos hemos vuelto el país

de los 100 asesinatos dia

rios, sin que eso genere
mayor escándalo. Y eso
probablemente garantiza
que esto va a persistir en el
futuro previsible. •

Tw/fferr @crfiope77
aiejandro/iope@out/ook.com
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El pasado también juega en
la sucesión de Morena

Aquella comida con Salinas de Gortar

i uso en jaque la carrera diplomática
de Agustín Gutiérrez Canet, entonces
embajador de México en Irlanda.

Hechos del pasado, cu
yos protagonistas qui 
sieran olvidar, reapa

recen repentinamente y juegan
en el presente. Es el caso de la
reunión que sostuvieron el 6 de
mayo de 1996, Carlos Salinas de
Gortari y Joige Castañeda Gut
man, en un exclusivo pub de la
ciudad de Dublía Aquella co
mida puso en jaque la cañera
diplomática de Agustín Gutié
rrez Canet, entonces embajador
de México en Irlanda.

Del paradero del expresi
dente poco se sabía en aquellos
días tras la confrontación con
su sucesor Ernesto Zedillo, lue
go del intercambio de culpas
por la crisis económica que de 
sató a finales de 1994el llamado

"error de diciembre", ydela de
tención de su hermano Raúl, el
27 de marzo de 1995, acusado
de ser el autor intelectual del
asesinato de José Francisco
Ruiz Massieu, ocurrido el 28 de
septiembre anterior.
Fue noticia bomba: Salinas

estaba en Dublín, se había
reunido con Castañeda Gut
man, su crítico entonces des
de la oposición de izquierda,
y habían sido juntados por
Gutiérrez Canet, un embaja
dor de Zedillo, según el diario
The Irish Times.
En cuestión de horas, la reu 

nión de marras pasó factura a
Gutiérrez Canet. En la cancille
ría zedillista, encabezada enton
ces por José Angel Gurría, se ha
blaba de una conspiración. Dos
meses después fue relevado de
la embajada y tildado de salmis
ta y traidor. Regresó a México
para incorporarse a la academia
y se acercó al primer gobierno
panista de la alternancia
Su parentesco con Beatriz

Gutiérrez Müller, de quien es tío,
lo acercó a Morena y ahora res
palda la candidatura de Porfirio
Muñoz Ledo a la dirigencia na
cional del partido que, de ganar,
sería el tercero que lideraría des
pués de haberlo hecho en el PRI
y el PRD. A Porfirio y a Gutiérrez
Canet les critican lo que llaman
su 'Volubilidad partidista".

LA RESPUESTA

Gutiérrez Canet comparte
su versión: Trabajó con Jorge
Castañeda y Álvarez de la Ro
sa, secretario de Relaciones
Exteriores en el gobierno de
José López Portillo, por lo que
hizo amistad con su hijo Jor
ge Castañeda Gutman. Éste le
informó que estaría en Du
blín para participar en una
conferencia, por lo que el en
tonces embajador en ese
momento de vacaciones con

su esposa en Roma ofreció

hospedarlo en la residencia
oficial de la legación.
Estando en la capital italia

na, Gutiérrez Canet lúe infor
mado de la llegada a Dublín
de Salinas de Gortari por el
cónsul honorario Tony Ryan,
quien lo hospedó en una re
sidencia de su propiedad lla
mada Lions Gate.

Gutiérrez Canet explica que
pidió instrucciones al entonces
canciller Gurría, quien no res
pondió su llamaday que por in
terpósita persona le hizo saber
que no había restricción alguna.
Adelantó su regreso de Roma y
ya en Dublín cenó con su hués
ped Castañeda Gutman, quien
le preguntó: ¿Adivina con quién
comí hace un par de días? La
respuesta lo dejó helado: "Con
Salinas de Gortari". Fue una en
trevistaparasu libro "LaHeren
cia, arqueología de la sucesión
presidencial". La reunión había
sido pactada por Andrés Ro
zental Gutman, su medio her
mano, entonces embajador de
México en el Reino Unido y a
quien el propio Zedillo cesaría
meses después por sus fuertes
vínculos con Salinas.

El expresidente buscó a Gu
tiérrez Canet para decirle que
estaba apenado por lo ocurrido
y lo invitó a cenar en un pub du
blinés. Ahí le pidió un poder no
tarial para que su hijo Emiliano
pudiera realizar operaciones de
compraventa a su nombre. Sa
linas parecíahaberolvidadoque
durantesugobiemolotransfirió
de la embajada en España al
consulado general de Hong
Kong, por haber atendido en
Madrid al ingeniero Cuauhté
moc Cárdenas, quien en aquella
ocasión dijo al viceministro de
Asuntos Exteriores, Inocencio
Arias, que él había ganado la
elecciónyqueSalinas es un pre
sidente espurio.
A Gutiérrez Canet le indica

ron desde México que le habían
perdido la confianza y que sería
transferido de Manda a Haití, lo
que rechazó para solicitar "dis
ponibilidad" como diplomático
de carrera. Aquí tiene las dos
versiones. Usted juzgue. •
rrodriguezangular@hotmail.com

@RaulRodrigúele
raulrodríguezcortes.com.mx
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1 Deber cumplido. Durante la clausura de la Iniciativa
•Juntos por la Salud, Marcelo Ebrard, secretario de Re

laciones Exteriores, agradeció en nombre del presidente
Andrés Manuel López Obrador el trabajo de todas las ins
tituciones y empresas involucradas. Misión cumplida, dijo al
dar por concluida la iniciativa en la que 579 empresas, uni
versidades e instituciones trabajaron junto con el gobierno
para hacer frente a la pandemia. En un evento donde estuvo
presente el rector Enrique Graue, se destacó haber aumen
tado 85% la capacidad instalada de ventiladores en el país y
destinar 3 mil 400 camas de hospitales privados para dere
chohabientes del sector público. Se canalizaron a 17 mil 413
pacientes no covid de hospitales públicos a privados para
que recibieran atención médica. El poder de la unión da fru
tos de nuevo. Todos por un mejor país, como debe ser.

2 Trabajo a fondo. A nombre de 65 diputadas federa
dles morenistas, Lucía Flores Olivo y Laura Martínez

González cerraron filas en torno a la candidatura de Mario
Delgado a la presidencia de Morena. Celebraron la sentencia
del TEPJF de establecer como requisito que en la encuesta
para elegir a la nueva dirigencia exista paridad de género. Las
diputadas Lucía Flores Olivo y Laura Martínez González
están de acuerdo que si gana un hombre la presidencia de
Morena sea una mujer la que ocupe la secretaria general y
viceversa. "Es una resolución que aplaudimos al tribunal
porque nos tenemos que acostumbrar a la paridad de géne
ro en la política mexicana", señalaron. Mario Delgado redo
bla esfuerzos y suma adeptos. Limpia el terreno.
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3 Destapado. La dirigencia del PAN en Guanajuato,
•anunció el seguro retorno de Vicente Fox a la políti

ca de México, y sobre todo en la próxima contienda electo
ral, sin embargo, él no lo ha hecho oficial. De acuerdo con
el dirigente estatal del PAN. Román Cifuentes Negrete, el
blanquiazul sumará a "todos" los activos que abonen a la
lucha que han emprendido para derrotar a Morena en los
comicios de 2021. Aunque se rumora que Fox será diputado
federal por el PAN, el líder de los panistas guanajuatenses,
dijo que el expresidente no ha definido, si buscará un puesto
de representación social en las elecciones intermedias. "Hay
acercamientos, ha estado en algunas reuniones, como en el
Asamblea del año pasado, estuvo en el aniversario y, por su
puesto, Fox es un liderazgo importante y con un alto poder
de convocatoria". ¿Todavía?

W Sacudida. Después de la limpia anunciada por el pre
É.sidente Andrés Manuel López Obrador a la plana

mayor de la Conagua, entregaron su renuncia subdirecto
res generales y altos funcionarios a fin de que sea revisado
caso por caso. El argumento para analizar el personal es que
a decir del jefe del Ejecutivo federal, hay servidores públi
cos que tienen tomada a Conagua, relacionados con parti
dos o personajes políticos de oposición. Los funcionarios que
pusieron su renuncia sobre la mesa son: Eduardo Seldner
Ávila, subdirector general de Administración; Alfredo
Ocón Gutiérrez, subdirector general Técnico y Víctor Hugo
Alcocer Yamanaka, subdirector general de Infraestructura
Hidroagrícola, entre otros. La mayoría colaboraron en los se
xenios de Felipe Calderón o Enrique Peña Nieto. ¿Otro or
ganismo mal adm'nistrado? ¡Ya párenle!

!¦ Respeto total. El presidente Andrés Manuel López
k3»Obrador pidió a sus simpatizantes respetar al grupo de
personas que se manifiestan en su contra en el Zócalo de
la Ciudad de México y no confrontarlos. "No hay que caer
en ninguna provocación, porque de repente llegan provo
cadores y nos van a culpar a nosotros; se va a garantizar a
este grupo manifestarse con absoluta libertad", puntualizó.
El titular del Ejecutivo reiteró que los dirigentes de ese mo
vimiento deben actuar con responsabilidad y no abandonar
a quienes los acompañan. "Tienen todo el derecho de ma
nifestarse, toda la libertad, pero no dejen a la gente sola (...)
Y estar ahí, día y noche, llueva, truene o relampaguee, ahí",
insistió. Total respeto al plantón.
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El acuerdo nos hizo libres

>

Dentro de un año México estará conmemorando el bicente
nario de la consumación de su independencia. Contra lo cjue
se enseña en la historia simplificada del país, el proceso que
lo llevó a escindirse del imperio español no fue lineal, $

Para 1820, la insurrección iniciada por Miguel Hidajgc
y continuada por José María Morelos estaba virtualmefetí
extinguida y en la Nueva España sólo quedaban algunos foto;
de sublevación, marcadamente la resistencia encabezada po;
Vicente Guerrero en la sierra sur.

Lo que daría un nuevo impulso al independentismo fué el
inicio, en España, del llamado Trienio Liberal, en marzo de ésf
año, cuando el levantamiento del coronel Rafael del RiQ*e
obligó al rey Fernando VII a acatar la Constitución de Cáfliz

En México, el virrey Juan José Ruiz de Apodaca y la Rfea
Audiencia sé vieron obligados a jurar la Constitución. A can
secuencia de ello, la oligarquía criolla comenzó a temer po? si
seguridad y urdió un plan para separarse de España. El virfey
por conveniencia, decidió secundarlo.

Se pensaba que para sacarlo adelante hacía falta acaba
con los remanentes de la insurrección popular. En noviembre
de 1820, De Apodaca destituyó a José Gabriel de Armijo
quien estaba al frente de las operaciones contra las fuerza;
de Guerrero, y en su lugar designó a Agustín de Iturbide,;un
oficial realista que se había batido con los insurgentes hast;
que en 1816 fue destituido por el virrey Félix María Calleja
acusado de malversación de fondos y abuso de autoridad^

Cuatro años había permanecido inactivo Iturbide has
ta que lo llamaron al relevo de De Armijo, quien se había
mostrado incapaz de sofocar la rebelión de Guerrero. Este le
había derrotado en la batalla del cerro de Barrabás, cercajdí
Zirándaro, en 1818.

El 16 de noviembre de 1820, Iturbide salió a combatir ;
Guerrero. Estaba convencido de que su victoria sería rápi
da, pues había recibido todos los refuerzos que solicitó. Sir
embargo, entre diciembre de 1820 y enero de 1821 sufrió tina
serie de derrotas que lo llevaron a pesar en un plan alternp.

"En razón de esa resistencia física escribió el historiador

oaxaqueño Carlos María de Bustamante, en su Cuadro ftis
tórlco de la Revolución Mexicana (1843), Iturbide procu
ro mültípIíCar su diligencia para hacer entrar en sus idecjs;
Guerrero y (Pedro) Ascencio, caudillos principales que;nc
podían menos que verlo con horror y recelo". »

Fue entonces que Iturbide escribió a Guerrero para profo
nerle hacer juntos la independencia. El resultado final del inter
cambio epistolar fue el episodio conocido como el Abrazdjde
Acatempan, el 10 de febrero de 1821. Metafórico, según Lucas
Alamán. o real, según Lorenzo de Zavala, el encuentro deu
dos personajes terminó en el Plan de Iguala, que Iturbid^y;
había imaginado antes de adentrarse en las montañas. ,

La independencia de México fue la consecuencia deíun
pacto entre partes que, teniendo intereses distintos, se habían
hecho la guerra, pero al final se convencieron de que aniquilar
al enemigo no sería sólo complicado, sino inconveniente pára
el bien general.

Las tragedias de la historia nacional han sido provocaba:
por quienes han tenido el instinto contrario: imponer su f o
Itintad. Por desgracia, eso comenzó muy pronto despuésjdt
la independencia con el conflicto derivado de la elecqór
presidencial de 1828 y nos condujo a crisis económicas
intervenciones extranjeras y la pérdida de territorio.

Los momentos más luminosos del país se han fundadc$ei i
el acuerdo de bandos enfrentados, como el que dio origen a
IFE autónomo hace un cuarto de siglo. Los peores han |dc <
de la mano de los líderes iluminados que sienten que poseei
la verdad, que no escuchan las razones de quienes piensai
distinto y deciden no compartir el poder con nadie.

BUSCAPIÉS
*"Es lo mismo que ha venido diciendo Felipe Calderón". As'
fue la primera reacción de Andrés Manuel López Obrado ¦
al enterarse del proyecto del ministro Luis María Agujar
de declarar inconstitucional la consulta para juzgar a jo ,
expresidentes porque pudiera incidir negativamente etj el
atceso a la justicia. Si la mayoría de los integrantes dé la
Suprema Corte coincide con Aguilar. ¿dirá el Presidente que
fue porque influyó Calderón? f
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Revés a la solicitud de

"cárcel por aclamación"

El Presidente ya presiona a los ministros de la SCfN para
que no ratifiquen el proyecto que declara inconstitucional
la consulta popular sobre el juicio a los expresidentes.

"No se dejen intimidar. Tomen en cuenta el sentimiento
del pueblo. Yo considero que no existe ninguna violación
a los derechos humanos", dijo López Obrador, desde su
mañanero pulpito.
En síntesis: pide luz verde para que haya "cárcel por

aclamación", para utilizar las palabras del senador del PAN,
Damián Zepeda.

Suena paradójico, pero el propio tabasqueño pregona
a los cuatro vientos que él va á votar en contra de que se
enjuicie a Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto.

El famoso "punto final" que él mismo se ha encargado
en transformar en punto y seguido.

o *E1 proyecto de resolución es del ministro Luis María
Aguilar. Todavía tiene que ser debatido por el pleno, es
cuchar los argumentos en pro si los hay y en contra, que
sobran.

En su parte medular dice:
"El objeto de la consulta popular enjuiciar a los ex

mandatarios debe considerarse inconstitucional, pues la
materia que se solicita consultar, de acuerdo con su diseño
y contenido, conlleva en sí una restricción de los derechos
humanos.

"La consulta popular no puede tener por objeto expre
so ni implícito temas que involucren la restricción de los
derechos humanos reconocidos en la Constitución y en los
tratados internacionales...".

Y ojo: el inciso 49 precisa que los derechos humanos son
cartas de triunfo frente al gobierno y frente a las mayorías.
"Es decir, los derechos humanos protegen a todas

las personas, sin importar si son mayoría o minoría",
puntualiza.

La consulta, advierte también, puede derivar en impu
nidad o amnistía, si el resultado de la consulta es que no

se enjuicie a los expresidentes.
Y pide que se declare inconstitucional, se notifique al

Senado y se archive.

O •Apenas el martes hablamos por Zoom con Porfirio
Muñoz Ledo sobre la controvertida encuesta que el TEPJF
encargó al INE para elegir a la dirigencia nacional de
Morena.

El diputado decía que casi todas las encuestas lo colocan
como el aspirante más conocido.

El dato no sorprende. Ha sido presidente del PRI y del
PRD, candidato del PARM a la presidencia, varias veces
secretario de Estado, embajador, legislador en ambas cá
maras. Porfirio, sin embargo, hacía notar que a las encues
tas las metieron a la política sin control. Está convencido
de que tienen que ser certificadas para que no se presten
a abusos.

"No tiene ninguna autoridad este tribunal para intervenir
en la vida de los partidos, sino a petición de éstos. Es una
decisión caprichosa y perversa que se pasa por el forro los
estatutos del partido.

"Obliga al INE a hacer las encuestas. Ellos saben que es
ilegal y lo están acatando", aseveraba.

En síntesis: deslegitimizaba la encuesta que tiene pro
gramada el INE que, subrayaba, no tiene sistema de medi
ción propio y va a contratar a tres encuestadoras privadas.

Nos pusimos a indagar. Consultamos fuentes vinculadas
con el proceso de Morena. Nos dijeron que está en curso
una operación para tirar la encuesta, y que se mantenga
Ramírez Cuéllar hasta el 2021.

Detrás de esa operación estarían Claudia Sheinbaum,
Julio Scherer y "magistrados afines" del TEPJF.

Las fuentes nos hicieron llegar copia del recurso de ape
lación interpuesto ante el tribunal por Ramírez Cuéllar, el
pasado 7 de septiembre, en el que impugna el método de
encuesta abierta.
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O Pero ayer ocurrió un inesperado acontecimiento. El
diario Reforma hizo público el audio de una reunión pri
vada entre Ramírez Cuéllar y Bertha Luján.

En el audio, el presidente de Morena y la presidenta del
Consejo Nacional de ese partido reconocen que hay car
gada y dinero para favorecer la candidatura de Muñoz
Ledo y evitar que llegue Mario Delgado.
En el enjuague, según la grabación, están también

Cuitláhuac García, gobernador de Veracruz, y Clara
Bragada, alcaldesa de Iztapalapa.

El audio elimina cualquier posibilidad de que Alfonso
se quede en la presidencia del partido hasta después de las
elecciones intermedias.
¿Cuál es la salida? Preguntamos a Flavio Sosa, aspi

rante a la secretaria general de Morena. "La anulación del
proceso y que el Consejo Nacional elija a otro presidente",
respondió.
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IMÁN
¿Se puede usar un imán para borrar to
da la información que está en el disco de
memoria de una laptop?

R. Es un mito de la información ya caduca.
Los conceptos erróneos sobre los imanes
probablemente se debieron a dispositivos
electrónicos antiguos, como monitores CRT
y televisores, que eran susceptibles a campos
magnéticos, según un artículo de money.cnn.
com: "La mayoría de los dispositivos elec
trónicos modernos, como nuestros teléfonos
inteligentes, no se verán afectados negativa
mente por pequeños imanes". Un artículo de
CNN incluía una entrevista con una empresa
que colocaba imanes grandes a ambos lados
de un disco duro en funcionamiento, pero
los archivos del disco permanecían intactos
al 100 por ciento.

ASUMIENDO

Asumiendo que me quiera deshacer de un
cuerpo, ¿cuál es la manera más efectiva?

R. Asumiendo que esta pregunta es sólo cu
riosidad y no parte de un plan le comparto
que el mejor método sería convertir el su
sodicho cuerpo en comida para cerdos. Una
empresa que sabe de esto indica que la co
mida para cerdos se cocina tradicionalmente
y se sirve a los cerdos húmedos para hacerla
más sabrosa, y verter agua hirviendo, leche
o suero sobre la comida servirá en un apuro.
También ayudaría cortar el cuerpo en varios
pedazos para que sea más fácil para los cer
dos. Suponiendo que tengan suficiente ham
bre para llenarse al máximo de su capacidad
(matarlas de hambre ayudaría), 14 cerdas lac
tantes serían suficientes para desaparecer a
un hombre adulto en una hora o dos.
Si está siendo realmente minucioso, lo cual,
si está tratando de deshacerse subrepticia
mente de un cuerpo, definitivamente debe
ría serlo, es clave deshacerse de las partes
indigestas, preferiblemente antes de que los
cerdos intenten digerirlas. Tiene que afei
tar la cabeza de su víctima y arrancarle los
dientes por el bien de la digestión de los cer
dos. Si no hace esto entonces tendría que

esculcar lo procesado por el cerdo, una tarea
no muy atractiva.

NACIONAL Y OFICIAL

¿Hay alguna diferencia entre el idioma na
cional y el idioma oficial de un país?

R. Un idioma nacional es la forma de facto en

que las personas se comunican en un deter
minado país o región. Esto no significa que
siempre será reconocido como el idioma ofi
cial, y su uso a menudo representa la forma
en que una región o estado se convirtió en
una nación, como quién lo conquistó o colo
nizó. El idioma oficial está establecido por ley
y protegido por el gobierno. Algunos países,
como India, Sudáfrica y Canadá, tienen más
de un idioma oficial.

MARK TWAIN

¿Es ésta la frase que dijo Mark Twain, o al
guna variación?: "Hay tres tipos de mentiras:
mentiras, malditas mentiras y estadísticas".

R. No fue de Mark Twain, ni nada parecido.

LA PROSTITUCIÓN/ENRIQUE
MANDUJANO

Si la prostitución es ilegal y los gobiernos la
"toleran", ¿son cómplices del delito de trata?
¿Cómo saben que todas las"trabajadoras se
xuales" no son víctimas de trata? ¿Existen es
tadísticas donde se asegura que este oficio
reduce las violaciones sexuales?

R. Don Enrique, en aquellos países en donde
la prostitución es ilegal y es "tolerada" estoy
de acuerdo con que, tácitamente, sé es cóm
plice. Pero no en la "trata de blancas", término
usado en las guerras mundiales, donde muje
res europeas de piel blanca eran secuestradas
y enviadas a otros países para ser vendidas
como concubinas y en redes de prostitución.
Cuando este delito creció, oferta y deman
da, se incluyó a cualquier mujer, niña, niño
y adolescente. Ahora el término correcto es
trata de personas. Esta actividad no reduce
las violaciones. Éstas son producto de distin
tos factores sociales y educativos, y la prosti
tución no afecta en ningún sentido.
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Más de una ceja se levantó luego de que
la Sala Regional del TRIFE en la Ciudad
de México, ordenara al Instituto Electoral
capitalino reponer el dictamen por el que
negó registro como partido político local a
la agrupación Somos.
Aunque la resolución en sí no significa

que Somos tendrá el reconocimiento como
partido, sí implica que el Con
sejo General del IECM tendrá
que dar derecho de audiencia
a la agrupación y luego volver
a votar el dictamen, lo que abre
la posibilidad de un cambio.
Y como ese movimien

to lo encabeza Miguel Ángel
Vásquez, preso por supuesto
uso indebido de la nómina del
gobierno capitalino en favor de
los intereses de Miguel Ángel
Mancera —a quien sirvió la ad
ministración pasada—, la deci
sión causó extrañeza.

En primer lugar porque todo
mundo tiene claro que al go
bierno de Claudia Sheinbaum
no le hacía gracia que, a quien conside
ran uno de los principales financieros de
Mancera le autorizaran un partido, finan
ciado presuntamente con recursos públicos.

Pero más que coincide con una embesti
da jurídica y mediática en contra del círcu
lo cercano del exjefe de Gobierno, a cuyos
principales colaboradores se les está inves
tigando por corrupción.
Hace algunas semanas corrió el rumor

de que Vásquez estaba negociando desde
la cárcel su libertad, a cambio de dar santo
y seña de operaciones ilegales de funciona
rios de primer nivel en la pasada adminis
tración capitalina.

Si alguien sabe cómo se pudieron desviar
dineros públicos para beneficios personales
y políticos es precisamente el exfuncionario
preso, pues, prácticamente no hubo opera
dor electoral en la capital que no pasara por
sus oficinas para gestionar recursos.

Reconocido esto por los propios dipu
tados, alcaldes y políticos en general, quie
nes identifican a Vásquez como el principal

financiero del mancerismo, por lo que sabe
a la perfección los movimientos de todos.
Desde que la 4T llegó al gobierno en

la capital, uno de los principales objetivos
fue ir sobre Mancera y su círculo cercano,
a quienes acusan de enriquecerse escanda
losamente con los dineros públicos. Fue
ron por ellos, pero les costaba cuadrar las

acusaciones.

Ahora que la Fiscalía de la
CDMX, que encabeza Ernestina
Godoy, ha anunciado órdenes
de aprehensión en contra de
al menos seis exfuncionarios,
e investigaciones contra otros
veinte, muchos empiezan a
sospechar que Vásquez ya está
cantando.
Aunque en los círculos cer

canos al exfuncionario preso
lo niegan, afuera ven bastan
te extraño que justo ahora
que creció el embate contra el
mancerismo, las autoridades
electorales decidan revisar el

caso por el que a Somos se le
negó el registro como partido.

Para muchos huele a acuerdo.

o
CENTAVITOS

Muy delicado es el camino que está toman
do Morena en el Congreso capitalino, pues
su nula operación política ha ocasionado
que no sólo la oposición los haya dejado ha
blando solos en la sesión de ayer, sino que,
además, hasta Circe Camacho, líder de la
bancada del PT, comparara a la 4T con el
viejo PRI, que aplastaba, congelaba o hasta
mataba a los opositores que no estaban de
acuerdo con ellos. Aguas con lo' que ocurre
en Donceles, que se puede salir del control
al gobierno de Sheinbaum... Todos señalan
que Martha Ávila es como un chivo en cris
talería, pero también se empieza a hablar de
que el vicecoordinador José Luis Rodríguez,
a quien consideraban buen interlocutor con
los morenos, está perdiendo la confianza de
los opositores.

c; alrniipn

sabe cómo se

pudieron desviar
dineros públicos
para beneficios
personales y
políticos es
precisamente
Miguel Ángel
Vásquez.
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75,439 muertos ya...y LópezGatell ¡tan campante!
Urdido y cuidadosamente posicionado en sus prédicas ma
ñaneras por el mismísimo Andrés.Manuel López Obrador
a lo largo de las ültimas semanas, el más reciente distractor
concebido por la cúpula del gobierno de la 4T de cara a los
comicios del próximo junio: la realización de una consulta
ciudadana orientada a conocer sí "el pueblo (sabio y bueno)
quiere que se enjuicie o no a los cinco últimos presidentes"
quedó a partir de ayer, literal, prácticamente desahuciada
o, si lo prefiere, "pendiente de un hilo".

Ello, como resultado de la (intencionada) difusión por
parte de la Suprema Corte de Justicia del contundente pro
yecto de resolutivo en contra que sobre la petición del Eje
cutivo en apoyo de aquella elaboró el ministro Luis María
Aguilar Morales y respecto del cual deberán pronunciarse
y votar el resto de los integrantes del pleno del máximo
tribunal constitucional el jueves I de octubre.
Un proyecto como éste, valdría decir, que apenas co

menzó a circular mereció no sólo el implícito repudio de
López Obrador que se apresuró
a pedir a los ministros que debeEspecialistas y rán votarlo a hacerlo "sin dejarse
intimidar y tomando en cuentaactores políticos
el sentimiento del pueblo", sinode la oposición también, el generalizado apo

celebraron la yo de los especialistas y de los
más relevantes actores políticosdefinición del
de la oposición quienes cele

ministro Luis braron la definición de Aguilar
según la cual "a la ciudadaníaMaría Aguilar.
no le corresponde decidir si se
deben investigar o procesar los
delitos cometidos en ejercicio
de la función pública... a ella
compete obligadamente denun
ciar los hechos delictivos de los

que tengan noticia y coadyuvar,
en su caso con las instituciones",
por lo que la referida solicitud
debe ser declarada (claramente)

según la cual el sustento de la
de los derechos humanos de la

la cual el proyecto de resolutivo
de "consultar si las autoridades

los derechos humanos, pues ésa

esfuerzos del Ejecutivo por tratar de
la grave y creciente problemática
económica y de seguridad vive

rubros más notábles y que en opi
desbordar a la vista, en efecto,

que se antoja tan complejo como
número de puestos de elección en

AMLO en convocar a Coparmex a
apoyo a FRENAAA, que el presidente

Hoyos en responder vía Twitter:
@lopezobrador_ que ojalá que yo vaya

Que le ponga hora, día, lugar,
estaré! No le saco. PD. Nunca tiro

mano..." Así o más claro...
levantadas y no pocas dudas

nombramiento de Abel Hibert como
nuevo vicepresidente de AT&T, encargado de la relación
con el gobierno... en el que, curiosamente, laboró como
asesor de telecomunicaciones de la Oficina de la Presiden
cia a cargo de Alfonso Romo. Qué pronto se olvidó aquello
de ¡no al chapulineo entre la 4T y la IP!
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza

política.

Especialistas y
actores políticos
de la oposición
celebraron la
definición del
ministro Luis

María Aguilar.
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MITO

Si tienes exceso de peso u obesidad, toma hormonas
tiroideas.
Una de las ideas de quienes tienen exceso de peso u

obesidad, es creer que no está funcionando la glándula ti
roides, esa pequeña glándula en forma de corbata de moño
que está en el cuello; muchas personas, sobre todo muje
res, ingieren sin control tabletas de hormona tiroidea para
Datar ibajar de peso.
©' CONSECUENCIA
La ingestión de cualquier hormona tiene efectos metabóli
cos importantes, y la falta de información y los comentarios
entre amigas o compañeros hace que frente a la obesidad
y sus molestias y consecuencias, sobre todo sicológicas,

se crea que la solución está en el
uso de esta hormona.

Olvidemos las Lamentablemente, pueden
suceder dos cosas: que quienhormonas, y
toma esa hormona crea que conlas fórmulas tomar una tableta es suficiente

mágicas, saber y no necesita controlar la canti
dad de alimento ni necesita hacomer y saber cer ejercicio, o por el contrario,

hacer ejercicio que viendo que al tomar la ho? 
mona tiroidea no baja de peso,es lo único
aumente la dosis, llegando a la

que necesita intoxicación, con síntomas clí
nicos como taquicardia, palpi tu cuerpo.
taciones. arritmias cardiacas,
dolor de cabeza, debilidad mus
insomnio, diarrea, etcétera, en

daños más importantes en

tiroidea nació cuando los médicos
XX, frente a la creciente ola de

cuáles podrían ser los órganos o las
a esta enfermedad, y dado que
una hormona que regula el
que su deficiencia hacía que

"lento" y por eso se subía de peso;
que individuos, sobre todo

un funcionamiento excesivo de
extremadamente delgados. Surgió
formas de tratamiento farmacoló
hormona tiroidea, y por eso hoy en
obesidad, junto con los estudios
un análisis de función tiroidea,

esa hormona.
para quien no modifica su forma

su sedentarismo, tomar hor
que va a solucionar el problema;

quien tiene obesidad y
tiroidea un poco bajos, con la hor
de los casos bajar alrededor del 5

por ciento su obesidad.
La realidad científica, que señalan con precisión los mé

dicos. nutriólogos y especialistas en composición corporal,
es que lo único que se necesita es lograr el llamado equili
brio metabólico, que no es otra cosa que el balance entre la
cantidad de calorías que se ingieren al comer y la cantidád
de calorías que se gastan en la vida diaria, incluyendo el
ejercicio físico. De manera que, olvidemos las hormonas, y
las fórmulas mágicas, saber comer y saber hacer ejercicio
es lo único que necesita tu cuerpo.
Y como me dijo mi nieta: "ya entendí. Abito, no es la

tiroides, ¡es la tragoides!

Olvidemos las

hormonas, y
las fórmulas

mágicas, saber
comer y saber
hacer ejercicio
es lo único

que necesita
tu cuerpo.

Fecha: 25/09/2020

Página: 17

Area cm2: 304

1 / 2

Columnas Políticas

Rafael Álvarez Cordero

Costo: 21,617

Página 11 de 19



Fecha: 25/09/2020

Página: 17

Area cm2: 304

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Álvarez Cordero

Costo: 21,617

Página 12 de 19



• Desdeñó el trabajo del ahora exfuncionario porque
están con él o contra él.

Llegará el momento en que se acaben los atajos lingüísticos
del Presidente para justificar lo que en el adversario se
ría motivo de condena. Llegará, el lenguaje es infinito,
pero riguroso. Y eso tendrá que obligarlo a reconocer las
tantísimas similitudes que tiene su movimiento frente a sus
enemigos.

Los eufemismos van y vienen, por ahora. Arropado por
una popularidad aún por encima del 50%, pero con deci
siones y resultados altamente cuestionables bajo argumen
tos que se sostienen con números y hechos. Y esto lo sabe,
por eso Andrés Manuel López Obrador seguirá usando
la mañanera como escaparate del rencor, como escenario
para la farsa. No importa qué, no importa quién. El manda
tario siempre refuta lo que sea que sale mal con un califi
cativo, con una frase pegajosa, con una declaración vuelta
show que dure 24 horas, en lo que vuelve a encontrarse
con reporteros en Palacio Nacional.

El último adjetivo usado fue
"politiquerías". Lo expresó anteTras la renuncia la valiente renuncia de Jaime

en el Indep llegó Cárdenas, quien no estuvo ni
medio año al frente del Institutola de Alfonso
para Devolver al Pueblo lo RobaMorcos a la
do. En su salida, ya lo sabemos,dirección del argumentó robos de lo recupe

Centro Nacional rado en otras transas.
de Control de Sin embargo, el Presidente,

en su intento de esquivar el golEnergía.
pe, afirmó que hasta ahora no se
ha reportado ninguna anomalía
en los avalúos, pero si existe al
guna denuncia se investigará
como corresponde. Desdeñó el
trabajo del ahora exfuncionario
porque están con él o contra él.
Dijo, además, que los proyectos
de la 4T implican lealtad a cie

malinterpretemos, no hacía él, sino en
a ciegas, oídos sordos.

la renuncia en el Indep llegó la
dirección del Centro Nacional de
para López Obrador mereció esta
caso entiendo, el señor ya está

al sustituto...".
reportó apenas momentos des
presidente. En Palacio Nacional
en el petróleo, y está dispuesto
no comparta esta visión. Total,

para quien huya.
el Presidente señalar nepotismos

hechos están ahí: a la salida de
subsecretario de Fomento y Normati
Semarnat, llegó Tonatiuh Herrera,

Hacienda, Arturo Herrera. Pero
en el arroz.

muy lejos de los calificativos,
como presidente pro tempo

Las razones están ahí: ha sido
esfuerzos que hace el país para

vacuna contra la covid19. Gracias
pudo robustecer la infraestructura

enfermos: importación y fabricación
convenio con hospitales priva

dos para atender a pacientes del sector público; sumó a
empresas y universidades para enriquecer el combate al
coronavirus. La Comunidad de Estados Latinoamericanos
y Caribeños lo reconoce así, dejándolo al frente del orga
nismo que los agrupa.

Tras la renuncia
en el Indep llegó
la de Alfonso
Morcos a la
dirección del
Centro Nacional
de Control de
Energía.
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Sin duda, la negociación que encabezó en
1944 el ingeniero Adolfo Orive Alba, enton
ces director de la Comisión Nacional de Irri
gación, fue realmente extraordinaria, ya que
obtuvo grandes beneficios para México, sin
generar ninguna afectación a derechos ad
quiridos; al contrario, se hizo una previsión
de un incremento en la demanda futura para
la agricultura de Chihuahua, Coahuila, Nue
vo León y Tamaulipas. Conforme al Informe
Técnico sobre el Tratado Internacional de
Aguas que presentó al Senado de la Repúbli
ca en 1945, en la Subregión 6 Tributarios de
la Región Hidrológica 24 Bravo
Conchos, se tenía entonces un
consumo de 1,883 millones de
metros cúbicos de agua (Mm3)
y se tomó la previsión de un in
cremento del 55% (resultando
2,819Mm3), para poder conside
rar un volumen necesario para
satisfacer la demanda futura.

Para el río Conchos, en el es
tudio se determinó incrementar
de los 843 Mm3 de consumo

que se tenían, a 1,275 Mm3.
Esta cifra fue alcanzada treinta
años después, en 1974, año en
el que los distritos de riego de
Chihuahua ya requerían de esa
cantidad de agua. Estudios de
la Comisión del Plan Nacional

Hidráulico indicaban que no
era recomendable sumar más
hectáreas de cultivo, porque se
podrían afectar a los usuarios
de bajo río Bravo y se pondría en riesgo el
cumplimiento del tratado internacional. No
obstante, aprovechando años de buenas pre
cipitaciones, en los ochentas se incremen
taron en más de 20 mil ha. los distritos de
riego y en los años noventa, se dieron facili
dades administrativas para regularizar usos
irregulares, dando las concesiones corres
pondientes. El resultado es que ahora Chi
huahua demanda más de 1,800 Mm3 al año,
de los que 525 Mm3 no estaban previstos.
Pero, siendo claros, el principal culpable fue
la Conagua, que a lo largo de muchos años

fomentó y permitió un crecimiento excesi«
vo, y entregó a los agricultores más agua de»
la que se había considerado, generando un
antecedente funesto.

En un informe de la Comisión Internacio

nal de Límites y Aguas se indicó que para el
12 de septiembre faltaban por entregar 363.6
Mm3, los que serían imposibles de cumplir
aun derivando agua de La Boquilla (que, ade
más, los agricultores chihuahuenses no permi
ten). Por consiguiente, la Conagua informó en
días pasados que entregaría el agua almace
nada en las presas internacionales, donde Mé

xico cuenta con unos 217 Mm3,
pero que como se trata de agua
requerida para el abastecimiento
públicourbano de once ciuda
des fronterizas, solicitaría pos
teriormente un "préstamo" de
agua a los Estados Unidos para
poder abastecerlas. Poco orto
doxo, pero no hay de otra.

En el escenario de los próxi
mos años, para resolverlo sólo
tenemos dos caminos. El pri
mero, un Plan de Manejo de la
Cuenca del Río Bravo que se
acuerde y respete por todos, que
ponga orden y sujete la dotación
de agua a la real disponibilidad
y bajo un criterio de equidad. No
se trata de que quien esté aguas
arriba sea quien acapare el líqui
do, sin reconocer los derechos
de los demás. Además, se re
quiere eliminar todos los usos no

autorizados, incluido el huachicoleo del agua
que, efectivamente, se tiene, e invertir unos
2,500 millones de pesos para eficientar las
conducciones en los distritos de riego y recu
perar agua que se pierde. El segundo camino
sería reconocer que ya no podemos cumplir
y pactar un nuevo acuerdo internacional, algo
inadmisible en todos los sentidos. Por cierto,
el cumplimiento de la entrega del agua con
forme al tratado tiene prelación sobre los usos
agrícolas, ya que los tratados internacionales
se ubican jerárquicamente por encima de las
leyes y sólo por debajo de la Constitución.

Aprovechando
años de buenas

precipitaciones,
en los ochentas
se incrementaron
en más
de 20 mil ha.
los distritos

de riego.

1,800
MM3
alano es loque Chihuahua
demanda al gobierno federal.
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Quienes pensaron que el grupo de grana
deros había desaparecido, la presencia de
los chalecos rojos nos demostró que no. Lo
que la jefa de Gobierno hizo fue cambiarles
el nombre agrupo Atenea, y no se cuestiona,
pues para lograr el orden púbico es necesa
rio contar con esta corporación. Lo terrible
es haberla usado en contra de ciudadanos

que, de manera pacífica, intentaron llegar a
la plancha del Zócalo y que el gobierno de
la CDMX los haya sitiado de la manera en la
que lo hizo.
Hemos sido testigos de las violentas

manifestaciones de grupos colectivos que
han destruido cristales de comercios, edi
ficios públicos, monumentos y nunca fue
ron controlados como lo hicieron con estos
ciudadanos. Adultos mayores y niños fue
ron agredidos arrebatándoles sus casas de
campaña y forzándolos a permanecer en las
peores condiciones por más de 5 días. Es
tas acciones nos demostraron que la fuerza
pública actúa de manera selectiva y no para
defender la integridad de sus gobernados
frente a manifestaciones violentas y des
tructivas. Aludieron riesgo de contagio por
covid, a cambio los hicieron permanecer en
peores condiciones dentro de un cerco im
penetrable de chalecos rojos.

Amparos logrados, les permitieron llegar
al Zócalo. Para García Harfuch será un reto

más lidiar con manifestaciones que amena
zan con llegar al mismo punto, poniendo en
riesgo la integridad de todos estos grupos
sin que haya una estrategia de diálogo con
ninguno de ellos.

Los normalistas de Ayotzinapa inician
movilizaciones incendiando el congreso
de Chilpancingo, resultado de la idea de
Encinas de abrir una investigación finiqui
tada con la intención de inculpar a las FA y
crear su verdad a modo. La promesa de ubi
car a los estudiantes desaparecidos es una
esperanza insostenible que dan a los fami
liares y que hoy se suma a la lista de pen
dientes inalcanzables para López Obrador.
Los cuestionamientos sobre corrupción si
guen incendiando la inmaculada imagen
con la que gobierna el mandatario, la que

se desploma con los hechos de corrupción
que se denuncian cada mañana.

A la de su propio hermano le sigue la de
su amigo Jaime Cárdenas, quien ha deci
dido renunciar para dejar de ocultar lo que
al mismo Presidente le hizo saber 9 meses

atrás, que funcionarios del Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado, del que era
titular, robaron y mutilaron las joyas deco
misadas al crimen organizado. La renuncia
de Cárdenas deja abierta la corrupción que
la misma Presidencia oculta al decir que su
renuncia se debió a su incapacidad para tra
bajar bajo presión, ¿y cómo no? si es el res
ponsable del destino de 2 mil millones de
pesos que fueron entregados por la Fiscalía
al Presidente para la rifa del avión.
A propósito del avión presidencial que

se encuentra en el mismo hangar de don
de nunca debió salir, fue tema en el men
saje del Presidente en reunión con la ONU.
Frente a mandatarios de diversos países, ha
sido para México la peor imagen de su go
bierno, más allá de estar a la altura de esta
importante reunión, se limitó a informar el
surrealismo con el que gobierna. Con ex
traño desaliño declaró, "rifamos el avión
presidencial que ahora vamos a vender", "a
pesar de la crisis sanitaria y económica Mé
xico avanza con pasos de gigante hacia la
4T". Es verdad, a pasos de gigante logró 70
mil muertos por covid, el primer lugar en el
mundo en muertes de personal médico, y
tener un promedio de 100 asesinatos al día
y una franca ingobernabilidad.

DE IMAGINARIA

Durazo deja en el abandono a Chihuahua al
suspender a través de un oficio, las reunio
nes de seguridad con el gobernador Corral,
la Fiscalía y la policía estatal. Advierte que
se llevarán a cabo en la zona militar. La Se
mar y diversas instituciones dan un golpe a
Weatherford, compañía multinacional para
servicios petroleros, al encontrar almacena
miento de hidrocarburo robado en bodegas
y en un buque de su propiedad.
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Las declaraciones de Jaime Cárdenas Gracia, luego de su re
nuncia al Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado exhiben
con toda claridad el mayor de los conflictos que enfrenta este
gobierno: quiere cumplir objetivos sin respetar leyes, proce
dimientos y normas. Dijo Cárdenas, al que, insistimos, nadie
puede acusar de no haber sido leal a López Obrador durante
años, que se demanda a los funcionarios una lealtad ciega,
que el Presidente quiere cumplir sus objetivos y si en el ca
mino no debe respetar normas y procedimientos no importa,
y que eso convertía la institución a su cargo en
un polvorín que podría estallar por el mal manejo
de recursos. Hay que agregar que cuando no se
respetan las normas y procedimientos legales en
el gobierno, no sólo se violenta la ley, se crean las
condiciones ideales para la corrupción y el abuso
y eso es lo que se encontró Cárdenas Gracia en
el Instituto, donde las partidas económicas y los
recursos se comenzaban usando para cualquier
objetivo presidencial y se terminaba robando
descaradamente.

El Presidente le contestó a Cárdenas que te
nía razón, "pedimos lealtad a ciegas al proyecto
de transformación, porque el pueblo nos eligió
para eso, para llevar a cabo un proyecto de trans
formación, para acabar con la corrupción, para
acabar con los abusos, para llevar a cabo un go
bierno austero". Sí, pero sobre todo eligieron a
éste como a todos los gobiernos, para cumplir y
hacer cumplir las leyes, y si "la transformación"
se pone por encima de las leyes, las está violando,
el gobierno se convierte en corrupto, abusivo, y la
supuesta austeridad como se vio en el Instituto, o
en la rifa del avión o en muchos otros proyectos
que no se ajustan a la norma legal, sino al "ob
jetivo" presidencial, termina siendo un factor de
dispendio.

Lo mismo ocurre con la consulta sobre el juicio a los ex
presdientes. Era claro que la consulta no puede transitar le
galmente, por innumerables razones, pero la más evidente es
que se hacía una consulta popular para ver si procesaba o no
a cinco personas en específico. En cualquier democracia del2^'

mundo eso es inviable.w.

La ponencia del ministro Luis María Aguilar me parece que
será incuestionable al respecto. El expresidente de la Corte lo
que explica es que la inconstitucionalidad de esa pregunta in
volucra varias violaciones a la Constitución: es una restricción
evidente a los derechos humanos. No puede consultarse si las
autoridades pueden o deben proteger los derechos huma
nos de una persona, sencillamente es su obligación. Pone el

riesgo, además, los derechos de víctimas y ofendidos, porque
las autoridades están "obligadas a denunciar cualquier hecho y
llevar a cabo todas las investigaciones necesarias para llegar a
la verdad y sancionar cualquier delito cometido por cualquier
persona": es una obligación del Estado. Como hemos dicho
muchas veces, si el gobierno federal considera que alguna
persona, expresidente o no, cometió un delito, debe iniciar
un procedimiento penal en ese sentido. Punto, no hay nada
que consultar.

Se viola también la presunción de inocencia y
el riesgo de viabilidad de futuras investigaciones
y procesos penales, restringe las garantías para
la protección de derechos humanos de las ins
tancias de procuración de justicia y rompe con el
principio de igualdad jurídica, desde el momento
en que pone a consulta la aplicación de la ley, o
no, a ciertas personas.

Contestó el presidente López Obrador que le
pedía a los ministros "que no se dejen intimidar
(...) que también tomén en cuenta el sentimiento
del pueblo". No se quiere entender que éste no
es un tema de sentimientos, sino de normas le
gales. Si fuera por el sentimiento popular serían
aceptables los linchamientos cuando "el pueblo"
(que no es ninguna entidad legal) se hace justicia
por propia mano o incluso no se hubiera podido
dejar en libertad por violación al debido proceso
a un personaje como la secuestradora francesa
Florence Cassez, cuando más del 80 por ciento
de la población la consideraba culpable.
Dijo el Presidente que "no existe violación

a derechos humanos ni a garantías, porque, en
el caso de que se lleven a cabo estos juicios, los
tiene que hacer la autoridad competente en el
marco de la legalidad que prevalece, dándole al

implicado las garantías de defensa". Pero ése no es el tema,
si las autoridades consideran que los expresidentes, o cual
quier persona, cometió un delito es su obligación iniciar una
denuncia e investigación. No es una opción. Lo que se propone
se declare inconstitucional no es la posibilidad de enjuiciar a
un expresidente, sino de ponerlo a consulta popular. Lo que
viola la ley es la pregunta de la consulta, no la posibilidad de
llevarlos a juicio.

Por lo pronto, ése es el contenido de la ponencia del minis
tro Aguilar. Se estima que el primero de octubre el pleno de
la Suprema Corte tendrá que decidir al respecto.

No. se puede buscar cumplir objetivos sin respetar normas,
procedimientos, leyes. Para eso, al final, es para lo que sirve
un gobierno, para cumplir y hacer cumplir las leyes.

Si el gobierno
federal

considera que
alguna persona,
expresidente
o no. cometió
un delito, debe
iniciar un

procedimiento
penal en ese
sentido.
RESOLUCIÓN
DE LA SCJN

• Se estima que el 1o de
octubre el pleno de la
SCJN tendrá que de
cidir sobre el proyecto
del ministro Aguilar.
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Ricardo Ortiz Esquivel
Graduado de la Universidad Estatal de Moscú Lomonosov. Bachelor en Relaciones Internacionales, Diplomacia y Procesos Globales.

Trump y su política exterior ante las elecciones presidenciales
• El eslogan de "America first" ha conformado una doctrina proteccionista y nacionalista.

Siempre hemos estado acostumbrados a ver que Estados
Unidos trata de dominar la política mundial o pretende ser
un "policía del mundo", pero es muy interesante lo que ha
estado sucediendo en la administración de Donald Trump
con su política exterior, especialmente por el temperamen
to y las formas que utiliza a la hora de negociar o cerrar un
trato para su país.

El eslogan de "America first" ha conformado una doctrina
proteccionista y nacionalista que lo único que ha hecho es
apartar a Estados Unidos de la temática global que estába
mos acostumbrados a ver desde hace décadas.

Muchos analistas y críticos pronosticaron guerras o hasta
problemas diplomáticos con la llegada de Trump a la Casa
Blanca, pero si nos damos cuenta de lo que ha pasado desde
2016, podemos encontrar que la doctrina trumpista sólo ha
protegido su economía nacional, buscado acuerdos comer
cialespequefiospero importantes; no beneficiar a ninguna
otra nación u órgano internacional con dinero que se puede
utilizar para intereses meramente internos. En pocas pala
bras, esta administración ha buscado alejarse del protago
nismo político internacional para sólo proteger sus intereses
internos, pero nunca descuidando la hegemonía que se ha
ganado desde la Segunda Guerra Mundial.

A los aliados se les exige y se les pone en aprietos con
amenazas económicas o reducimiento de apoyo estratégi
co, pero, por el otro lado, se propone encontrar un diálogo
nunca antes visto en la historia de Estados Unidos: una reu

nión entre Donald Trump y Kim JongUn (Corea del Norte).
Se fortalecen los lazos con Arabia Saudita y poco se le

castiga por el asesinato tan marcado del periodista Jamal
Khashoggi en octubre de 2018.

Se busca que Israel sea un actor fundamental en Oriente
Medio, pero que también sirva como interlocutor para me
jorar las relaciones entre Emiratos Árabes Unidos, Bahréin,
Qatar y Arabia Saudita.
Trump pretende tomar distancia en Irak y Afganistán,

pero da apoyo a los kurdos y a otros grupos que están en
contra de Irán, Turquía o el régimen sirio de BasharalAssad.

La guerra contra el Estado Islámico ha disminuido desde
que el gobierno estadunidense mató a su líder, Al Baghdadi.

Desde este hecho, Estados Unidos se ha ido retirando
poco a poco de Oriente Medio para "dejarle el changarro" a
Israel, Arabia Saudita y a EAU.
Aunque han existido tensiones muy fuertes con Irán, se

ha podido controlar y calmar a un país islamista que busca
tener el control de sus armas químicas y su influencia en
todo Oriente Medio.
Por otra parte, con China se ha agudizado una guerra

comercial que busca el proteccionismo nacionalista esta
dunidense, pero, que, también pone en aprietos a su mis
ma economía, sus exportaciones e importaciones a grandes
volúmenes.

Hasta el momento, el conflicto chinoestadunidense con
tinúa, pero ambos bloques se defienden sin llegar a una re
solución mayormente interesante.

A Corea del Sury Japón se les han exigido mayores atribu
ciones económicas para que puedan seguir teniendo bases
militares estadunidenses y así protegerse de la amenaza que
representa Corea del Norte y su creciente sistema de armas
nucleares.

La administración de Trump se retiró del Acuerdo de Pa,
rís y del Acuerdo Transpacífico de Cooperación Económica
(TPP), pero también se ha retirado de la OMS y ha amena
zado a la OMC. Asimismo, critica a la OTAN y le exige más,
como también abiertamente lo hace con la ONU. ¿Tiene la
razón?

De igual manera, a sus vecinos los pone de rodillas y ne
gocian un tratado trilateral que en mayor parte beneficia a
su país, pero que continúa amenazándolos con aranceles si
no hacen lo que se dicta desde la Casa Blanca.

AMéxico lo amenaza y humilla, pues sabe que "su amigo
Andrés Manuel" siempre hará todo lo que él diga para que
se vea que existe una buena relación, aun y cuando se piso
tea el nombre del país.

Con Rusia, se pretende tener una relación dura, pero el
favoritismo con Putin refleja la debilidad que existe en el
mismo Trump.

La política exterior de Donnle se ha alejado de los con
flictos internacionales, pero nunca del lente internacional.
Se pretende proteger a Estados Unidos de los malos tratos y
negociaciones. Se pretende ser alguien intimidante, pero se
corre riesgo al querer serlo.
Trump puede ganar votos en la elección presidencial,

gracias a su política exterior, pero debo decir que le ha fal
tado mucho tacto para convencer a un electorado cansado
de su populismo nacionalista.

GANCHO AL HIGADO

1. Que ya no saque su pañuelito blanco el presidente López
Obrador cuando hable de que ya se acabó la corrupción en
el gobierno. Ya hasta Jaime Cárdenas destapó los casos de
corrupción que existen en el Indep.

2. ¿Qué hueso le darán ahora al doctor Jesús Seade? Es
pero y ya no cargue al erario sus viajes en business class que
no tienen nada que ver con su trabajo. Le gusta acumular
millas pagadas con nuestros impuestos.

3. ¿Qué se siente ser un "embajador eminente" por sólo
cinco días? Se lo pueden preguntar a la embajadora Luz
Elena Baños Rivas, representante de México ante la Orga
nización de Estados Americanos (OEA).

4. ¿El discurso de Andrés Manuel para la Asamblea Ge
neral de la ONU fue una mañanera más?
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Preparan en San Lázaro tribuna
a aliancistas
Pese a las denuncias de presuntas "conspiraciones" de gober
nadores "adversarios" y "rebeldes aliancistas", Morena accedió
nos adelantan a las peticiones de PAN, PRI, PRD y MC para
que los "góbers" sean escuchados en la Cámara de Diputados.
De antemano, los morenistas de las comisiones de Hacienda
y de Presupuesto en San Lázaro acusan que los gobernadores
"siempre quieren más y más dinero", "nunca les alcanza, por
que siguen gastando más de lo que tienen"; "se preparan para
las campañas" y "sigue la corrupción". En el marco del debate
del Presupuesto 2021 serán recibidos nos aseguran, aunque
todo se resuelva en Hacienda.

Y góbers darán batalla jurídica
Una vez bateados por el presidente López Obrador quien
asegura, "no se les debe absolutamente nada" los 10 gober
nadores de la llamada Alianza Federalista alistan la estrategia
jurídica contra el Proyecto de Presupuesto 2021. En el equipo
de batalla aliancista bautizado como Secretariado Técnico fi
guran políticos de distintos colores y uno que otro viejo lobo
de mar, como Guadalupe Acosta Naranjo, Luis Felipe Bravo
Mena, Cecilia Soto y Roberto Gil Zuarth.

La mariguana de Olga
Ayer la secretaria Olga Sánchez Cordero dijo en una entre
vista radiofónica que se quedaría con la planta de mariguana
que le regaló el senador Emilio Álvarez Icaza, y no sólo eso,
sino que la sembraría en el jardín de su casa mientras espera
que se dé el debate sobre su legalización o no. Lo bueno es
que, ahora que la jurista ya traslada y siembra plantas, podrá
presionar a la Consejería Jurídica de la Presidencia, donde
se encuentra trabado el reglamento del uso terapéutico del
cannabis, que teman que presentar desde el 9 de septiembre,
plazo que dio la Corte.

El lenguaje entre poderes
La controvertida senadora por Morena, Lucía Trasviña, ayer
arremetió contra los ministros de la Corte ante la posibilidad de
que dedaren inconstitucional la consulta ciudadana solicitada
por el presidente López Obrador para enjuiciar a los últimos
cinco expresidentes de México. La legisladora escribió, tras
darse a conocer el proyecto del ministro Luis María Aguilar:
"Sátrapas. Basta de encubrir a los corruptos, basta de mentiras,
basta de engañar al pueblo".

Pataleos en Congreso de CDMX
Cansados de ser avasallados por la mayoría morenista, los di
putados de PAN, PRI y PRD abandonaron ayer la sesión virtual
del Congreso de la Ciudad de México. "Resulta en vano conti
nuar. Es inconsistente, cuando Morena y aliados rechazan todo
lo que presenta la oposición. Actúan por consigna y así no se
puede", reclamó el líder panista Mauicio Tabe antes de des
conectarse junto con sus diputados azules. Le hizo segunda el
coordinador del PRI, Tonatiuh González, "porque es imposi
ble continuar con estos legisladores que actúan por consigna.
Rehúyen el debate", espetó. Víctor Hugo Lobo, jefe de los pe
rredistas, hizo lo propio.

Se espera comparecencia de Loret
el 5 de noviembre
Todo parece indicar que esta vez el periodista Carlos Loret de
Mola no tendrá otra opción que comparecer ante un juez... Y es
que ya salió la notificación para la audiencia que se celebrará el
5 de noviembre y cuyo objetivo es que el comunicador explique
lo que sabe sobre el "montaje" que se hizo desde el gobierno
federal durante la detención de Israel Vallarta y de Florence
Cassez, el 8 de diciembre de 2005. La esperada declaración de
Loret sería por teleconferencia y con ella Vallarta busca salir de
prisión, como ocurrió con Cassez.
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Los mandaderos

La última renuncia en el ga
binete de Andrés Manuel
López Obrador no deja

margen para duda alguna: el
Presidente no acepta de sus cola
boradores remilgos legales para
no cumplir lo que se les encarga.
Y esto abre un escenario desco
nocido en décadas.
Comencemos precisamente

con eso de los encargos. López
Obrador lo ha dicho, pero ahora
podemos calibrarlo debida
mente. Él expresa, y lo repite,
que para él no es importante el
cargo, sino el encargo.
Eso se traduce en que un nom

bramiento tiene una formalidad

que pasa a un segundo plano
dado que más que los límites
y acotaciones que imponen la
ley y la normatividad a quienes
ocupan esos cargos, el mandata
rio espera de tales funcionarios
resultados específicos sobre sus
"encargos", que no son tan cla
ros, o cuyos umbrales resultarían
subjetivos o de plano ilegales
sino que imposibles de aterrizar.
En el caso mismo de la renun

cia de Jaime Cárdenas al Insti
tuto para Devolver al Pueblo lo
Robado, tenemos un ejemplo de
la irresoluble tensión de esa di
námica. Ni alguien tan histórica

mente leal y comprometido con
AMLO pudo conciliar, dentro
de la ley, las contradicciones de
lidiar desde un cargo con un en
cargo que implica lealtad ciega.
En Cárdenas tenemos a al

guien que ante la incompatibili
dad entre ambas lógicas decide

cuidar su prestigio, y no es exa
gerado decir que también su
libertad, y renuncia. ¿Y el resto
del gabinete?
Porque el gabinete, para los

términos que estamos hablando,
tiene dos dilemas. Todos y cada
uno de los secretarios, subsecre
tarios y directores de organis
mos recibieron un encargo. Y el
Presidente no aceptará que no
se intente llevarlo a cabo, y me
nos con argumentos de límites
legales. Así que, primer dilema,
tienen que cumplir lo que les
establece el cargo y lo que de
manda el encargo.
El segundo dilema es más

complejo. Hoy la sociedad tiene
motivos para cuestionarse qué
harán aquellos funcionarios que
no solo tienen que resolver su
actuar en primera persona, sino
cómo enfrentarán la respon
sabilidad que tienen de hacer
cumplir leyes o normas a otros
funcionarios, organismos, nive
les de gobierno, poderes, ciuda
danos, etcétera.
En otras palabras: una cosa es

que Jaime Cárdenas renuncie al
saber que no puede cumplirle al
Presidente su "encargo", y otra
que funcionarios como Irma
Eréndira Sandoval pueda que
darse impávida ante denuncias
de corrupción realizadas por el
exconsejero electoral.
Este es el gran dilema. En el

gobierno hay gente cuyo tra
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bajo es hacer que otros, dentro y
fuera de la administración, cum
plan leyes y normas. Entonces,
si Jaime Cárdenas se va, mala
tarde, pero tal renuncia saca a
flote la disyuntiva que enfrenta
rán no pocos funcionarios.
Por ejemplo: qué va a hacer

la Secretaría de la Función Pú
blica frente a denuncias como
las de Jaime Cárdenas. ¿Revi
sar la posible ilegalidad de actos
señalados por el exfuncionario,
o poner eso en segundo plano,
pues lo que el Presidente quiere
es que se le den cosas sin dete
nerse a cumplir la normatividad
correspondiente?
Pero lo del Instituto para Devol

ver al Pueblo lo Robado es sólo
un botón de muestra. El tema es

que el Presidente ha dejado claro
que él quiere no sólo obediencia
irrestricta, sino hacer a un lado
leyes y normas que, a su criterio,
se interpongan entre su proyecto
de gobierno, que él llama trans
formación, y la realidad.
Estamos advertidos de que exi

girá al SAT obedecer sin chistar
al presidente, no a su esquema
de leyes. Pero también a otras
dependencias, como la Secre
taría de Seguridad Ciudadana
de la que depende, no se rían, la
Guardia Nacional. O Protección
Civil. O la Unidad de Inteligencia
Financiera.
Es decir: la autoridad tributa

ria perseguirá a quienes diga el

Mandatario, y la SSC dejará sin
protección a Chihuahua por
que osó disentir con el Ejecu
tivo; y los estados con desastres
naturales pero retobones con el
Presidente no tendrán recursos
del Fonden y cuídese cualquiera
que no sea tapete del tabas
queño porque la UIF se le puede
ir encima.

¿Hacen falta ejemplos? Dejen
ustedes la captura de órganos
reguladores mediante el nom
bramiento de leales, para que no
haya dudas el Presidente decreta
que varios de estos deben favore
cer sin más a la CFE.
En pocas palabras: AMLO ya se

ha descarado. Cree que las leyes
constituyen una "maraña de nor
mas" que resultan en que no se
puede hacer nada por la norma
tividad, como lo dijo ayer en la
mañanera.

En el fondo, la renuncia de
Germán Martínez, una de las pri
meras de la administración, fue
por lo mismo de Jaime Cárde
nas: porque se quería atrepellar
lo normativo, lo institucional.
Dieciséis meses después de la

salida de Germán del IMSS, y
con dos megacrisis haciendo más
difícil la marcha del gobierno, lo
que estamos atestiguando es la
radicalización de una postura:
los nombramientos no son car

gos ni encargos, AMLO lo que
realmente pretende son viles
mandaderos.
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Banderazo
de salida 2021
El pasado 7 de septiembre

inició formalmente el pro
ceso electoral 2021. Serán

convocados a las urnas alrede
dor de 95 millones de electores
para votar el domingo 6 de ju
nio. Si las tasas de participación
de dos elecciones intermedias

anteriores nos sirven como guía,
45 por ciento en 2009, y 47 por
ciento en 2015, bien podría
mos esperar una participación
de entre 45 y 50 por ciento en
2021, es decir, entre 43 y 47 mi
llones de votantes, poco más o
poco menos, suponiendo que la
pandemia no sea un factor que
desmovilice y signifique otras
complicaciones para entonces.
El banderazo de salida impica

que el órgano electoral, el INE,
debe ir haciendo los preparati
vos para la fiesta; que los par
tidos y sus candidatos vayan
preparando sus propuestas para
apelar al voto; que quienes ob
servamos con fascinación las
elecciones vayamos afinando
detalles en nuestras respectivas
actividades y puntos de obser
vación. Pero lo más importante,
que los ciudadanos estén aten
tos y ejerzan el poder del voto,

nuestro mecanismo de respon
sabilidad política y rendición de
cuentas por excelencia.
En estos momentos, ¿qué

tanto le interesa a los mexica

nos votar en 2021? De acuerdo
con una encuesta nacional de
El Financiero realizada en este
septiembre, el 32 por ciento nos
dijo estar muy interesado en
votar, mientras que el 36 por
ciento dijo estar algo interesado.
Por el contrario, al 25 por ciento
dijo que le interesan poco las
próximas elecciones y al 6 por
ciento no le interesan nada.
Todavía faltan varios meses

para los comicios y lo más pro
bable es que el nivel de interés
en votar aumente conforme
éstos se acerquen. Pero una ra
diografía del interés en votar
nos dice mucho acerca de cómo
andan los ánimos políticos hoy
en día. Según la encuesta, los
hombres expresan un interés
ligeramente mayor en votar que
las mujeres; los mayores de 50
años un poco más que los jóve
nes menores de 30, y los mexica
nos con estudios universitarios
muestran mucho más interés
que los que tienen estudios bási
cos. Hasta aquí, nada nuevo, así
lucen los típicos factores demo
gráficos que se relacionan con la
participación electoral.
Pero hay otros aspectos a los

que vale la pena ponerles aten
ción. El primero es políticopar
tidista: los morenistas y quienes
apoyan al presidente López
Obrador están más animados
para votar en 2021 que los opo
sitores y quienes desaprueban al
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Presidente. El segundo es ideo
lógico: los izquierdistas tienen
más interés en votar que los de
rechistas, y éstos, a su vez, más
que los centristas. La batalla por
el centro del espectro político, si
la hay, luce más como de movili
zación que de persuasión, por lo
menos por ahora.
El tercer aspecto es de tipo

informativo: los usuarios de
las redes sociales expresan
más interés en votar que los no
usuarios. Y entre los usuarios, la
minoría que usa Twitter expresa
un interés substancialmente ma
yor en votar que los usuarios de
Facebook, que son una mayoría
de la población. Los tuiteros son
comparativamente pocos pero
más intensos. El cuarto aspecto
es de política pública: los bene
ficiarios de programas sociales
expresan mucho más interés en

votar que los no beneficiarios.
Hasta aquí, tres de estos cuatro
aspectos juegan claramente a fa
vor del partido gobernante por
medio de la movilización elec

toral: partidismo, ideología y
beneficiarios de programas. Las
redes sociales me parecen más
inciertas en cuanto a su direc
ción política, pero lo interesante
es que también movilizan.
Hay un quinto aspecto a con

siderar, la pandemia, cuyos
posibles efectos electorales
dependen de cómo ésta evolu
cione. Por lo pronto, los en
trevistados que dicen conocer
a alguien que se contagió de
Covid19 expresan un mayor in
terés en votar que quienes no co
nocen ningún caso de contagio.
De igual manera, quienes co

nocían personalmente a alguien
que falleció a causa del corona
virus también manifiestan un
mayor interés en votar que quie
nes no conocen casos.

Y no solo eso: si la persona
contagiada (o fallecida) es fami
liar, el interés en votar es toda
vía más alto.
En ese sentido, la pandemia

luce hoy como un factor de mo
vilización electoral. Habrá qué
ver si se mantiene ese efecto y
a qué partido favorece o perju
dica. En 2021, el electorado po
dría expresar su sentir respecto
a lo que ha sido la pandemia
hasta ahora.

Interés en votar
¿Cuánto le interesa a usted votar en las
elecciones de 2021? (%]
0 50

Fuente: El Financiero, encuesta telefónica nacional
a 650 adultos. 1112 septiembre 2020.
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Frenada: eso también
tiene que parar

Desquidada, fuera de sí,
ignorante, soberbia y
majadera, la derecha que

compone al grupo denominado
Frenaaa es algo que no debe
encontrar apoyo de manera
sencilla. Como cualquier radi
calismo, los integrantes de ese
movimiento tienen conductas

que rayan en la histeria y que se
transforma rápidamente en vio
lenda. El líder visible del grupo,
un empresario de nombre Gil
berto Lozano, no parece tener
mucha idea de lo que dice. Va de
la abierta ilegalidad al despro
pósito con tanta naturalidad que
lo que dice podría salir en cual
quier mañanera.
Por supuesto me parece bien

que la gente se movilice. La au
sencia de partidos y la crisis de
liderazgos políticos en la oposi
dón obliga a que la gente, ate
morizada o aterrorizada por el

mal gobierno de AMLO, salga a
la calle a manifestar su inconfor
midad. La oposidón en México
tiene que regresar a la calle. Le
dejó esa plaza enterita a López
Obrador y se dedicó a la política
paladega, los acomodos y los
negodos. Ahora, entre otras mu
chas cosas, habrá que recuperar
la calle.
Las manifestadones en coche

no están mal. En su vanidad
progre, nuestra prensa la critica,
pero por algo se empieza. Hace
décadas a Maquío Clouthier
se le redbía en cualquier plaza
con una caravana de coches. El
problema no es el estilo de la
protesta, sino los motivos que
alegan, los tonos que usan. La
idea de su campamento en el
Zócalo no tiene pies ni cabeza y
es a todas luces un fracaso que
solamente logrará ahuyentarles
gente. Pero bueno, ahí están en

la calle, es el tipo de oposidón
que le gusta a López Obrador,
que celebra. Y la que debiera te
ner está dormida.
Expresiones como la de

Frenaaa, la derecha radical,
siempre han existido, así como
la izquierda radical y violenta
también ha estado presente en
la vida del país. El asunto es que
esa derecha podía tener un canal
de expresión en el panismo. Ya
no lo tiene, por eso sale. El PAN
fundonó durante décadas como
un embudo para las derechas en
el país: ahí estaban bien agru
padas, con sus representantes.
Esa fue tina gran labor del PAN
para el país. En ese sentido daba
cauce a dertas demandas de los
grupos extremos. Hubo líde
res de todo tipo en el panismo,
más derechosos o más al centro,
siempre fue una tensión en ese
partido cuando se debatían posi
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ciones ideológicas. Lamentable

mente tiene tiempo que no hay
esos debates en ese partido y que
no sabemos qué piensa ideoló
gica o pragmáticamente el líder
de ese instituto político.
Por eso urgen los liderazgos.

El miércoles pasado en este es
pado mendoné la pertinenda
del regreso de Ricardo Anaya.
Hay que decir que los goberna
dores panistas también están
hadendo su parte. Gobernar un
estado en condidones de des
ventaja con la Federadón debe
ser muy difícil. El trato majadero

y amenazante del Presidente en
contra de dertos gobernadores
que no militan en su partido es
condenable. Hacen bien ellos en
no dejarse, en formar un escudo
y en denundar las tropelías pre
sidenciales que más bien son de
corte cadquil.
En sus gobernadores el PAN

tiene liderazgos que pueden
ser muy útiles para enfrentar la
maquinaria lopezobradorista
del año que entra y lograr arrán
cale la mayoría al partido del
Presidente. Esto, aunado a lo de
Anaya y a otras manifestaciones

opositoras, puede volver dar im
pulso a la oposición ciudadana.
Y eso permitiría dejar de una vez
aventuras delirantes y peligrosas
como la de Frenaaa, que es otra
de las cosas que también "tiene
que parar", como dicen los del
desplegado de los dentíficos y
académicos.

El líder del grupo, el
empresario Gilberto
Lozano, no parece
tener mucha idea
de lo que dice
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Desquiciaron a Andrés Manuel
Desquiciar es una palabra

que se escucha fuerte,
pero para la argumenta

ción en esta columna es precisa.
Desquiciar es cuando una persona
pierde su seguridad y la sereni
dad, se trastorna su ánimo y se
enoja sobremanera. Y desquicia
miento es lo que provocó Jaime
Cárdenas en el presidente Andrés
Manuel López Obrador con su
carta de renuncia al Instituto para
Devolverle al Pueblo lo Robado,
donde habló de corrupción en la
llamada cuarta transformación, y,
posteriormente, en una entrevista
con René Delgado en Reforma,
identificó a la fuente de sus males:
Alejandro Esquer, secretario parti
cular del Presidente.

Con este tema arrancó López
Obrador su mañanera el jueves,
dedicándole una perorata desca
lificadora a Cárdenas y queján
dose de la normatividad, con ese
espíritu expresado varias veces
de querer desaparecerla. Cier
tamente, es un instrumento que
todos odian en el servicio pú
blico, pero fue establecida en el
gobierno de Miguel de la Madrid
para frenar los abusos dentro del
gobierno. El autor intelectual fue
Samuel del Villar, quien diseñó la
cruzada por la Renovación Moral
para ir limpiando la corrupción de
arriba hacia abajo.
Un país añejamente corrupto

como México y tan dado a las tri
quiñuelas, no es fácil de limpiar,
como lo sabemos. Pero la lucha
contra la corrupción desde el
punto de vista moral no es nuevo,
sino idea de Del Villar que, por si
alguien no lo sabe, fue procurador

López Obrador,
por su reacción,
no esperaba que
Cárdenas exhibiera

la corrupción

En su gobierno, la
corrupción corre a
mayor velocidad
que en anteriores
sexenios

general de Justicia del entonces
Distrito Federal, bajo el mando de
López Obrador. La normatividad
que detesta el Presidente es lo que
defendió Cárdenas hasta lo im
posible, al punto en que renunció
antes de ser cómplice, como su
giere en Reforma, de Esquer. Ló
pez Obrador, por su reacción, no
esperaba que Cárdenas exhibiera
la corrupción, antítesis de lo que
presume el Presidente.
Esquer fue señalado como el

funcionario que, cuando menos,
solapó actos de corrupción en
ese instituto, cuyos funcionarios
robaron patrimonio e hicieron
negocios, lo que impactó debajo
de la línea de flotación de López
Obrador, al surgir ese fenómeno
lacerante al que ataca como un
mal del pasado, en su despacho.
La corrupción que dice aborre
cer, cohabita con él en su casa y
oficina.

Su secretario particular ya ha
sido señalado por actos, al me
nos, ilegítimos. Su hija Carmelita
fue nombrada en agosto del año
pasado como directora de Pemex
Procurement International, que
adquiere insumos para la em
presa, que promedian mil 500 mi
llones de pesos al año. Carmelita,
que no terna experiencia alguna
en ese campo, ftie nombrada por
otro tabasqueño íntimo de López
Obrador desde hace más de 30
años, Octavio Romero Oropeza,
director de Pemex. No obstante,
nada sobre Esquer había sido tan
contundente como lo que señaló
Cárdenas.

Un reporte en Eje Central para
efectos de transparencia, soy
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uno de sus 22 socios reveló que
Esquer y el director de la Lotería
Nacional que será el reemplazo
de Cárdenas, Ernesto Prieto, fue
ron varias veces a un almacén en

Toluca donde guardaban objetos
que ya habían sido subastados, y
se los llevaron sin hacer los regis
tros a los que obliga la ley, con el
argumento de que se necesitaban
para la pandemia, y que le quita
ron a la Marina un yate en como
dato en Acapulco, con el pretexto
de que iban a venderlo lo que no
sucedió.
Sin mencionar a Esquer, el Pre

sidente hizo una apasionada de
fensa de él, y buscó cubrir con una
capa de humo las imputaciones
directas de corrupción, señalando
como "sublimes" así calificó

todas las acciones para comprar
equipos médicos, subastas o la
rifa de premios vendidos como si
fuera para jugar por el avión pre
sidencial. Sin embargo, cada vez
más se acumulan pruebas de co
rrupción no sólo en su gobierno,
sino en su entorno más cercano,
sin que haya acciones para impe
dirlo y sí, muchas palabras para
acallarlo.

Por ejemplo, a la recepción de
dinero ilícito por parte de su her
mano Pío, que no ha sido investi
gada, se sumó otra revelación en
Eje Central: José Ramiro y Martín,
otros dos de sus hermanos, fueron
mencionados en una de las de

nuncias penales contra el empre
sario Valdemar Ibarra Cavazos,
señalado por haber entregado
"millones de pesos" derivados de
operaciones ilícitas al abogado
Juan Collado. La denuncia se
entregó en la Fiscalía General el
16 de julio del año pasado, una
semana después de que fue dete
nido Collado por presunta trian

gulación de recursos provenientes
de la delincuencia organizada,
pero sobre los hermanos del Pre
sidente la investigación también
está congelada.
López Obrador lleva 22 meses

en la Presidencia, y los señala
mientos de corrupción en su en
torno han aparecido de manera
prematura, en comparación con
otros presidentes. En este espa
cio se publicó, en 1993, durante
el gobierno de Carlos Salinas de
Gortari, que a su hermano Raúl
le decían "Mr. Ten Per Cent", que
era la forma como lo describían
empresarios a quienes supuesta
mente les exigía 10% de comisión
para apoyarlos en negocios que
querían emprender. Aquí mismo
se publicó unos 19 meses después
de haber iniciado el gobierno de
Enrique Peña Nieto, las quejas de
empresarios por la corrupción en
su administración.

Si uno observa las imputaciones
a su primer entorno, se entiende
la reacción de López Obrador,
porque los señalamientos de Cár
denas pegaron por debajo de la lí
nea de flotación de su pretendida
honestidad. Es muy malo que el
Presidente, en lugar de apurar a la
Fiscalía General a que actúe ver
daderamente, como siempre pide
cuando no le afecta a él, eluda con
palabras responder el fondo de las
cosas. Pero es peor, mucho peor,
que se haya desquiciado por el
poder autoritario que por diseño
ejerce la Presidencia y que este
jueves haya metido en la misma
caja todas sus fobias y odios para
ocultar lo que cada vez es más evi
dente: en su gobierno, la corrup
ción corre a mayor velocidad que
en anteriores sexenios. Frente a

esta realidad, lo único que resta
esperar son represalias.
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Ojo México: Biden,
a 40 días de ganar
MIAMI, FL.Faltan sólo

40 días para las elec
ciones presidenciales

en Estados Unidos y la ventaja
del demócrata Joe Biden se ha
mantenido constante en todas
las encuestas y, salvo giros
drásticos e inesperados, siem
pre posibles en política, habrá
relevo en la Casa Blanca.
Los timbres de alerta debe

rían sonar en Palacio Nacional,
y poner manos a la obra.
Ya se imaginarán cómo cayó

en equipo de Biden que en
forma precipitada e innecesaria
el presidente de México haya
ido a Washington para darle su
respaldo a Donald Trump.
Hasta ahora el único con

ducto oficial que podría reali
zar esas funciones, que son más
políticas que diplomáticas, es
el Coordinador de Asesores de
la Presidencia, Lázaro Cárde
nas Batel. Las elecciones no son

mañana, es cierto, pero los nú
meros apuntan a que la apuesta
del gobierno mexicano en favor

de Trump va camino al fracaso.
Visto en porcentaje de prefe

rencias nacionales, la ventaja de
Biden sobre Trump es de siete
puntos: 50.4 contra 43.4.
Aunque se mueva la aguja y

se acorte la brecha, la diferen
cia en número de delegados
probables al Colegio Electoral
es aplastante: 353 para Biden y
al presidente Trump le corres
ponderían sólo 185, de acuerdo
con el mapeo de encuestas por
estado que promedia el sitio
RealClearsPolitics.
Se necesitan 270 votos elec

torales para ganar la presiden
cia de este país, lo que parece
una misión difícil, demasiado
cuesta arriba para el aspirante a
la reelección, pues no le dan los
números.

El miércoles hubo una

buena noticia para Trump (y
aire fresco para el gobierno de
México), al darse a conocer
una encuesta del periódico The
Washington Post según la cual
Trump se puso arriba de Biden
51 a 47 en Florida, y también en
Arizona, por un punto: 4948.
Ni así le podría ganar a Bi

den, a pesar de que son dos
estados muy importantes, con
siderados "columpio", y en con
secuencia "campos de batalla".
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Aún perdiendo
Florida y Arizona,
JosephBideny
KamalaHarris

ganarían

Florida tiene 29 votos para el
Colegio Electoral y Arizona 11.
Aún considerando la en

cuesta del WP, el promedio
de los sondeos realizados da a
Biden 1.4 por ciento de ventaja
sobre Trump en Florida y 4.0
en Arizona.

Trump podría asegurarse
Florida si nomina para la va
cante de la Suprema Corte a
la juez Federal Bárbara Lagoa,
de origen cubano, nacida en
Miami.
Los cinco estados clave son

Michigan, Florida, Pensilvania,
Wisconsin y Arizona.
De acuerdo con la "encuesta

de encuestas", de RealClear
Politics, Pensilvania se lo
lleva Biden por 4.1 puntos de
diferencia.

Michigan también, por 6.4
por ciento debido en gran
parte a la muy buena gestión
de la gobernadora, demócrata,

ante la pandemia.
Y en Wisconsin, escenario

de los recientes abusos policia
les contra ciudadanos negros
y de disturbios por motivos
raciales, la ventaja de Biden
sobre Trump es de 6.5 pimíos
porcentuales.
Así es que, aún perdiendo

Florida y Arizona, Joseph Bi
den y Kamala Harris se alza
rían con la victoria el próximo
3 de noviembre. En 40 días,
pues.
Habrá que ver cómo el go

bierno de México restaña la
herida que dejó entre los de
mócratas la visita del presi
dente a Donald Trump, que
sirvió de propaganda del can
didato a la reelección en co
merciales en televisión, redes
sociales, y en la Convención
republicana.

La agenda demócrata para
la relación bilateral tiene dos
puntos que no están en la de
Trump: democracia y medio
ambiente.
Aún no está dicha la última

palabra, es verdad.
Ésta la tiene un estado que

en esta ocasión será la llave
para la Casa Blanca, sobre el
que comentaremos el lunes:
Pensilvania.
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De la lealtad a ciegas
a la ceguera cómplice

La lealtad en un proyecto político es una de las
cosas más complicadas de definir. Se entiende
perfectamente que un líder pida a sus colabora'
dores que compartan la visión de país o de Esta
do que hay detrás de su ejercicio de gobierno; no
sólo es plausible sino deseable. El problema es
definir esa sutil frontera entre lealtad y complici
dad, el momento en que la obediencia a ciegas
que pide el presidente se convierte en ceguera
cómplice, cerrar los ojos ante algo que pueda ser
incorrecto,ilegalosimplementeconsiderado por
un funcionario como no correcto éticamente.

Lo que dice con toda elegancia Jaime Cár
denas en su carta de renuncia no es que no es
té de acuerdo con el proyecto del gobierno de
López Obrador, sino que se le pidió hacer cosas
ilegales o con procedimientos incorrectos. La
administración pública no es para todos, en eso
tiene razón el presidente, porque a diferencia
del común de los mortales, quien trabaja en el
gobierno sólo puede hacer lo que la ley expre
samente le permite, todo lo demás implica in
currir en falta. Cárdenas se fue porque le pe
dían operar decisiones no contempladas en la
ley que hubiesen implicado que él como fun
cionario público incurriera en faltas adminis
trativas sino es que en la comisión de delitos.

Cuando el proyecto de gobierno está atra
vesado todos los días por la ocurrencia del mo
mento la lealtad ya no es la visión de un gru
po que encabeza el presidente una visión que

le permitiría al funcionario público establecer
una ruta de trabaj o sino una sumisión. Lo que
le pedían a Jaime Cárdenas era una actuación
urgente y fuera de la ley para ocultar el fraca
so de la rifa del avión. Su deslealtad fue no ha
berse prestado al juego y eso le costó la denos
tación pública, que le acusaran urbi et orbi de
desleal, falto de compromiso y hasta de flojo.

Poco a poco la mazorca se va desgranan
do en el gobierno y las voces disonantes y dis
cordantes se van bajando del barco. El capiv
tán no quiere oficiales que miren lejos,
anticipen tormentas o propongan ajustes en
el derrotero, ninguno que cuestione sus deci
siones o tenga opinión propia respecto al ma
nejo del barco, sólo quiere marineros obedien
tes, que ejecuten las órdenes y canten loas.

No hay mejor lealtad que la de quien an
ticipa los problemas, pero esa lealtad no es cie
ga, por el contrario, es incómoda y revelado
ra. No hay peor ayuda que la del ciego
cómplice, el que prefiere no ver para no mo
lestar al tlatoani. Pueden los funcionarios pú
blicos más convencidos cerrar los ojos y de
jarse llevar, tener fe ciega en su líder y creer
desde el fondo de su alma que el presidente
sabe mejor que nadie lo que quiere el pueblo
y lo que necesita México. Lo que no pueden es
cerrar los ojos ante lo que es ilegal porque los
problemas futuros no los tendrá el presiden
te, los tendrá el funcionario obediente.
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La refinería "lago Dos Bocas"
Las próximas dos sema

nas, en los terrenos en
donde se construye la

refinería de Dos Bocas, esta
rán completamente inundados
por causa de un frente frío muy
severo, alentado por el fenó
meno conocido como "la Niña",
esto provocará severos retra
sos en la construcción, además
de que se incrementarán los
costos que ahora per sé, ya son
un misterio, debido a que de un
presupuesto inicial de 50 mil
millones de pesos, ha pasado
a rangos de 200 mil millones
de pesos, que pueden conver
tirse con el paso de los meses
por las complicaciones propias
de la construcción y la debacle
económica nacional, en 400 mil
millones de pesos.
La diputada Soraya Pérez

Munguía (PRI) solicitó a la
Secretaría de Energía (Sener)
instalar un grupo de trabajo,
donde participen legisladores,
para dar seguimiento perma

nente a la construcción de la
refinería de Dos Bocas, en Pa
raíso, Tabasco, ya que se man
tiene en la opacidad.
La legisladora presentó un

punto de acuerdo para integrar
un equipo que permita contar
con información oportuna de
la Sener y Pemex, instituciones
que estarán obligadas a ren
dir informes del avance físico,
financiero y presupuestal del
proyecto.

Tendrán que explicar el mo
tivo de los subejercicios en los
presupuestos de 2019 y 2020;
presentar los estudios de viabi
lidad y los sobrecostos estima
dos en la construcción; además,
enterar a la opinión pública, res
pecto a las razones que forzaron
a la empresa estadounidense Ke
llogg Brown and Root (KBR) a
abandonar la obra de la refinería
de Dos Bocas.
La obra de infraestructura es

financiada con recursos pú
blicos, en consecuencia, "los
mexicanos tenemos derecho a
saber en qué y cómo se invierte
el dinero de los contribuyentes;
además, es urgente que se hagan
públicos los estudios de factibili
dad y el costo total de la refine
ría que, por cierto, el gobierno
federal presume va a reactivar la
economía mexicana", insistió la
diputada de Tabasco.
La falta de transparencia en

el Proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación para
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el 2021, despide un tufillo de
sospechosismo, porque la Se
cretaría de Hacienda y Crédito
Público omitió precisar la can
tidad exacta de recursos que se
destinan a la edificación de "Dos
Bocas".

En el paquete económico exis
ten 11.5 mil millones de pesos, a
la filial Pemex Transformación
Industrial (Pemex TRI), para
programas y proyectos de inver
sión y a la Subsecretaría de Hi
drocarburos se le asignan 45 mil
millones de pesos, en Programas
Transversales.
"Requerimos que el Ejecutivo

federal aclare si estos recursos
corresponderán a la nueva re
finería de Dos Bocas, y si serán
transferidos a Pemex TRI, toda
vez que la Secretaría de Ener
gía no es una empresa produc
tiva del Estado", reclamó Pérez
Munguía.
Dos Bocas está condenada

al mayor fracaso en obras de
infraestructura que gobierno al

guno haya realizado, y vaya que
hay casos que podrían llevarse
las palmas en este terreno, sin
embargo, la refinería enfrenta
problemas severos de viabilidad
y, si llega a concluirse, las gaso
linas producidas ahí serán más
caras que en los mercados inter
nacionales, esto sin considerar
que los combustibles fósiles se
rán reemplazados por las ener
gías limpias y sustentables.
La secretaria de Energía, Ro

cío Nahle, debería renunciar,
aunque algunos le están bus
cando una salida más digna, que
es la gubernatura del estado de
Zacatecas, aunque los zacateca
nos no tengan culpa alguna de
que les vaya a caer la maldición.
La obsesión presidencial por

construir una refinería que
nacerá obsoleta y en la cual los
costos rebasarán cualquier pre
supuesto, por muy sobrado que
estuviera, tendrá repercusiones
legales en el futuro, de eso no
tenga, estimado lector, duda al
guna y mientras tanto veremos
cómo se anegan nuevamente los
terrenos, no solo por las lluvias,
sino por las aguas negras de tres
municipios aledaños.
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Se le suben todas
las pulgas al Trife

Como si el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación no tuviera
encima la resolución de registro a los nuevos partidos políticos (bá
sicamente el de México Libre de Margarita Zavala y Felipe Calderón; y

Fuerza Social de Pedro Haces y que presidiría Gerardo Islas), y las impugna
ciones relacionadas con la elección del presidente de Morena, ahora...
redoble de tambores enfrenta señalamientos de irregularidades detectadas en
la revisión de la cuenta pública 2018, cuando era presidido por Janine Otálora.
Así, ¡como lo están leyendo!

LES CUENTO... (VAYAN POR UNA
TACITA DE CAFÉ Y UN PAN DULCE)

La Secretaría Administrativa del
Tribunal utilizó espacios y re
cursos públicos para instalar y

operar una cafetería dentro de las
instalaciones oficiales, la cual operó sin
ingresar los recursos ahí obtenidos co
mercialmente a las finanzas de la insti
tución, algo así como cinco millones de
pesos. Pero, además, tuvieron la ocu
rrencia de ordenar la construcción

de una guardería infantil también
ahí adentro, donde se encontraron
43 observaciones de incumplimiento
de todas las normas relativas a estan
cias infantiles y lo peor que sólo tres
servidores públicos inscribieron a sus
hijos ahí, en un proyecto en el que se
desembolsaron 22 millones de pesos.
Independientemente de las responsa
bilidades administrativas, no se han
promovido acciones penales por
indebido ejercicio de la función
pública.
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LOS BENEFICIOS SON PARA LAS CONSTRUCTORAS, NO PARA EL PUEBLO

La 4T ha proclamado, una y otra vez, que el Tren Maya generará cien
tos de miles de empleos para personas de la región sureste del País.
De hecho, Fonatur anda promoviendo con todo en su página de internet

diversas plazas disponibles para que los interesados analicen las ofertas y se
contacten con los diversos contratistas1.

1 https://www.empleo.gob.mx/trenmaya

Por ejemplo, al consultar la plaza de oficial albañil se puede ver que se
ofrece un sueldo neto de $6,000.00 mensuales con un horario de 7:00 a 19:00
horas, de lunes a sábado. Otro caso es la plaza para un operador de motonive
ladora con un sueldo mensual de $8,000.00 y un horario de 7:00 a 19:00 horas,
de lunes a sábado.

Hasta ahí, parece que la 4T hará
justicia al sureste mexicano.

Sin embargo, esos sueldos no che
can con los que cotizó el consorcio
FCC/Cicsa (de Slim), según el docu
mento IPE03 "Listado de Insumos

que intervienen en la integración de
la propuesta" de su oferta econó
mica, que indica que una jornada de
un oficial albañil es de $713.13 y la
de un operador de motoniveladora
de $1,180.80. Es decir, que el sueldo
mensual del albañil rondaría los
$21,000.00 y el operador de motoni
veladora los $35,000.00. ¿Y la secre
taria del trabajo, Luisa María Alcalde,
apá? Ni sus luces.

Obviamente, la constructora podría decir que los precios que presenta en su
listado de insumos incluyen ya la carga social (IMSS, Infonavit, Afore, etc.) más
sus costos indirectos, financieros y su utilidad (que en una licitación se integra
en forma independiente).
Luego entonces, además de ser un elefante este proyecto, definitivamente los

beneficios del Tren Maya no están llegando al pueblo, se lo están quedando las
constructoras.
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Acusan de fraude a
Adolfo Domínguez

1 atropellado proceso de sucesión de mando en Adolfo
Domínguez, la precaria situación financiera del Covid19E y los conflictos con la cadena de distribución en el mundo,
tienen en terapia intensiva a la compañía española de
modas.

Los conflictos en esta firma se agravaron hace un par de años,
cuando Adriana Domínguez se hizo a la mala del control de la
compañía y sus decisiones no lograron revertir la situación finan
ciera de la empresa; el cierre de tiendas en el mundo provocado
por la pandemia tiene a esta empresa entre la vida y la muerte.
El estilo de dirigir de la nueva directora provocó la fractura del

equipo que su padre había creado durante décadas en el Consejo
de Administración y en la cadena de comercialización, lo que de
rivó en la salida del vicepresidente, Luis Caramés, y el arribo de
Maite Aranzábal, una incondicional de Adriana y antigua cola
boradora del fundador.
Hace unas semanas, la firma gallega dio a conocer a la Comi

sión Nacional del Mercado de Valores de España una pérdida de
8.1 millones de euros de marzo a mayo de este año a causa de la
crisis del coronavirus.

También que sus ventas bajaron un 67.3 % al cerrar por meses
un 92% de sus puntos de venta en España debido al efecto del confinamiento obligado.
Reportó que sus ventas retrocedieron en todos los mercados en los que opera, especialmente en Eu

ropa, donde cayeron más de un 80%, en Japón un 60% y en México un 15.5%.
Pero no sólo la pandemia ha sido la causa de la baja de ventas para Adolfo Domínguez. Desde 2018

la empresa viene arrastrando pérdidas económicas. En 2018 el daño fue de 3.1 millones de euros y
para 2019 de 2.1 millones.
Entre 2012 y 2019 Adolfo Domínguez cerró 330 tiendas, al pasar de 721 a 391 puntos de venta.
Para revertir su precaria situación financiera, la nueva presidenta de Adolfo Domínguez cambió

las reglas del juego que su padre había creado junto con sus socios, dentro y fuera de España, sobre la
comercialización y pago de licenciatarios.
Adriana Domínguez pretendió cobrar a sus licenciatarios mercancía que no se vendió durante la

pandemia, por ello es que dos empresas mexicanas interpusieron demandas ante la arbitrariedad de
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la nueva cabeza.
Las demandas están radicadas en el Juzgado 8 de lo Civil del Tribunal Superior de Justicia de la

CDMX, con los números de expediente 325/2020 y 326/2020, por diversas irregularidades ocurridas
durante los meses de contingencia por el Covid19.
Estos procedimientos legales en contra de la firma de moda fueron interpuestas por las empresas

AD Duraznos, S.A. de C.V. y Líderes en Proyección Empresarial, S.A. de C.V.
Las compañías acusaron a Adolfo Domínguez de un intento de fraude en México porque, aunque no

había ventas por el cierre de las boutiques, sus directivos intentaron cobrar la mercancía que había en
cada una de las tiendas con la emisión de facturas.

EL GOBIERNO DEL presidente Andrés Manuel López
Obrador podría llevarse pronto un nuevo revés en
materia de credibilidad donde más

le duele: la corrupción. No repues
to aún de la denuncia de Jaime
Cárdenas de las pillerías que se
cometen en el Instituto para De
volver al Pueblo lo Robado, en el
ISSSTE está por destaparse otra
cloaca del que no saldría bien li
brado su anterior director de Ad
ministración y Finanzas, Pedro
Zenteno, propuesto, ni más ni me
nos, como nuevo zar en la compra de medicamentos e
insumos para la salud. Y es que los sabuesos de la Fis
calía General de la República, que comanda Alejan
dro Gertz Mañero, y de la Secretaría de la Función
Pública, de Irma Eréndira Sandoval, andan inves
tigando compras de emergencia bajo el contexto del
Covid19. Hay una empresa denominada Muticorpo
ración Brexot que se despachó con la cuchara grande
en la venta de ventiladores pulmonares. Dicen que la
denuncia anónima no fue tan anónima y que trae las
huellas de Luis Antonio Ramírez, el mismísimo di
rector del ISSSTE.

OTRO PANISTA QUE apareció en la denuncia de Emilio
Lozoya Austin y que también busca quien lo asesore
legalmente es Ernesto Cordero.
Un primer acercamiento con un pe
nalista reconocido fue con Agus
tín Acosta, famoso por defender
hace 16 años a René Bejarano y
todavía más recientemente a Flo
rence Cassez. De hecho se le rela
ciona con el ministro que elaboró
el proyecto rechazado hace ocho
años para liberar a la francesa, Ar
turo Zaldívar, hoy ni más ni me
nos que presidente de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación. Cordero no contrató a Acosta, en buena me
dida porque ya está ocupado con Alfonso Ramírez
Cuéllar y la demanda que el actual presidente de Mo
rena le recetó a su compañera, Yeidckol Polevnsky.
Vamos a ver en manos de quién encomienda su defen
sa el ex secretario de Hacienda de Felipe Calderón.
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EL HOTEL GRAND Cancún que ya encendió los ánimos
entre el Fonatur y la presidenta Mara Lezama, es de
Elias Sacal. Le decía ayer que el
organismo dirigido por Rogelio
Jiménez Pons ya no quiere más
megahoteles en ese destino, pero
la alcaldesa de extracción more
nista y obsesionada con los nego
cios se pasó por el arco del triunfo
la disposición del gobierno fede
ral. Sacal inició la construcción en
noviembre de 2019 y la Secretaría

yecto hace nueve meses. Pero al igual que en el caso
del Hotel Riu Punta Nizuc, Lezama volvió a autorizar
lo en julio pasado. El desarrollador es Bay View Grand,
que lo levanta en la segunda etapa de la zona hotele
ra. Tendrá tres mil habitaciones y costará cerca de 500
millones de dólares. El sexenio pasado el Bancomext,
dirigido entonces por Enrique de la Madrid, le auto
rizó un crédito.
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GUILLOTINA.
Eduardo E.I exsecié
tariode Comunica
cionesy Obras Bíbli
cas de Chihuahua;,,
fue vinculado a pro
ceso, de nueva cuen
ta, por el delito dé
peculado agravado
cometido en perjuicio
del patrimonio estatal
por 20 milloñesdé
pesos. Además, se le
atribuye sg probable
intervención en he
chos dé corrupción
cuando desempeña
ba el cargo durante
la administración de
César Duarte.

CUERDA FLOJA.
En el momento de
mayor apremio para
el subsecretario Hu
go LópezGatell, la
OMS dio un recono
cimiento a la Secre

ta ría de Salud por el
impulso al nuevo eti
qyetado con sellos
de advertencia, lo
cual le vino al funcio
nario "como anillo a!
dedo", en medio dé
los eüéstionamien
tos sobre ese y otros
temas, mientrasrqaf
para las empresa
sas representa un re
vés, sobre todo eras
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La resistencia en Morena

La guerra sucia dentro de Morena dio un vuelco dra
mático, tras de la difusión de la grabación de una
conversación telefónica entre el presidente interino
del partido, Alfonso Ramírez Cuéllar, y la presi
denta del Consejo Nacional, Bertha Lu¡ in.

Víctima de espionaje, Lujan reconoció sin rubor la au
tenticidad del audio y atribuyó su filtración a la "guerra
sucia" por el control del partido gobernante, donde ella
y Ramírez Cuéllarcon el respaldo de la jefa de Gobier
no de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y el
gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García tratarían
de frenar a Mario Delgado.
Las facciones morenistas, al desnudo. El líder de la

bancada oficialista en San Lázaro busca la presidencia
del Comité Ejecutivo Nacional ahora se confirma con
la venia de Palacio Nacional y el respaldo de un bloque
conformado por el líder senatorial, Ricardo Monreal,
y el canciller Marcelo Ebrard.

El bloque antiMario es de reciente manufactura. En pri
mera instancia, Sheinbaum respaldaría a un viejo compa
ñero de luchas, el exdiputado federal Emilio Ulloa, en pos
de la secretaría general del partido. Pero Ramírez Cuéllar y
Luján entienden que la paridad de género, pero sobre todo
la necesidad de acotara Delgado, requiere de impulsar a
una compañera para la segunda posición en el CEN: la se
nadora Citlalli Hernández, quien además contaría con
un bloque importante de legisladores y el expresidente de la
mesa directiva del Senado, Martí Bortres Guadarrama.
Para frenar a Delgado, un aliado de añejas batallas:

Porfirio Muñoz Ledo, quien hace 25 años llegó a la
dirigencia del PRD con el respaldo de un bloque amplio
en el que participó Ramírez Cuéllar, entonces dirigente de
El Barzón. En 1996 le entregó el partido a Andrés Ma
nuel López Obrador, quien tuvo entre sus secretarios
a la Polla y Bertha Elena Luján.

En ese CEN perredista también estuvo el ahora sena
dor mexiquense Higinio Martínez Miranda, quien
encabeza el Grupo de Acción Política, otra de las faccio
nes que según Luján "abiertamente" apoya a Delgado.

Ramírez Cuéllar llegó a la presidencia interina de Mo
rena justo hace ocho meses, con el respaldo de Luján. Sus
primeras acciones estuvieron dirigidas a desmontar las
estructuras políticas que controlaba Yeidckol Polevns
kyy ahora, tanto por la vía legal como por la acción po
lítica, busca desbarrancar la unción de Delgado.

Sin ánimo de aliarse con Polevnskya la que incluso de
nunció penalmente ante la FGR, Ramírez Cuéllar prefirió
respaldara Muñoz Ledo y Citlalli Hernández. Una apuesta
pragmática y cuesta arriba, en parte por la actitud contesta
taria del viejo parlamentario, en parte por la terca realidad.

"Si queda Mario nos vamos a tener que meter a la re
sistencia", comenta la presidenta del Consejo Nacional
de Morena al presidente interino del partido. Luján te
me un agandalle del bloque MonrealEbrard. Los puros
temen perder el control de la organización partidista...
y parece que pierden aliados. Y es que antier, Delgado
acudió al Palacio del Ayuntamiento.
Efectos secundarios
PÉRDIDA. El gobierno federal no solicitó una extensión
del convenio modificatorio para la prestación subrogada
de servicios médicos denominado Todos ¡untos contra el
Covid19, por lo que las instituciones privadas que reci
bían a pacientes del IMSS, el ISSSTE y el Insabi dejaron
de atenderlos a partir del primer minuto del jueves 24. Los
pacientes hospitalizados deberán continuar con su trata
miento hasta su alta definitiva.

PARÁLISIS. Maestros de base de Sinaloa y Nuevo León
obtuvieron sendas suspensiones provisionales que dejan
en suspenso las elecciones de las nuevas directivas seccio
nales, convocadas por el SNTE, con el aval de las autori
dades federales. Y apenas ayer, el Juez 19° de Distrito en
materia administrativa, civil y del trabajo con sede en Za
popan, Jalisco, otorgó la suspensión definitiva al amparo
indirecto 765/2020 tramitado contra la reforma al Estatu
to y al Reglamento de Elecciones del sindicato magisterial
que impuso candados aplicables a los aspirantes a las se
cretarías generales que no hayan ocupado anteriormen
te un cargo directivo dentro de la organización gremial.
ACOMODOS. A pesar de ser claramente favoritos, ni

Marko Cortés ni Mauricio Kuri tienen completamen
te amarradas las candidaturas del PAN a las gubernatu
ras de Michoacán y Querétaro, para el próximo año. El
coordinador de la bancada blanquiazul en el Senado de
la República no rivaliza con Ricardo Anaya, quien bus
caría una diputación federal, sino con Germán Bor
¡a García, director general del Instituto de Vivienda de
Querétaro, quien contaría con el respaldo del actual go
bernador, Pancho Domínguez Servién.

@aguirre_alberfo
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Los desafíos de la
ONU a sus 75 años
de vida

El Secretario General de Naciones

Unidas tiene el poder sobre nada y
la responsabilidad sobre todo.
La definición es del periodis

ta Ravi Somaiya y no se distancia
de la realidad que vive Antonio Guterres,
Secretario General de la ONU, al mirar el
mundo desde la ventana de su oficina ubi
cada a orillas del East River en Nueva York.

A 75 años de su nacimiento es impor
tante subrayar la capacidad que tiene la
ONU de vitalizar su agenda para abordar
retos globales, como hoy lo son el nuevo
coronavirus y el cambio climático. Sobre
el primero de ellos, su Secretario General
comentó el miércoles durante la Asamblea

que "el Covid19 no es solo una emergen
cia de salud pública, también es una emer
gencia de comunicaciones", en referen
cia a la propagación de información falsa
que difunden personajes políticos en redes
sociales.

Durante el evento también participó el
director general de la Organización Mun
dial de la Salud, Tedros Adhanom Ghebre
yesus, quien comentó sobre el tema: "Al
igual que el Covid19 se propagó por el
mundo, también lo hicieron los rumores, las
mentiras y la desinformación".
Las palabras de ambos revelan los efec

tos de la polarización que sobre el tema se
encuentran las potencias de Estados Uni
dos y China.
En el verano de 1940, con la invasión

de París por parte de los nazis, el destino

de la Sociedad de Naciones (el embrión
de la ONU), pendía de un hilo. En Gine
bra, el destino de la organización y de sus
todavía empleados caminaba sobre la
cuerda floja, sin embargo, Estados Unidos
tenía el interés de protegerla: más de 200
de sus ciudadanos trabajaban en la Socie
dad de Naciones, y esta había hallado en
el mecenazgo estadounidense, como fuera
el caso de Rockefeller, el respaldo financie
ro de los años 30.

Arthur Sweetser, el primer estadouniden
se nombrado para ocupar el puesto de se
cretario, era un simpatizante por el organis
mo. Había contribuido a fundar la oficina

de prensa de la Sociedad en 1919, e in
cluso llegaría a convertirse en el primer di
rector de la Oficina de Información de la

ONU, así como en presidente de la Funda
ción Woodrow Wilson.
Fue una época en la que Estados Uni

dos apostó por el organismo multilateral
que, al día de hoy, sigue siendo el más
importante.
Han pasado 75 del nacimiento de la

ONU y después de la Guerra Fría, es pro
bable que el actual entorno sea en reali
dad una encrucijada del organismo multi
lateral. Guterres alertó esta semana a los

países para que hagan lo posible para evi
tar una nueva edición de la Guerra Fría.

Desde la ventana de su oficina, el Secre
tario General observa el peligroso protago
nismo de los nacionalismos que se expan
den como incendios por el mundo.
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En abril de 1994 escribí un artículo que ti
tulé Choque de frenes, por el riesgo que
se tenía de que en una elección presiden
cial muy pareja se diese un choque entre
los dos candidatos punteros si el perde

dor no aceptase el resultado y se diera un enfren
tamiento político que desestabilizase el país. Co
mo consecuencia de ese artículo se creó desde la

sociedad civil el Grupo San Angel para abrir un
espacio de diálogo y concertación entre la oposi
ción y el gobierno para evitar una crisis poselec
torai y política.

Hoy la situación es mucho más compleja, día
a día se está deteriorando el ambiente político y
no hay nadie que busque como prioridad el diálo
go para resolver los problemas que enfrentamos.
Lo que hemos vivido en los últimos 15 días puede
ser sólo el preámbulo de un enfrentamiento polí
tico que no tiene precedente en los últimos años.

El conflicto en Chihuahua por el agua, el enfren
tamiento con la Guardia Nacional, la toma vio
lenta de la Comisión de Derechos Humanos por
grupos feministas, el plantón de Frena en avenida
Juárez, la cerrazón para impedirles llegar al Zóca
lo de la ciudad, la propuesta de consulta para en
juiciar a los expresidentes y el enfrentamiento con
periodistas e intelectuales, se da en un clima de al
ta delincuencia y violencia, enfrentando la peor
crisis de salud, económica, desempleo y pobreza
que hayamos vivido al inicio del proceso para las
elecciones del próximo año y en medio de un en
frentamiento abierto entre el gobierno federal y los
gobernadores.
Todo ello está provocando que las posiciones

se radicalicen y el enfrentamiento verbal suba de
tono. Nunca habíamos tenido un presidente que
fomentara el enfrentamiento como lo hace López

Obrador y nunca habíamos tenido ai segundo
año de gobierno un país tan dividido entre los que
lo apoyan y los que lo rechazan.
La respuesta del presidente a un reportero de

que le daba mucho gusto de que el país y las fa
milias se estuvieran dividiendo por cuestiones polí
ticas, no puede ser nunca la de un ¡efe de Estado,
que debe tener como misión principal unir al país
y evitar el choque y la violencia entre la gente.

Nunca habíamos tenido por otro lado una so
ciedad civil tan organizada y decidida a enfren
tar al gobierno y ai presidente como la tenemos
actualmente. Hasta hace unas semanas López
Obrador podía decir lo que quisiera sin tener res
puestas; en las últimas semanas el clima se ha
enrarecido en parte porque la gente a la que el
presidente atacaba impunemente ya se cansó, y
decidió enfrentársele.

El presidente se equivoca en pensar que todos
los que lo critican quieren regresar al pasado, las
medidas que ha tomado contra la corrupción y el
dispendio siguen teniendo el apoyo de la mayor
parte de la población, así como sus programas so
ciales; lo que rechaza más de la mitad de la gen
te es el discurso de confrontación y descalificación
que hace el presidente todos los días en sus confe
rencias mañaneras.

Hasta ahora tenemos sólo una guerra de decla
raciones y desplegados, pero conforme se acer
que el día de las elecciones esta confrontación
puede convertirse en enfrentamientos violentos en
diversas regiones del país.

Buscar culpables de la situación actual no sirve
de nada, lo que deberíamos todos, empezando
por el presidente López Obrador, es abrir una tre
gua y un espacio de diálogo y concertación, para
evitar el choque.
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Durante su conferencia de prensa de ayer, el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor reiteró que "tenemos que poner por de
lante la justicia. Siempre lo he dicho, cuando
hay que optar entre el derecho o la justicia, tie

ne que prevalecer la justicia (...) Hay una maraña de nor
mas que impiden avanzar para hacer justicia (...) no se
puede nada por la normatividad".
Para él, las leyes, códigos, reglamentos y demás nor

mas que emanan de la Constitución están debajo de lo
que él o cualquier persona defina, muy subjetivamente,
como justicia.
Pero, ¿cuál es la diferencia entre el derecho y la

justicia?
Derecho se define como "el conjunto de normas que

imponen deberes y normas que confieren facultades, que
establecen las bases de convivencia social y cuyo fin es
dotar a todos los miembros de la sociedad de los míni

mos de seguridad, certeza, igualdad, libertad y justicia"
(Pereznieto Castro, Leonel y Ledesma Mondragón, Abel.
Introducción al estudio de Derecho. 2a Edición. Editorial

Haría. México. 1992).
Según el Diccionario Jurídico Elemental (Cabanellas,

Guillermo. Editorial Heliasta. Buenos Aires. 2005), justi
cia es, entre otras cosas, el "supremo ideal que consiste
en la voluntad firme y constante de dar a cada uno lo su
yo (...) Recto proceder conforme a derecho y razón (...)
Equidad...".
Con base en estas definiciones, la justicia y el derecho

están íntimamente ligadas y la primera no puede darse
sin la segunda. Es más, en el Diccionario de la Lengua
Española de la Real Academia, derecho significa "justi
cia, razón".
Al tomar posesión de su cargo, Andrés Manuel juró,

de acuerdo al artículo 87 de la Constitución, "guardar y
hacer guardar la Constitución Política de los Estados Uni

dos Mexicanosy las leyes que de ella emanen...". Por eso
cometerá un delito cada vez que decida ignorar lo que
denomina "una maraña de normas que impiden avanzar
para hacer justicia".
Curiosamente, cuando también ayer se le preguntó so

bre el proyecto del ministro Luis María Aguilar, que
propone al pleno de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) declarar inconstitucional la consulta po
pular por él solicitada para investigar y en su caso juzgar
por diversos delitos a los expresidentes, dijo que espera
que los 1 1 ministros "actúen con apego estricto a la ley,
que no se dejen intimidar, que actúen con criterio" y lue
go añadió: "...que también tomen en cuenta el sentimien
to del pueblo".
Aquí nuevamente se equivoca porque nada en la Cons

titución señala que un ministro o ministra de la SCJN deba
tomar en cuenta "el sentimiento del pueblo" al emitir una
sentencia. Al igual que el presidente, al asumir su cargo,
el juzgador protesta "guardar y hacer guardar la Consti
tución Política de los Estados Unidos Mexicanosy las le
yes que de ella emanen" y no adivinar los sentimientos de
quienes conformamos el pueblo de México.
Si Andrés Manuel no está de acuerdo con ciertas le

yes, que someta al Congreso iniciativas para reformar
las, derogarlas o sustituirlas. Pero que las cumpla y haga
cumplir, como se comprometió a hacerlo el 1 de diciem
bre del 2018.
Recordemos, como lo ha dicho varias veces el ministro

Aguilar, que "nada ni nadie está por encima de la Cons
titución", ni los sentimientos del pueblo ni la lealtad a cie
gas al proyecto de transformación que AMLO les exige a
sus colaboradores.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Marcelo Ebrard y la izquierda

Marcelo Ebrard ha si
do un activo de la iz

quierda mexicana des
de hace mucho tiempo.
Quien no lo vio así, la

dirigencia del PRD de la década pasada,
por ejemplo, perdió y mucho, Marcelo, co
mo ¡efe de Gobierno, supo construir des
de el proyecto de una capital más iguali
taria, el de López Obrador, a una ciudad
más moderna, con mejor transporte y es
pacio público, garante de los derechos de
las personas. En su administración se cons
truyó una nueva línea del Metro, que hoy
se va a ampliar, se multiplicó el Metrobús,
se instauró un sistema de bicicletas públi
cas, se recuperaron espacios como ave
nida Madero y la Plaza de la República,
pero además se aprobaron los matrimo
nios igualitarios y la interrupción legal del
embarazo.

La capital recobró también buenos nú
meros en seguridad. En realidad, se de
mostró que, como ahora lo hace la ad
ministración de Sheinbaum, la izquierda
gobierna bien la ciudad. El proyecto de
ciudad de Andrés Manuel López Obra
dor, Ebrard y Claudia es el mismo, el de
una ciudad mejor, más justa e incluyente.
Otros gobiernos, en cambio, se dedica
ron al espionaje o al negocio inmobiliario.
Ebrard, según el diario El País, es el segun

do hombre del gobierno, con responsabi
lidades que claramente rebasan a las que
tradicionalmente han tenido los cancilleres

en México. Eso, seguramente, genera en
vidias y despierta mezquindades. Difícil
creer que alguien pueda dirigir a un parti
do en el gobierno si su estrategia es desca
lificar al principal apoyo del presidente en
la administración pública.
Marcelo Ebrard ha dicho que lo que

le ocupa es la delicada tarea de garanti
zarle al país el rápido acceso a una o va
rias vacunas seguras para el covid. Na
da es más importante en estos momentos.
En otros lados, en la capital, es también
evidente que el tema de la dirigencia de
Morena no es una distracción, que los es
fuerzos están en controlar la pandemia,
reactivar la economía de la ciudad, me
jorar la seguridad y concluir los proyectos
de movilidad y espacio público ya inicia
dos. Me parece que se equivocan, y le ha
cen un flaco favor al proyecto de Andrés

Manuel López Obrador, quienes quieren
ver en el proceso de la dirigencia de Mo
rena, disputas o influencias que simple
mente no existen. Lo que sí está en juego,
y eso debe importar mucho a quienes apo
yamos la agenda de transformaciones del
presidente, es contar, cuanto antes, con
una cabeza y una organización electoral
que permita ganar para la causa el mayor
número de posiciones ejecutivas y legisla
tivas. Eso es legítimo en democracia y es
lo que va a contribuir a la estabilidad po
lítica del país y al logro de objetivos fun
damentales, como redistribuir el ingreso
y ofrecer servicios públicos básicos a las
grandes mayorías sociales. Eso requiere
de cierta prudencia, de evitar descalifica
ciones absurdas y de pedir a los conten
dientes para dirigir Morena un proyecto
en el que quepan la multitud de expresio
nes y visiones de quienes han acompaña
do a López Obrador en su camino y hoy
se interesan en apoyar su gobierno.
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La basura en México es cada

día un mayor problema am
biental, de externalidades e
ineficiencia económicas, insti
tucional, de civilidad, y de go

bernanza local. De acuerdo al Ar
tículo 115 Constitucional, el aseo
urbano y el manejo y disposición fi
nal de residuos generados por per
sonas, casas habitación, comercios
y servicios son una competencia mu
nicipal. Desafortunadamente, hay
muy pocos gobiernos locales que
poseen las capacidades operati
vas, financieras y técnicas para lle
var a cabo una gestión adecuada.
También, la basura orgánica es una
fuente relevante de emisiones de

gases de efecto invernadero. Even
tualmente, una parte importante de
estos residuos termina en desembo

caduras de ríos, playas, y mares. De
hecho, la contaminación con plás
ticos de los océanos representa un
gravísimo problema global. Más
de 1 1,000 millones de toneladas
de envases y empaques de plásticos
han sido arrojadas al mar, arrastra
das por los ríos del planeta. Se esti
ma que la descarga de plásticos a

los mares del mundo se triplicará ha
cia 2040.
Miles de millones de botellas de

PET son arrojadas al mar a través
de los ríos, especialmente de los
países en vías de desarrollo. Cerca
del 95% de los residuos plásticos se
vierten al mar desde 10 ríos, como
es el caso del Ganges, Brahamapu
tra, Hindus, Mekong, Yangtze, río
Perlas, río Amarillo, Nilo, Níger,
y Congo, y en México, el Coatza
coalcos, Pánucoy Balsas. Los plás
ticos se acumulan en todas las pla
yas y ecosistemas marinos, aún en
los más remotos, como el Ártico, la
Antártida, y las islas del Pacífico
Sur. En el Pacífico existe un gigan
tesco vórtice de plásticos flotantes
(Great Pacific Garbage Patch¡ que
ocupa una superficie equivalente a
cuatro veces el área del estado de
California en Estados Unidos.

En México generamos cada año
más de 40 millones de toneladas

de residuos urbanos. Aproximada
mente el 80% se recolecta, y va re
llenos sanitarios o tiraderos. De es
ta cantidad, cerca del 50% son
residuos orgánicos y el otro 50%,

inorgánicos. Se estima que la mitad
de estos últimos puede ser, en prin
cipio, reciclable, aunque en nues
tro país sólo se recicla a su vez, la
mitad (12.5% del total). Esta limi
tación se deriva de la ausencia de

una política industrial nacional que
impida externalidades, y cierre los
circuitos económicos de envases y
empaques, responsabilizando a
las empresas productoras de bie
nes de consumo en esquemas de
economía circular, y garantice su
colecta, reciclaje y reciclaje energé
tico. ¡Como el sistema del Punto Ver
de alemán). Deben pagar por ello
(osea, nosotros, los consumidores).
Es indispensable una política indus
trial de reestructura de las cadenas

de valor de productos de consumo,
eliminando envases y empaques de
plástico siempre que sea factible,
así como los plásticos de un solo
uso, diseñando materiales exprofe
so para su reciclaje, y escalar vir
tualmente al 100% la recolección

y el acopio por medio de pagos a
recolectores y sistemas de depósito
 reembolso. Esto, en paralelo a la
creación de organismos operado

res locales de manejo de residuos.
Se ha planteado y se promueve

que los plásticos biológicos  su
puestamente degradables  son
la solución. Es una solución falsa.

La ¡dea de que un plástico supues
tamente degradable arrojado al
medio ambiente va a desaparecer
por arte de magia, es una menti
ra. Estos materiales no logran la
funcionalidad del PET (fuerte, li
gero, barato, traslúcido, totalmen
te impermeable y resistente a aci
dez y presión), además de resultar
mucho muy costosos, y tener un
alcance muy limitado. Su produc
ción implica los mismos proble
mas que los biocombustibles: exi
gen grandes superficies de cultivos
industriales que desplazan la pro
ducción de alimentos e inducen el

cambio de uso del suelo y la de
forestación, terminan como basu
ra ordinaria y su degradación só
lo es viable en grandes y costosas
instalaciones de biodigestión.
No nos engañemos: el proble

ma de la basura se resuelve con

política industrial y gobernanza
local.
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Rayuela
Dice el ministro Luis

María Aguilar que no se
debe juzgar a los
ex presidentes.

¿Ysi ¡o contradicen
2.5 millones de firmas?
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Los conciertos del ministro Aguilar // Rechaza
consulta por ex presidentes íí Reivindica acción
directa tí Cárdenas Palomino y los Vallaría

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRIMER DIA de diciembre de
2009, el Senado de la República
eligió a dos nuevos ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación a partir de las ternas que

fueron enviadas por Felipe Calderón Hinojosa,
entonces ocupante de Los Pinos. Arturo Zaldí
var Lelo de Larrea ocuparía la silla del ala pro
gresista de la Corte, que dejaba Genaro Gón
gora Pimentel, y Luis María Aguilar Morales la
correspondiente al segmento conservador, que
representaba Mariano Azuela Güitrón.

AGUILAR MORALES FUE designado minis
tro presidente de la Corte en enero de 2015,
con Enrique Peña Nieto como ocupante de
Los Pinos, y fue relevado por Zaldívar Lelo
de Larrea en enero de 2019, ya con Andrés
Manuel López Obrador en Palacio Nacional.
La figura de Zaldívar en el máximo sitial de la
Corte (y del Poder Judicial federal), de un corte
cercano a la llamada Cuarta Transformación,
aporta un aire de renovación que, sin embargo,
no corresponde a la verdadera correlación de
fuerzas dentro de ese cuerpo colegiado, donde
domina la visión conservadora.

AI. MINISTRO LUIS María Aguilar le tocó
elaborar el proyecto de resolución sobre la
solicitud de consulta popular que presentó el
presidente López Obrador en busca de que se
pueda procesar judicialmente a cinco ex ocu
pantes de la silla presidencial (Carlos Salinas
de Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe
Calderón y Enrique Peña). Su propuesta con
sidera inconstitucional tal solicitud, mediante
un amplio alegato que define su voto individual
en contra, pero no necesariamente de los de
más ministros, quienes discutirán la ponencia
de Aguilar Morales el primer día de octubre.

EN ESENCIA Y en lenguaje llano, el ministro
Aguilar considera que no hay necesidad de
consulta alguna si las autoridades facultadas

para ello pueden comenzar procesos judiciales
contra ex presidentes y ciudadanos en general
sin mayores requerimientos que contar con
indicios suficientes o pruebas de delitos.
EN LA "REVISIÓN de la constitucionalidad
de la materia de consulta popular 1/2020",
Aguilar establece que "si bien cada uno de los
motivos expuestos es por sí solo suficiente
para declarar la inconstitucionalidad de la ma
teria de la consulta popular, la suma de todos
ellos permite concluir que se trata de un con
cierto de inconstitucionalidades que pudieran
incidir negativamente en el acceso a la justicia,
la persecución de los delitos y el estado de de
recho mismo" (https://bit.ly/2G6Ybjw).

EL MINISTRO LUIS María Aguilar sabe de
conciertos o, al menos, de musicalidad. Fue
uno de los asistentes a la boda de la hija del
abogado Juan Collado, el 18 de mayo de 2019,
en la que cantó el español Julio Iglesias. Dicho
festejo congregó a una parte notable de los po
derosos del pasado reciente, encabezados por
Enrique Peña Nieto con tal concierto de osten
tosas complicidades, que varios de los convida
dos están ahora en la cárcel, comenzando por
el propio anfitrión, Collado.

UN JUEZ FEDERAL ordenó la aprehensión
de Luis Cárdenas Palomino, brazo derecho de
Genaro García Luna, brazo derecho de Felipe
Calderón Hinojosa en materia de seguridad
pública. Se acusa a Cárdenas Palomino y a 12
policías federales de la detención arbitraria,
golpes y tortura contra Mario Vallaría y Sergio
Cortez, hermano y sobrino de Israel Vallarta,
acusado de secuestro con la francesa Florence
Cassez, y los hermanos Ricardo y Eduardo
Granados.

LOS CUATRO AGREDIDOS en abril de 2012
están a la espera de sentencia, acusados de lo
que los policías torturadores denunciaron para
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involucrarlos en la presunta red de secuestra
dores que decían encabezaba Israel Vallarta,
quien lleva 14 años y nueve meses sin sentencia
en una cárcel de alta seguridad.

Y, MIENTRAS SE precisa que el presidente

ejecutivo del consejo de administración de
Femsa, electo en 2001, es José Antonio Fer
nández Carbajal, aunque en la entrega de ayer,
titulada "El Diablo y el líder cuántico", por un
error personal escribí de manera equivocada
los apellidos... ¡Hasta el próximo lunes!

? EL presidente Andrés Manuel López
Obrador en conferencia de prensa en Palacio

Nacional, en La que explicó avances en
materia de seguridad. Foto Presidencia
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ROZONES
• La Corte, a aguantar el huracán que viene
Nos hacen ver que la difusión del proyecto de resolución sobre la consulta que solicitó el
Presidente para llevar a juicio a expresidentes, hizo a muchos recordar el dicho aquel de
que "en casa del jabonero el que no cae resbala". Y es que el ministro Luis María Aguilar
propone echarla para abajo por ser "un concierto de inconstitucionalidades". Nos comen
tan que ante una circunstancia de extrema polarización no se puede esperar otra cosa
que un fuerte bombardeo hacia el autor de la propuesta y hacia quienes eventualmente la
respalden. A quienes no apoyen esa tesis, también les espera lo mismo de los sectores crí
ticos de la 4T, que tampoco son poquitos ni silenciosos. De un lado la descalificación será
por "los privilegios" y la confianza. Del otro lado, por "la sumisión al poder presidencial".
Vienen días duros bajo el reflector para los ministros.

• Una mañanera muy frontal
La conferencia mañanera de ayer podría decirse que fue una de las más frontales si se
considera la cantidad de personas, empresarios, políticos e instituciones a las que se re
firió el Presidente en tono de cuestionamiento: De las denuncias de corrupción en el In
dep vertidas por Jaime Cárdenas, dijo que era un asunto politiquero; cuestionó a quienes
ponen sus peros al rescate de Pemex y CFE tachándolos de "neoliberales"; al titular de la
Coparmex, Gustavo de Hoyos, lo "acusó" de apoyar a Frena y no dar la cara en la polémica
e invitó a los escritores Aguilar Camín y Krauze a "instalar también su tienda de campaña
en el Zócalo junto a ese movimiento; sobre el conflicto del agua en Chihuahua denunció
que nogaleros acaparan el vital líquido de quienes ofreció revelar su identidad.

• Mundo alterno en Morelos

Nos cuentan que el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, vive en un mundo para
lelo, donde todo sale a pedi r de boca. Para él, en palabras de su mano derecha, el secretario
de Gobierno Pablo Ojeda Cárdenas quien, por cierto, siempre sale a dar la cara por su
jefe en los peores momentos, la estrategia de seguridad que implemento su administra
ción es "la más acertada" y no hay motivo para cambiarla, ni siquiera los 2.2 homicidios
dolosos que promedia el estado al día, ni los 4 feminicídios que se denunciaron sólo en
esta semana ni los robos a joyerías, que ya son comunes a plena luz del día en la violenta
ciudad de la eterna primavera. Si la incontable lista de hechos no inmutan al exfutbolista
para rectificar el rumbo, ¿qué tendrá que pasar? Al tiempo.

• La CNTE, para variar
Los maestros de la CNTE literalmente mantienen en jaque la comunicación ferroviaria
en puntos sensibles de Michoacán: Uruapan, Maravatío, Lázaro Cárdenas, Múgica, Pátz
cuaro y Morelia. Los reclamos de los profesores no sólo impactan a la economía estatal.
El daño trasciende a todo el país. No obstante lo anterior, los integrantes de la Coordina
dora y normalistas han dado muestras de agresividad hacia las autoridades que, además
de soportar el golpe económico, han cargado con varios uniformados heridos en los en
frentamientos con los quejosos, a los que se le suman estudiantes de la Organización de
Normales Oficiales del estado, lo que ha provocado que se incremente la tensión en los
puntos ocupados. Una total desconsideración a los ciudadanos que siempre la terminan
pagando, nos comentan,

• Quieren más renuncias
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Nos aseguran que el Frente Nacional Ni Una Menos, el que tomó y luego dejó las instala
ciones de la CNDH, tras exhibir, por cierto, cortes de carne que ahí se guardaban, no sólo
va a aumentar la presión por la renuncia de la ombudsperson, Rosario Piedra. A la lista de
funcionarios de los que demanda su dimisión está ya también el subsecretario de Dere
chos Humanos, Alejandro Encinas. Su queja es que desde que atendió a los familiares
de víctimas de desaparecidos que instalaron un plantón en el Zócalo, hace tres meses, el
funcionario no volvió a recibirlos. Ese grupo, por cierto, ayer fue recibido en las instalacio
nes de Bucareli, pero a su salida reclamó haber recibido un trato déspota. La dependencia,
a cargo de Olga Sánchez Cordero, informó, por su parte, que víctimas fueron atendidas
desde las 11:00 hasta las 17:30 horas de manera continua. O sea, cada uno su versión.

• ¿Antídoto al vandalismo?
Y fue en el Congreso de la CDMX donde un diputado cree haber encontrado la solución al
problema que causan los grupos de hombres y mujeres encapuchados que suelen generar
destrozos en sus manifestaciones. Resulta que el diputado Nazario Norberto Sánchez,
presentó una iniciativa para que se sancione hasta con 36 horas de trabajo comunitario a
quienes en esas movilizaciones dañen monumentos históricos e instalaciones públicas. El
legislador morenista, nos aseguran, considera haber hallado el hilo negro para inhibir esas
conductas que generan, en principio, grandes molestias y la necesidad de gastar recursos
públicos en restauraciones. Sin embargo, nos señalan, que lo complicado será siquiera
tratar de detener a una de estas personas para imponerles la sanción administrativa. Capaz
que llegan los daños, pero a los juzgados cívicos. ¿Será esa la solución?
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Esta semana tuvieron lugar dos
hechos de toda la trascendencia

electoral en nuestro país que po
nen sobre la mesa el evidente interés

que existe por parte de los diversos ac
tores políticos por obtener triunfos en
las elecciones intermedias del próximo
año, pero, sobre todo, que la mira la tie
nen bien puesta en la carrera presiden
cial de 2024.

El martes pasado, el Instituto Nacional Electoral (ME)
comenzó el proceso para renovar la dirigencia de Morena,
la cual se ha convertido en una larga disputa interna que
ha denotado la profunda división al interior del partido y
ha provocado una guerra de declaraciones entre los prin 
cipales bandos que encabezan la carrera. Esta primera
instancia consiste en levantar una encuesta inicial a cargo
del 1NE entre militantes y simpatizantes del partido, para
obtener a los seis candidatos con mayor respaldo para
ocupar la presidencia y la secretaría general de Morena.

De entre el medio centenar de candidaturas, es ta ás
pera batalla tiene como principales referentes para diri
girlo a Mario Delgado quien representa a la facción del
canciller Marcelo Ebrard y a Porfirio Muñoz Ledo de la
corriente de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Las
rispideces no son para menos, pues tener el control del
partido dotará de enorme poder al bando que resulte ga
nador, ya no digamos de cara a los comicios del próximo
año, sino para la definición de la candidatura presidencial
de 2024.

Por otro lado, a inicios de semana Ricardo Anaya
anunció su retorno a la escena pública, luego de perma
necer prácticamente lo que va del sexenio lejos de los
reflectores. Sin embargo, la gran interrogante es saber
cuáles son sus intenciones, pues es mucho lo que está en
juego.

Su retorno puede significar que busca acomodo po
lítico como diputado federal en las elecciones interme
dias; que intentará obtener la candidatura del PAN por la
gubematura de Querétaro, también enjuego el próximo
año; o, por el contrario, que piensa desde ahora en cons
truir un nuevo proyecto en torno a su figura que lo lleve
de nueva cuenta a dispu tar la Presidencia de México en
2024.

Este último escenario resulta el más complejo de vis
lumbrar, pues es difícil pensar que Anaya represente el
liderazgo que al menos el PAN requiere en estos mo
mentos. Baste recordar que su empecinamiento por ha
cerse con la candidatura presidencial desde la dirigencia
del propio partido hace un par de años, provocó la divi
sión interna más profunda en la historia del albiazul y la
escisión de buena parte del ala calderonista, lo que pone
en entredicho que cuente con el respaldo suficiente como
para encabezar de nueva cuenta y desde este momento
un nuevo proyecto.

Peculiares coincidencias que, en política, las casua
lidades no existen, si se considera la escasez de lideraz
gos opositores a la ac tual adminis tración que cuenten
con el suficiente capital polí tico como para representar
una al ternativa sólida frene a Morena quien vive su pro
pia guerra interna de cara a la próxima y, aparentemente,
aún lejana elección presidencial.

• Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultora política y ámbito
electoral. Analista político.
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Declarar inconstitucional la

consulta popular para enjui
ciar a sus cinco antecesores

solicitada por el Presidente Andrés
Manuel López Obrador, propuso el
ministro de la Suprema Corte de Jus
ticia, Luis María Aguilar, proyecto que
será discutido por el pleno en su se
sión del jueves 1 de octubre y para su
aprobación requerirá los votos de seis
de los 11 ministros.

El que fuera presidente del alto tribunal sostie
ne que la pregunta planteada por el mandatario
es "un concierto de inconstitucionalidades", al
señalar que someter la posibilidad de investi
gar y procesar penalmente a cualquier persona
a una consulta popular, viola cinco principios
constitucionales.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El Presidente López Obrador le dio la razón a Jaime
Cárdenas Gracia, extitular del Instituto para Devol
ver al Pueblo lo Robado, y reconoció que, en efecto,
como éste lo denunció, su Gobierno exige una "leal
tad a ciegas" de sus funcionarios.
Al referirse por segundo día consecutivo a la renun
cia del jurista jalisciense, admitió también, reproche
de por medio, que en el Gobierno exista una "ma

raña de normas, que impide avanzar a la transfor
mación del país", que también fuera señalado como
una de las causas que lo llevaron a renunciar porque
él se empeñó en cubrir todos los trámites que señala
la ley, contra la pretensión gubernamental de hacer
las cosas al margen de ésta.
Carlos Meléndez asumió ayer la dirección general
del Centro Nacional de Control de Energía, el CENA
CE, en sustitución de Alfonso Morcos, quien renun
ció también por "motivos única y exclusivamente
personales", luego de algunos acuerdos en los que
la Comisión Federal de Electricidad reasumió facul

tades de las que había sido privada.
"Limpia" de funcionarios en la Comisión Nacional
del Agua porque es un organismo que está " tomado"
por personas vinculadas al PAN, anunció el Presi
dente López Obrador y se anticipó a decir que "no
es una venganza" sino que se está viendo "que se
antepongan los intereses déla nación y no de grupo".
Dijo que en su mañanera de hoy informará sobre el
manejo del agua no sólo en Chihuahua, desgracia
damente, sino en Sonoray la Laguna, porque en esos
estados se han registrado problemas similares a los
de la presa La Boquilla, ubicada en el municipio de
Delicias, que ha sido escenario de conflicto en las
últimas semanas.
Insistió el mandatario en que el conflicto en el es
tado que gobierna el panista Javier Corral es "vil
politiquería para remontar en las encuestas rumbo
a las elecciones del año que entra" y como en Acción
Nacional "no están bien parados con la gente, busca
sacar votos", a lo que el mandatario respondió que
el Presidente no lo va a intimidar ni a callar.
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•QUEBRADERO
Sobre la lealtad

Javier
Solórzano

Zinser

Ha sido inevitable que muchos de los
proyectos que se plantearon al inicio

del sexenio hayan tenido que evolucionar
y transformarse.

Algunas políticas públicas que fueron imaginadas al inicio
han ido enfrentando a la terca realidad. Lo que se pensaba que
se podía hacer no ha sido hasta ahora posible, no está claro si
más adelante se vaya a poder, pero esta circunstancia obliga
a que en algún sentido se haga una reingeniería y también se
deban reinventar las cosas.

En la medida en que con sensibilidad y autocrítica se vayan
rediseñando políticas que se pensaron posibles, en particular
los proyectos del Presidente, surge la posibilidad de que los
objetivos puedan alcanzarse, con variantes, pero mantenien
do su esencia.

En términos de la gobernabilidad, existen elementos que
son susceptibles de cambio, hay que aplicar la máxima de
que es igual de importante hacer las cosas bien que hacerlas
a tiempo.

Sin embargo, lo que envuelve los proyectos de gobier
no merecen mantener una línea de evaluación sistemática.
Dicho de otra manera, es fundamental manejarse bajo entor
nos que permitan hacer cambios sin perder los fundamentos
que mueven a un gobierno.

No tiene sentido cambiar las políticas públicas sin hacerlo
bajo premisas que permitan mantener aspectos fundamenta
les de la gobernabilidad, como son la autocrítica, la libertad y,
sobre todo, el alentar la discusión y el debate interno.

Estas referencias tienen que ver con el sentido que ha

acompañado la renuncia de varios funcionarios. Ayer le plan
teamos que los argumentos en un buen número de casos que
se han presentado, tienen que ver con el compromiso de man
tener un espíritu crítico en medio del debate, bajo el cual la
mayoría de quienes han renunciado tienen como forma de
vida.

No hay indicador alguno de que detrás de sus dimisiones
haya deslealtad. Más bien es probable que sus decisiones
vayan acompañadas, paradójicamente, de actos de lealtad al
proyecto de gobierno y en particular a quien lo encabeza y que
es, al mismo tiempo, la personificación del mismo, evidente
mente hablamos del Presidente.

¿Hasta dónde debe llegar la lealtad? La lealtad ciega tiene
el gran problema de que puede ir aparejada del fanatismo. La
lealtad es identidad, compromiso, vocación y defensa de pro
yectos ideológicos y políticos comunes.

No puede ser ciega, porque le quitaría a quienes partici
pan del proyecto ejes fundamentales de la condición humana
como es la crítica. En medio de lo que se está viviendo habrá
que dejar en claro que la lealtad sí es al proyecto, pero se remi
te inevitablemente a quien lo personaliza.

López Obrador armó un equipo con características co
munes, la más importante es la que tiene que ver con la 4T.
Presumimos que quienes se han sumado al gobierno han ido
asumiendo un definitivo compromiso.

No ha de ser nada fácil renunciar bajo las actuales circuns
tancias. Es probable que lo que más les haya pesado a quienes
lo han hecho es que pudiera interpretarse como un acto de
deslealtad, siendo que su decisión también está en los terre
nos de la lealtad con ellos mismos.

La crítica no puede ser ajena a la lealtad, porque al negarse
a ella de alguna forma se termina siendo desleal, porque al
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no cuestionarse los proyectos éstos se pueden diluir. Quizá
bajo estas premisas es probable que se termine siendo desleal
presumiendo que sé es leal.

En circunstancias como las que exige el Presidente, la leal
tad no puede ser ciega, porque limita a quienes están con él
la posibilidad de construir una mejor gobernabilidad, a partir
de la crítica y el conocimiento, lo cual es parte intrínseca de
quienes de manera consciente se han sumado a su equipo.
• RESQUICIOS.
La Galería Patricia Conde ha tratado a toda costa de mantener

se vigente, se ha reinventado. Estos días está presentando el

trabajo de un grupo de destacados fotógrafos bajo el concepto
de la idea de "Pausa", vale la pena darse una vuelta por la San
Miguel Chapultepec el fin de semana.

LA CRÍTICA no puede
ser ajena a la lealtad,
porque al negarse a

ella de alguna forma se
termina siendo desleal,
porque al no cuestionar
se los proyectos éstos

se pueden diluir
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"No pido favores para mi sexo. Todo lo que pido
de nuestros compañeros es que quiten sus pies de

nuestros cuellos"

Ruth Bader Ginsburg

El pasado 18 de septiembre el
mundo jurídico sufrió una gran
pérdida con la muerte de la ju

rista Ruth Bader Ginsburg, y sobre to
do para la Corte Suprema de Estados
Unidos, quien perdió a su más recono
cida jueza. Nacida en Brooklyn, el 15 de
marzo de 1933, hija de padres judíos
de clase media, quedó huérfana de
madre a los 15 años, logrando entrar a
estudiar derecho en la Universidad de

Harvard para después concluir sus es
tudios en la Universidad de Columbia.

Una vez graduada se dedicó a la academia donde
desarrolló estudios sobre el derecho de las minorías y la
igualdad, y más tarde fundó la Sección de Derechos de
laMujerenlaUnión Estadounidense por las Libertades
Civiles, lo que la motivó a ejercer el derecho y defender
causas en contra de la desigualdad en los Tribunales, lo
grando grandes victorias.

En 1980 fue nombrada Jueza del Tribunal de Ape
laciones, donde pennaneció trece años, siempre par
ticipando con posturas bien fundadas a favor de la
igualdad, lo que la llevó a que en 1993 el presidente Bill
Clinton la nombrara Magistrada del Tribunal Supremo,
siendo la segunda mujer en la historia de la Corte Supre

ma de los Estados Unidos en lograrlo.
Durante su desempeño en la Corte Suprema tuvie

ron gran relevancia las resoluciones que apoyó como
la legalización del aborto, los derechos de los homo
sexuales y el voto en contra de la pena de muerte; todo
ello hizo que fuera tomada por los jóvenes como un
estandarte de la igualdad, llegando a venderse playeras
con su imagen, e incluso se han realizado dos películas
basadas en su vida.

El mayor nivel de popularidad lo alcanzó cuando en
una entrevista, en el 2016 durante la campaña para la
Presidencia de Estados Unidos, donde manifestó que
Donald Trump era un farsante, lo que le valió el aplauso
de un amplio sector de votantes, pero también el odio
de Trump, quien nunca se lo perdonó.

La jueza tuvo también actos que causaron dudas
respecto de su compromiso con los demócratas, pues
en el año 2016, un tanto enferma y debilitada, y toda
vía bajo el gobierno de Barack Obama, éste le propuso
renunciar para que se asegurara un sustituto con el
mismo corte liberal, pero ella no aceptó, pensado en
que llegaría a la Presidencia Hillary Clinton y no habría
riesgo alguno, y sabemos qué pasó.

En virtud de la muerte de Ginsburg y a unos días de
las elecciones, ante la presión de Trump, se plantea el
posible nombramiento del sustituto(a) en el Tribunal
Supremo, para obtener la mayoría de jueces conser
vadores y en caso de un conflicto postelectoral que la
Corte incline la balanza a su favor, pone en riesgo la
tradición de no nombrar jueces en periodo electoral,
es una decisión que puede producirle más pérdidas
que ganancias al Presidente Trump al momento de la
votación.
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TRASCENDIÓ

Que como bomba cayó entre se
nadores de Morena el proyecto de
Luis María Aguilar para declarar
inconstitucional la consulta popular
que planteó Andrés Manuel Ló
pez Obrador para enjuiciar a expre
sidentes y Lucía Trasviña de plano
llamó "sátrapa" al ministro de la Su
prema Corte, cuyo pleno debatirá el
tema el 1 de octubre. En los próximos
días estará unido de nuevo el bloque
de contención conformado por PAN,
PRI, Movimiento Ciudadano y PRD
para apoyar la resolución contra el
plandelEjecutivo.

Que la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde, pidió enla se
sión extraordinaria de la asamblea de

Infonavit que se retire el emolumen
to a los consejeros administrativos
del instituto, quienes perciben hasta
80 mil pesos mensuales por cada re
unión, planteamiento que el presi
dente del consejo de administración

y líder cetemista, Carlos Aceves del
Olmo, vio "fuera de agendaypolítico",
por lo que dijo esperar no fuera moti
vo para una nota de ocho columnas.
La funcionaría había dicho que "por
una cuestión de principios y ética, los
consejeros debentener cargos hono
ríficosy no recibirlos pagos que triste
mente se han incrementado a través
de los años".

Que el avance de la eventual
candidatura de Cristóbal Arias So
lís alagubernatura de Michoacánha
removido las aguas de Morena en la
entidad, donde ya han alzado la ma
no otros aspirantes como el alcalde
de Morelia, Raúl Morón Orozco, y
el ex procurador Leonel Godoy. El
senador hizo un llamado a serenar

se, eliminar las viejas prácticas de
"divide y vencerás" y, por el contra
rio, conformar un movimiento de
inclusión alejado de pleitos hacia la
elección de 2021. Aver.^™
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La Sociedad de los
Neocristeros Chuecos
Sin demeritar el derecho a la protestay al malestar,

elultraconservadurismo ensuversiónrnás circen

se encarnado en Frenaaa nos está distrayendo de
lo importante: ¿Quién tardará más pronto en caer,
Cárdenas Palomino, cuyo único vicio reconocido

eralatorturaybolearleloscaclesaGarciaLunaProductions;
o Luis María Aguilar, quien llegó a la Tremenda Corte empu
jado por el expresichente Jelipillo y cuyo semblante rebosón

se puede contemplar enlas fotos de labodamaldita de lahija
de JuanCollado, donde los convidadosyanfitriones oestánen
el tambo o andan huyendo o viven en el oprobio?
Y no esporque el magistrado se oponga ala consulta popu

lar y esté buscando la manera de acá, bajita la tenaza, echar
le una mano a su patrocinador, sino por la
falta de sentido—dejatú de lajusticia— del
entretenimiento. Este señor, que dicen las
malas lenguas podría ser miembro desta
cado de Frenaaa, nos quiere despojar del
efecto relajante de ver alos expresiciien tes
en elbanquillo de los acusados. No se vale.
Y es que la mera neta, ante tal demos

tración de falta de músculo los frenáaap
teros apenas nos dejan unas pinceladas
para el Plantones fordummies: los gritos desaforados de
Gilberto Lozano que terminaron con su graciosa huida y
un regreso sin gloria como de película de albures y fiche
ras; unas coloridas carpas más vacías que las arcas de la na
ción después del paso del Huracán Peña; y el mal humor
perpetuo, el enojo sempiterno, el rencor nada sosegado

donde solo faltan las pelucas verdes y sus credenciales de
la Sociedad de los Neocristeros Chuecos.

Mucho meme, mucha estridencia alrededor de Gilitros
Lozanoy su movimiento que, siendo sinceros, no merecía
ni tanta cobertura ni tanta sobreinterpretación ni tanta

visibilidad. Un puñado de ultradere
chosos encabezados por el autode
nominado "líder cuántico" (¿escuá
lido?) que era paraquedarse a nivel
de una pequeña nota a pie de página y
que gracias a su histrionismo se agen
ció las cámaras y micrófonos que ya
hubieran querido en Aguas Blancas.
Que no nos asombre que un día

veamos "Frenaaa, el musical".
O sea, ¿a poco es más interesante un movimiento guango

que en la calle codo a codo apenas juntan veintidós y que ya
está en la onda de la neymariñay el autocompló, a que aho
ra se sepa que Murillo Karam haya ocultado el hallazgo de
pruebas y restos sobre los 43 de Ayotzinapa con el único fin
de apuntalar la veldá histórica pero histérica?

Mucho meme,
mucha estridencia

alrededor de
Gilitros Lozano y su

movimiento
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El golpista Sánchez

£
X, alvo Inés Arrimadas, que no se atreve

K "N I a asomarse ala ventana por miedo a
M ver algo, cualquiera que observe lo que

está pasando en España llegará ala conclusión de
que el Gobierno de Pedro Sánchez y Pablo Iglesias
ha hecho suyo el golpe de Estado de la Generali
dad de Cataluña en 2017, y piensa culminarlo con
la amnistía para los que entonces tropezaron con
la Justicia, aún no ajusticiada por Dolores Delga
do, y con un referéndum que dirán no vinculan
te pero lo será, para desatarlos lazos seculares de
España. Es tan descarado el plan de Sánchez pa
ra eternizarse en el poder, mientras el Estado se
parte y la nación entra en trance epiléptico, que
su socio el comunista Iglesias, amenazó anteayer
a Pablo Casado en las Cortes: «¡Nunca volverán a
sentarse en el Consejo de Ministros!». Ojo al plu
ral. Lo que dice es que morirá el PP o morirá la de
mocracia, para no desmentirlo.
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No fue sólo el alarde de un

déspota que fantasea con poner
le una checa a su señora, sino al
go peor: la constancia de la vuel
ta de la izquierda al guerracivi
lismo del PSOE del 36 y el FRAP
del 73, para hacer imposible la
alternancia pacífica y democrá
tica en el Poder. Es el verdadero

programa de este Gobierno pre
sidido por un socialista, pero cuyo propósito es
tan comunista y totalitario como el de Largo Ca
ballero, el Lenin español, que impuso contra Bes
teiro labolchevizaeión del PSOE en 1933, metió a
los comunistas en su Gobierno en 1936 y fue des
pedido por Stalin en 1937.
Era inevitable recordar viendo la cara de odio

de Pablenin que la última vez que un comunista
dij o algo similar a un líder de la oposición fue es
to a Calvo Sotelo: «Usted morirá con los zapatos
puestos». Poco después, miembros de cuerpos
de Seguridad del Estado y de la escolta del socia
lista Prieto lo sacaban de su casa con un permiso
judicial de un tal Moles, le pegaban dos tiros en
la nuca y dejaban su cadáver a la puerta del Ce
menterio del Este. Efectivamente, con los zapa
tos puestos.
Así empezó la Guerra Civil, de cuyo final avi

só Besteiro en el libro de Gabriel Mario de Coca:

Largo decía busca la Guerra Civil, que es el peor
delito moral contra la nación; y, además, ¿qué se
guridad tiene de ganarla? Con este Gobierno so
cialcomunista, socio de los cachorros de la ETA
yuncido al golpismo catalán, ¿qué seguridad tie
nen los ciudadanos de que, sin Rey ni Justicia, en
España puede sobrevivir la democracia?

No fue sólo el alarde
de un déspota que

fantasea con ponerle
a su señora una

checa, sino algo peor
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Ruth Bader Ginsburg,
legado y ejemplo

\ \ o medía más allá del metro 52 y pesaba
solo 45 kilos. Y sin embargo, Ruth Ba

_L ^ derGinsburg(conocidaporsusiniciales,
RBG) se convirtió en un colosal icono de los derechos
delamujerestadunidense.
En un país —incluso lo ampliaría al mundo ente

ro— donde los referentes del modelo aseguir escasean
o sonfrancamente patéticos, RBG es un buen asidero
para reforzar el arquetipo de lo que sí debe permear
entre lahumanidad.

Debe resultar muy extraño parala gran mayoría de
los mexicanos entender elfenómeno RBG. Las largas
filas, formadas en su mayoría por mujeres y jóvenes,
afuera de la Corte Suprema para despedirla, los tres
días de homenaje, los mensaj es de pésame externados
por líderes internacionales, la iconografía entorno asu
figura plasmada en miles de souvenirs, resultan sor
prendentes en nuestro país cuando el máximo man
dato del Poder Judicial nacional se disuelve en la nada

delpensar colectivo.
Pero en Estados Unidos, la Corte Suprema pesay

pesatantoparaprovocar que el presidente sude,losle
gisladores se pongan nerviososy amplísimos sectores
de kpoblación (dividida enliberalesy conservadores)
potencialicen su indignación y defiendan sus causas,
que en automático se convierte en un tablero parala
encarnizadaluchaporelpoder.
Como ahora, cuando Trump busca en la nomina

ción—que debe tener el visto bueno de un Senado con
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frágil ventaja republicana—
una veta electoral para seducir
al votante conservador.

Mucho está enjuego: el
Obamacare, el aborto, la te
nencia de armas, lalibertad re
ligiosa versus comunidad gayy
quizá, hasta los resultados de
las próximas elecciones, como
yalo advirtió Trump.

Ginsburgluchócontodasuinteligenciaybagajeju
rídico—ese que se sustenta en leyes, concordancias y
argumentos— para darle a la mujer su espacio corre
lativo e igualitario al del hombre, sin rezagos, abusos,
discriminaciones, humillaciones o vej aciones.
Cuando RBG aceptó la nominación a la Corte Su

prema realizada por Bill Clinton enjunio de 1993, ella
honró a su madre, muerta un día antes que la entonces
adolescente se graduara de bachillerato.
Ante Clinton, recuerda The New York Times,

Ginsburg explicó el sino de sus ideales: "Ruego ser to
do lo que ella hubiera sido de haber vivido en una épo
ca en la que las mujeres pudieran aspirar y lograr, y en
la que las hijas fueran tan apreciadas comolos hijos".
RBG también condensa la importancia de la coe

xistencia entre liberales y conservadores para lograr
el equilibrio ante las polarizacionesy los arrebatos que
cadavezmássemuestranenlasredesyentrelospolíti
cos. Ella se caracterizóportenderpuentes, confrontar
razonespero no denostar asus oponentes.
Los que la conocían, resaltan su personalidad tími

da que, sin embargo, se transformaba en entusiasmo
y liderazgo en dos circunstancias: cuando estaba en
tribuna defendiendo las leyes y cuando hablaba de su
otra gran pasión, la ópera
El miércoles, mientras su ataúd envuelto en laban

dera estadunidense era colocado entre las columnas

del edificio de la Corte Suprema, la Met anunciaba
"con dolor" su decisión de cancelar la temporada de
ópera 20/21 debido alapandemia
No son muy buenos tiempos paralajusticia, la to

lerancia y el arte.

Condensa la
importancia de
la coexistencia
entre liberales y
conservadores
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Urgencia de
debatir y
de entender
17
I < 1 Frente antiAMLO, con

j su nada democrática pre
J1 . tensión de que el Presi
dente dimita y ya, y con su indudable
ceguera ante la realidad del país, tie
ne un punto positivo: hace evidente
la urgencia de entender la olvidada
circunstancia de México y sus posi
bles salidas, ya sean lejanas o cerca
nas a la percepción presidencial.
Nadie les quita su derecho de ma

nifestarse y acampar, pero hay que
decir que ni Gilberto Lozano ni nin
gún otro líder de Frenaaa ha mostra
do voluntad alguna de pensar en el
país y sus problemas. No sabrían qué
hacer si lograran algo. Lozano es un
mediocre agitador a quien se conoce
en su natal Monterrey, por ejemplo,
por sus arengas simultáneas contra
el gasolinazo y contra el goberna
dor Bronco el 5 de enero de 2017, que
desembocaron en graves disturbios
mientras él se desaparecía.
Nos falta enfocarnos en la reali

dad y buscarle las
soluciones. Por eso,
desde mi punto de
vista de ciudadano
común y aunque so
lo concuerde en al
gunos puntos, aplau
do, como ya lo he dicho aquí, al grupo
de empresarios que se ha tomado en

serio la tarea de explorar algún futu
ro para el México, que en el sexenio
pasado llegó a máximos de tensión
y desesperación. La Iniciativa Capi
talismo Social, convocada también
desde Monterrey por el Centro Eu
genio Garza Sada, busca asumir el
compromiso ético de toda empresa y
"ser parte del combate a la pobreza a
través de la construcción de un Méxi

co más justo y equitativo". Está claro
que ahí sí se puede discrepar, inter
pretar, argumentar, debatir, convo
car y participar con algún sentido.
Y aunque no voté por él, aplaudo

también el regreso de Ricardo Anaya,
sobre todo por su intento de poner por
delante una lectura del presente y una
serie de propuestas para someterlas a
debate y eventualmente a aprobación
mediante el voto.

A Morena, por su
lado, lo mejor que
le puede pasar co
mo Partido es (luc las
campañas por la di
rigencia tomen pres

tada la lógica del médico: dar con un
diagnóstico o una serie de diagnósticos
y discutir los tratamientos adecuados.
Entender. La lente "conmigo o

contra mí" no puede más que distor
sionarlo todo. Es cierto que importa
cómo lo vea el Presidente. Pero mu
cho más importante es cómo lo vea
mos los mexicanos.

Fecha: 25/09/2020

Página: 3

Area cm2: 175

1 / 1

Columnas Políticas

Catarata / Luis Petersen Farah

Luis Petersen Farah

Costo: 23,392

Página 8 de 16



LA CAUSA Y LO CAUSADO

MIGUEL
BARBOSA

@MBarbosaMX

Reforma a la justicia

Una de las transformaciones más

importantes al Estado mexicano
es la reforma a la impartición de

justicia. Se trata de un tema complejo, pero in
dudablemente necesario para el avance de nues
tro país. En la República, Platón pone sobre la
mesa una pregunta fundamental que llega hasta
nuestros días: ¿Qué necesita el hombre para vi
vir bien? Vivir bien tanto en el ámbito personal,
como en el social. Su respuesta después de un
agudo razonamiento fue: justicia. Muchos siglos
después, John Locke, el padre del liberalismo,
identificó, con acierto, que la vida, la libertad y la
propiedad eran los derechos naturales del hom
bre y que delegaba en el Estado dos derechos más:
el derecho a juzgar y del derecho a sancionar.
Las palabras de estos dos filósofos pueden sonar

muy distantes de nuestra vida pública y de la coti
dianidad del mundo actual, pero no es así. Para vi
vir bien los mexicanos necesitamos justicia La vida,
la libertad y la propiedad deben estar garantizadas.
El país requiere instituciones sólidas yjuecesyjue
zas incorruptibles. Lamentablemente, cada día son
más los ejemplos que hablan de hechos graves en la
impartición de justicia a nivel federaly local. No es
posible ni correcto generalizar, pero los niveles de
corrupción en la vida pública a los cuales se llegó
solo son explicables con la complacencia e incluso
complicidad de integrantes del Poder Judicial. Un

tema de enorme preocupa
ción es el de algunos jueces
que han puesto en libertad
a verdaderos presuntos res
ponsables por cuestiones
técnicas.
Cada vez con mayor fre

cuencia los medios de comu
nicación dan cuenta de un

comportamiento cuestiona

ble de integrantes del Poder Judicial, como fue el
muy conocido caso de la liberación de la madre y
familiares del presunto delincuente conocido co
mo ElMarro, enGuanajuato. Tambiénpuede men
cionarse en este recuento lo acontecido en días pa
sados en Puebla: una juez puso en libertad a la her
mana de la esposa de El Grillo, uno de los presuntos
delincuentes más peligrosos del estado de Puebla.
Inevitablemente este comportamiento genera du
das de la participación de la autoridad j udicial en los
criterios subj etivos que asume para tomar estas de
cisiones. Otro ejemplo es lo que pasó en el proceso
en el cual otra juez puso en libertad a quienes se ha
bía ejercido lajudicialización correspondiente por
haber vendido alcohol adulterado y del cual fallecie
ron tres personas.
Soy un convencido de la autonomía del Poder Ju

dicial y respeto mucho todo el conjunto de decisio
nes que toman, porque revisan la legalidad del ej er
cicio de autoridad, pero sin duda que no se puede
seguir así, sin revisar la conducta de quienes impar
tenjusticia para liberar adelincuentes. Es necesario
iniciar una revisión minuciosa de la impartición de
justicia en México. Se trata de una revisión impos
tergable. Pormi parte, enviaré alabrevedadunaini
ciativa de reforma al Congreso de Puebla referente a
este importante tema.
Hablando de justicia, el sábado se cumplen seis

años de la desaparición de los 43 normalistas de
Ayotzinapa, déla trágica noche y madrugada del 26
y 27 de septiembre, un expediente más que requiere
de justicia en nuestro país.

La corrupción solo
es explicable con
la complacencia y
complicidad del
Poder Judicial
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JUEGO DE ESPEJOS

FEDERICO
BERRIIETO

Mezquindad

£
i algo se puede decir del presidente López

L Obrador de la manera en cómo tomó la renun
' cia del doctor Jaime Cárdenas al Instituto Na

cional para Devolver al Pueblo lo Robado, es ingratitud y
mezquindad. El Presidente no se equivocó en designarlo
titular de una dependencia fundamental para el proyecto
político en curso. Un hombre probo, preparado y autén
ticamente comprometido como pocos en la propuesta
transformadora en curso.
El Presidente no entiende las consecuencias de la re

nuncia. Que la haya hecho pública el doctor Cárdenas
acompañada de sus razones muestra valor y un sentido
de lealtad a la causa que sería deseable que muchos de los
colaboradores del actual gobierno tuvieran presente. La
lealtad no es hacia la persona, sino al proyecto y sus prin
cipios. Pero también es hacia la ley tema incomprensible
para López Obrador como queda claro.
No solo la renuncia, sino los hechos a los que alude son

un llamado de atención para que se enmiende camino.
Contrario alo que dice, predicay hace el Presidente, no se
puede prescindir de laleyparaactuar. Invocar que lajusti
cia debe prevalecer sobre la legalidad es una tesis inacep

table en una democracia. Si así fuera,
habría que empezar por cambiar los tér
minos del juramento presidencial para
prescindir de la observancia de la Cons
titución y de sus leyes. También queda
claro que el Presidente invoca la legali
dad a conveniencia, no como una fórmu
la de invariable aplicación. Lajusticia es
un terreno cómodo para el gobernante,
porque su definición es la que él mismo
hace. No así conlaley.
hace. No así conlaley.
Lo que acontece es un golpe severo en la línea de flo

tación del proyecto. La honestidad valiente deriva en si
mulación, hipocresíay arbitrariedad. Quien señala en es
ta ocasión no puede ser calificado por el Presidente como
conservador, Cárdenas es un hombre de valor y con un
preciado sentido de integridad, uno de esos casos extra
ños: un jurisconsulto de izquierda. El Presidente no pue
de eludir la realidad: la corrupción está presente incluso
en las instituciones emblemáticas del nuevo gobierno.
Es difícil que López Obrador lo entienda. Su cruzada

está más próxima a lo religioso que a lo político. Por eso
exige alos suyos lealtad ciegay alos demás, sometimien
to. Invoca lajusticia como criterio y camino porque es el
espacio que él define y determina. Para él la ley es muy

incómoda y complicada, mejor la
coartada justiciera. Hay que estudiar
la ponencia del ministro Luis María
Aguilar respecto a la consulta para
enjuiciar a los ex presidentes para en
tender lo lejos que está el Presidente
del sentido de legalidad.
La mezquindad con la que actúa el

Presidente habla de sus insuficien

cias personales y posiblemente sea
una manera de proyectar el desencanto por el rumbo que
lleva su gobierno. Su honestidad queda en entredicho, por
más que su refugio seala austeridad. Lalucha contraía co
rrupción es justo lo que hace a quien ahora él denuestay
descalifica: actuar con la ley en la mano, denunciar a los
corruptos y tener el valor para hacerlo público.

La cruzada de
López Obrador

está más próxima a
lo religioso que a lo

es político
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EL ASALTO A LA RAZON

CARLOS
MARÍN

cmarin@milenio.com

AMLO mañana con

los padres de los 43

Parala reunión que sostendrá mañana con
ellos y cualesquiera sean las novedades
que le hayan reportado la Comisión de la

Verdady la Fiscalía Especial del caso Iguala, lo mejor
será que el presidente López Obrador tenga muy en
cuenta la coincidencia sustantiva que hay entre los
padres de Los 43de Ayotzinapay sus representantes
con las extintas Procuraduría General de la Repúbli
cay Comisión Nacional de los Derechos Humanos:
el encarcelamiento de alrededor de 130 presuntos
responsables de la matanza de estudiantes y la colé
rica inconformidad por las liberaciones de la mayoría
de inculpados, como lo hicieron antier los manifes
tantes ante la Suprema Corte de Justicia y, ayer, en el
Consejo de la Judicatura Federal.
Dicho de otro modo: por más fallas de procedi

miento (deficiencias ministeriales, procesales y
hasta obtención de confesiones mediante tortura)
que se aleguen, todo indica que las investigaciones
y detenciones realizadas en el peñanietismo son
dignas de crédito, inclusive para quienes rechazan
la "verdad histórica" pero que, contra la evidencia
científica, niegan que muchos o todos los jóvenes
fueron sacrificados en el basurero de Cocula.

A partir de asumir la coincidencia referida, el
Presidente podrá dar una respuesta merecedora del
mayor reconocimiento a la muy probable pregunta
que su gobierno está obligado a responder: ¿por qué

no se han enviado a la univer
sidad deInnsbrucklos 114
restos óseos que recomendó
se analizaran la desaparecida
Oficina Especial de la CNDH
para el caso Iguala?
De hecho, la reunión de

mañana poco sentido tendrá

si nada se informa sobre los

fragmentos rescatados del

muladar y el río San Juan donde, según el equipo fo
rense argentino, fueron quemados 19 cuerpos; seis
expertos internacionales nombrados por la PGRy
el GIEI calcularon 17 y la ex CNDH dictaminó que
al menos 21, en tanto que Jesús Murillo Karam afir
mó que tal fue el destino de "muchos o todos los
normalistas".

La exhaustiva investigación de aquella Oficina
Especial derivó en la recomendación que prácti
camente resolvió el caso y que desde hace casi dos
años ha sido ignorada por la autoridad. Solo resta
que la Fiscalía General de la República le dé cum
plimiento para cerrar los círculos.
Dentro de los más de 60 mil restos recuperados en

elbasurero de Coculay del río San Juan estabanlosya
identificados exitosamente de Alexander Mora Ve

nancioy Jhosivani Guerrero de la Cruz. La CNDH se
leccionó 114 con alta probabilidad de contener ADNy
propuso que fueran analizados genéticamente por el
laboratorio austríaco. Esto no se ha hecho y ninguna
justificación ética ni jurídica existe para ello.
No se han querido enviar porque los detractores

de la verdad verdadera saben que existen elevadas
probabilidades de que correspondan cuando me
nos a 21, si no es que a la totalidad de los estudiantes.
Y de no ser así, ¿acaso no importa identificar a

otros entre los más 60 a 70 mil desaparecidos que
hay en México...?—

Por más fallas que
se aleguen, las

investigaciones en
el peñanietismo son
dignas de crédito
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EN PRIVADO

JOAQUÍH
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

AMLO: concierto de
inconstitucionalidades

En este gobierno, cuando estás dentro, no estás
seguro, pero cuando quedasfuem, no tienes duda

Florestán

\ \ o había que ser un perito para
adelantar que el proyecto sobre la

JL constitucionalidad de la consulta
popular del presidente López Obrador para en
juiciar a cinco de sus antecesores sería en sentido
contrario a su deseo.

Yes que no hace falta tal consulta para proce
sarlos. Si alguno cometió un delito, con la ley y la
Fiscalía General de la República basta proceder.
Fue el ministro Luis María Aguilar Mora

les quien presentó el proyecto en ese sentido, la
propuesta es inconstitucional, lo que el próximo
jueves habrá de confirmar, o no, el pleno de la Su
prema Corte de Justicia por mayoría simple, y
apuntó: De acuerdo al proyecto, la solicitud pre
sidencial implica cinco violaciones a principios
constitucionales. Basta con que cualquier per
sona tenga elementos para suponerla existen
cia de un delito y denuncie, para obligar al Minis
terio Público a investigar y, en consecuencia, se
castigue a todo aquel que resulte responsable por
las conductas ilícitas. En virtud de lo anterior, la
consulta popular no puede considerarse consti
tucionalmente idónea para dar comienzo a una
investigación y persecución de delitos.
Luego reforzó: Si bien cada uno délos motivos

expuestos es por sí solo suficiente para declarar
la inconstitucionalidad de la consulta, la suma
de todos permite concluir que se trata de un con

cierto de inconstitucionalidades, y por eso el sen
tido de su proyecto.
López Obrador reaccionó ayer por la mañana

apresuradamente sin estar enterado del conte
nido del proyecto, y llamó a los ministros a actuar
tomando en cuentalaley el sentimiento del pue
blo, un factor, el sentimiento, que ignora la apli
cación de la ley.
Habrá que esperar, pues, a la sesión del jueves

y ver el voto de cada uno de los 11 ministros; con
seis la consulta va o nova.

Eso definirá el futuro del Poder Judicial y del
régimen de López Obrador. Yo confío en la visión
de justiciay rigor de los ministros, porque en ese
fallo les va todo.

RETALES

1. CAMINITO. ElPresidente adelantó que tras las
elecciones hará la reforma energética para priori
zar a Pemexy ala CFE, cuando Alfonso Morcos re
nuncia alapresidencia del Cenace y Rocío Nalhe lo
festej a, diciendo que su salida garantiza el suminis
tro eléctrico del país. Y ahí vamos;
2. RECORTE. El Banco de México redujo la ta
sa de interés otro cuarto de punto para dejarla en
4.25, niveles de marzo de 2016, yes que el incre
mento de la inflación a 4.16 por ciento redujo el
margen de maniobra para bajarla más; y
3. PANDEMIA. Los cifras crecientes de la pan
demia apagan discursos y coartadas. Anoche
superamos los 75 mil muertos, lo que nunca se
previo, no al menos públicamente, y los 715 mil
casos. Para fin de año serán más de 100 mil los

muertos a un bajo promedio de 277 diarios. Y el
discurso de la doma no cambia.

Nos vemos el martes, pero en privado
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La elección que
podría tronar a
Estados Unidos

Le preguntan: "Gane, pierda
o empate, ¿se compromete
hoy a una transmisión pací

ficadelpoder después de las elecciones?"
"Vamos a ver qué pasa", contesta

Donald Trump. "Las boletas son un de
sastre. Los demócratas lo saben mejor
que nadie. Ynovaahaberunatransmi
sión, va a haber una continuidad".
La prensa estadunidense ha empeza

do a documentar la estrategia de Trump

para cuestionar las elecciones de no
viembre, sumirlas en un pantano de acu
saciones de fraude y jugar sus cartas en
unabatallalegal de recuentos donde los
votos reales hayan dej ado de importar.
La pieza periodística que está en to

das las manos, aunque no la única, es la
escrita por Barton Gellman para The
Atlantic (https: //bit.ly/3jl2wTT).
Gellman obtuvo de un consejero le

gal de Trump la descripción del cora
zón de la estrategia
del presidente. Es es
ta: "Si el resultado de La
la noche de la elección

cambia por votos que
se cuentan después
del día de la elección,
tienes los ingredientes básicos para un
tormentón (shitstorm) ".
Lo que crea el espacio para ese enre

do es que buena parte de la elección se
rá por correo, debido a la pandemia. El
procedimiento puede dar lugar a una
enorme cantidad de pequeñas irregu
laridades, como que estén mal las fir
mas o las direcciones de los votantes, y
a un retraso en el conteo.

El retraso puede llevar el resultado
a un berenjenal de querellas legales
cuya consecuencia puede ser que no
haya un resultado, sino un litigio. El
riesgo es que haya un impasse pareci
do al que obligó al recuento de Florida
en la elección de Bush vs. Gore del año
2000, pero ahora en muchos de los es
tados de la Unión.
Un mecanismo sería, según dijeron

asesores de Trump a Gellman, saltar
se los resultados de

la elección, alegan
do fraude, en estados
competidos donde los
republicanos tengan la
mayoríay designar ahí
electores pro Trump.electores pro Trump.

"La pandemia, un presidente teme
rario, el diluvio de votos por correo, un
servicio postal destruido, renovados
esfuerzos para anular votos y una ca
rretada de alegatos jurídicos, pueden
vencer la resquebrajada maquinaria
electoral estadunidense ".
Todo esto en la democracia más an

tigua y orgullosamente funcional del
mundo. Aquí arriba.

La prensa ha empezado
a documentar la

estrategia de Trump

Fecha: 25/09/2020

Página: 3

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 27,268

Página 13 de 16



Secuestro exprés
y ios mochaorejas

La criminóloga Mónica
Ramírez Cano me ha
dado luz sobre un tema

que desde finales de los 90 ha golpea
do sin reposo a la población usuaria
de la banca y de cajeros automáticos,
convirtiéndose en una de las cuatro
modalidades del secuestro: el llama

do exprés.
Si bien durante este sexenio re

presenta apenas una décima parte
de ese delito en su totalidad, 212 de

las 2 mil 36 denuncias totales a esca

la nacional, tuvo un auge inusitado a
comienzos de siglo, pues su comisión
se fue perfeccionando conforme las
pillerías de las bandas del crimen or
ganizado se diversificaron más allá
del narcotráfico.
Dice Ramírez Cano: "Antes funcio

naba que te montaras una estructura
para investigar a un pez gordo duran
te seis meses y lo secuestraras cuan
do tuvieras la información segura; la
inversión era, digamos, sustentable.inversión era, digamos,
Con la crisis del 94,
surgieron el comer
cio informal y las
Pymes, por lo que la
manera de secues
trar de los Arizmen

di, los Caletri, los
Canchóla, dejó de ser rentable. Ahora
dejaba más hacer secuestros exprés,
cuatro o cinco en el día, y cobrar lo
que la gente traía en sus tarjetas, que
es de hecho cuando nace el secuestro

exprés. En el caso de Daniel y Aurelio
Arizmendi, quienes tenían aquel tipo
de infraestructura tuvieron que adap
tarse a las nuevas modalidades de la

oferta y como empezaron a descono
cerlo que la gente tenía en sus peque
ñas cuentas, se les salían las cosas de
control (algo de lo peor que le puedes
hacer a Daniel, por ejemplo) y por eso
empezaron a mutilar orejas. Hay por
ahí quien piensa que Daniel cortaba
orejas porque estaba traumado con
las suyas (que sí que eran grandes),
pero bullyingsparte, en realidad lo ha
cían porque en el lóbulo de la oreja en
aquellas épocas ponían el chip del se
guro contra secuestro. Con poca capa

cidad de tolerancia a

la frustración y sin el
más mínimo control
sobre la economía de
sus víctimas, termi
naban comportán
dose violentamente

y cortando no solo orejas, sino dedos
también, lo que volvía al secuestro un
hecho por demás violento".
Hoy Ciudad de México es número

uno en esa modalidad de secuestro,
el exprés, con 150 casos denunciados
desde principio de sexenio seguida
por Aguascalientes con 10 y Tlaxcala
con siete

Hoy Ciudad de México
es número uno en esa
modalidad de crimen
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Raniere y su
impunidad
mexicana

¥7
¦ n estos días de pandemia y

j quédate en casa he estado
H. *¦ viendo The Vow, la serie
documental de HBO que relata, y rela
ta muy bien, los iresy venires de la sec
ta esa que se llamó ESP/Nxivm y que en
México encabezó mucho tiempo Emi
liano Salinas.

La manipulación, el abuso, la ambi
ción por el dinero, el abuso sexual, los ta
tuajes... lamonstruosidad vendida como

cursos de "superaciónpersonal". Laserie
aún no concluye, sale un episodio cada
semana, pero está hecha para el público
estadunidense, así que las menciones a
México son más bien pocas, aunque sa
len Emiliano y demás "espíanos" en va
rios videos alabando alhoy convicto Kder
de la secta Keith Raniere.

Raniere será sentenciado el mes próxi
mo y los abogados han escrito al juez pi
diéndoleunasentencialeveyargumentan,diéndoleunasentencialeveyargumentan,
entre otras cosas, lo si
guiente: Raniere "sigue
orgulloso de que se le
haya permitido partici
par en ayudar a los ciu
dadanosy residentes de
México a luchar por llevar la paz a un país
acosado porbandas violentas, secuestrosy
asesinatos, unaluchaque continúahastael
presente y continuará en el futuro".
Se refiere al Movimiento In Lak'ech

por la Paz A.C., a través del cual Emiliano
Salinas recaudó al menos 9 mdpy conlos
que financió un documental sobre la vio
lencia mexicana conbase, sobre todo, en
lahistoriadelafamiliaLe Barón.

E1 director de ese documental, por

muchos años mano derecha de Ranie

re, después uno de sus principales de
tractores y protagonista de The Vow,
Mark Vicente, le dij o aLeón Krauze que
el documental no era más que una "ha
giografía" de Raniere. "De acuerdo con
Vicente, cabezas de la organización le
indicaron que debía alterar la película
para mostrar a Raniere como el creador
único de una solución holística y abso
luta para los problemas de violencia en

México. 'Recibí varias
advertencias por no
adularlolosuficiente'".
Viendo The Vow, ha

ciendo el recuento de
sus víctimas mexica

nas, viendo cómo desde Méxicoy hacién
dose pasar por autoridades mexicanas se
intimidaba a quienes querían acabar con
la secta, sabiendo que Raniere se sentía
tan protegido en México que aquí huyó
para esconderse, me pregunto cómo es
que Raniere y sus cómplices mexicanos
la pasan tan tranquilos en México.

¿Será que traj o la paz? ¿O que muchos
de sus aduladores siguen teniendo posi
ciones de poder?

"Sigue orgulloso de quele
se le haya permitido

ayudar a los Ciudadanos"
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PEPE GRILLO

La vida de los otros

Quienes pensaban que ei espionaje político en su modalidad de
siembra de micrófonos era cosa del pasado, se equivocaron.
Las conversaciones se siguen interviniendo como comprobó en
carne propia Bertha Lujan, presidenta de! Consejo Nacional de
Morena y figura clave en e! proceso de renovación de la dirigencia
de! partido en el poder.
Alguien se metió a su domicilio particular y pudo grabar
una conversación que ella y su esposo, el abogado Arturo
Alcalde, sostuvieron con el todavía líder nacional, Alfonso
Ramírez Cueltar.

¿Y ahora qué hago, me pongo a revisar mi casa para ver dónde
están ocultos los micrófonos?, se preguntó Luján.
No se trata, para calibrar la gravedad del caso, de una charla
telefónica, sino de una plática en el comedor de su casa.
Las cosas llegaron demasiado lejos.

Seis años y el Mochomo

Mañana se cumplen seis años de !a desaparición en Iguala de los
estudiantes normalistas de Ayotzinapa,
Los normalistas fueron detenidos por policías municipales que se
los habrían entregado a la banda de los Guerreros Unidos quienes a
su vez los ultimaron, lodo esto .según la investigación que derivó en
la llamada "Verdad Histórica", hoy desautorizada.
Ya hay movilizaciones en la CDMX de normalistas y grupos
que los secundan y la marcha central será mañana sábado.
Este aniversario tiene una característica singular que no tenían
los anteriores. Ya está en poder de Iíls autoridades José Angel
Casarrubias, El Mochomo, jefe de Guerreros Unidos, señalado
por las propias autoridades como autor tanto intelectual como
material de í as desapariciones,
Lo que diga Ei Mochomo abre la posibilidad de saber por iin lo que
sucedió esa noche triste en Iguala y sus alrededores.

Sin desplantes macmistas

La seguridad de ios estados no puede ser rehén de disputas
políticas. Lo plantean así los gobernadores que integran !a Alianza
Federalista.

La decisión de la Secretaría de Seguridad de marginar ai
gobernador de Chihuahua de las mesas de seguridad en el estado
como consecuencia de disputas políticas de carácter personal está
fuera de lugar.
La responsabilidad de los funcionarios federales y de ios
gobernadores, sin importar el partido del que provengan, es dar
respuesta positiva a las demandas de los ciudadanos, comenzando
por ei tema de la seguridad,
No hay lugar aquí para desplantes machis tas, retadores.
1 labra más motivos de conflicto, como el de la presa La Boquilla
en Chihuahua, pero eso no debe ser pretexto para descarrilar
la coordinación en materia de seguridad que es una prioridad
naciona!.

El cuento del avión robado

¿Se puede robar un avión? En e! aeropuerto Mariano Matamoros
en Cu ernavaca sí se puede, a pesar de ser una instalación bajo
custodia de las fuerzas federales.
El robo se cometió a plena luz del día por un grupo de tres personas
que se identificaron como mecánicos y que al parecer presentaron
alguna documentación para confirmarlo.
Dijeron que revisarían los motores, l:na de las personas se
quedó en tierra y abandonó la terminal aérea y los otros dos
se subieron, encendieron los motores, tomaron pista y se
robaron la nave.

La versión que circula es que viajaron hasta Venezuela y en el
v uelo de regreso se estrellaron en Guatemala, Las autoridades
encontraron, además de los cuerpos, drogas y armas.
Hay muchas preguntas y muy pocas respuestas,
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CRONICA CONFIDENCIAL

¡Todos JUNIOS CON IRA Ía CORRUpCÍON y U iMpUNirUd!

Gilberto Lozano y FRENAAA
w;

Leopoldo Hendívil
Merneí: m76B53Whotmait.com
Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmend¡rii2015

Blog: leopoldomendivil.com

DR\. OLGA SANCHEZ CORDERO
SECRETARIA DE GOBERNACIÓN

El futuro depende de lo que hagas hoy
Mahatma Gandhi

Cfi on más calma de ¡a que normal
/ mente el presidente López Obra
dor dedica a sus adversarios,

. aseguró al Frente Nacional An
t¡ liAAILÍ) (FRENAAAJ, deGilber

to Lozano, que su derecho a la li
bre manifestación sería respetado.
Aún más. conminó a sus integrantes

a conformar un frente opositor para el
2021. Nada de los epítetos de "fascistas"
y "golpistas" que los flmiowrs y periodis
tas afínes a la 4T dedicaron al Frente que
amparo de por medio ha llegado a! Zóca
lo de la CDMX: nada..,

Andrés Manuel no quiere medir fuer
zas con Gilberto Lozano y sus seguidores
del Frente, quienes demandan su salida de
la Presidencia y no parecen estar dispues
tos a esperar la consulta sobre la revoca
ción de mandato.

Si usted, doctora, entra a la página Fa
cebook de Gilberto Lozano, encontrará

un breve video que, además de bien produ
cido, contiene duros cuestiona mientos a
los distintos sectores de la población: "Co
mo policía federal, militar o marino espe
tó Lozano te usan de albañil. empleado
de garita o te transfieren a la fuerza y traba

¡as en condiciones infrahumanas", como a
otros de las clases empobrecidas, a los pa
dres que tienen hijos cancerosos y a los mé
dicos que trabajan sin suficiente protección
contra elCOVLD.

Y remata: "Somos el águila de! escudo
nacional que acabará con la .serpiente que
está en Palacio Nacional".

El video tenía, hasta el lunes pasado, cin
co y medio millones de reproducciones y ha
sido compartido 2,400 veces. Nada mal pa
ra un "Frente ciudadano contra el mal go

bierno'", sin fines partidistas.
Lozano ha sabido mover sus fichas. Pri

mero creó el Congreso Nacional Ciudadano,
del cual no se conocen mayores articulacio
nes que sus videos frecuentes criticando las
políticas y las conductas de AMLO Después
de ganar una buena cantidad de seguidores
con dichos videos, convocó a la creación de
FRENAAA, que se hizo presente en medio
de la pandemia con varias marchas de au
tomóviles, con un éxito aceptable en distin
tas paites del país. Asi fue que llegó el sába

do al centro de la Ciudad de México, emu
lando el plantón de 2006.

Lozano no se hace bolas: En FRENAAA
caben todos los que tengan algo que sentir
del actual presidente y su 4a Transforma
ción. Aunque en su sitio web recibe comen
tarios y sugerencias, hasta ahora el Fren
te no tiene propuestas concretas ni agenda
de políticas públicas; se define con un úni
co propósito: "López se va" porque "es un
sociópata con tendencia populista y dicta
torial, Su gobierno tiene resultados negati
vos en trido. (.. J Miente todos los días y l...)
lómenla la división de los mexicanos con el

cuento depuebo bueno contra pueblo nudo."
FRENAAA no parece querer esperar, pe

ro si no es con la consulta a celebrarse el 21
de marzo de 2022, no veo cómo adelantar
la salida de AMLO. En el uño y medio que
queda por delante, ¿qué puede hacer FRE
NAAA sin agotarse como movimiento?

Surgen muchas preguntas, por ejemplo:
¿Qué tanto y cómo apoyaría FRENAAA

a la oposición, partic ularmenle al PAN, pa
ra que MORENA pierda la mayoría en el
Congreso? La estructura piramidal del Fren
te suena práctica para atraer a más ciuda
danos, sobre todo cuando las filiaciones y
simpatías partidistas lucen tan endebles.

¿Quécompromisos programáticos y polí
ticos tendría FENAAAA que hacer a Ja opo
sición para recibir su apoyo? No olvidemos
que Lozano y muchos de sus seguidores se
ubican muy a la derecha. A través de sus
múltiples videos, podríamos ubicar cuáles
son las decisiones de AM LO que más les in
teresa revertir, pero ambas partes tendrían
que acotar entre lo deseado y lo posible,

No se ve un escenario en el que FRE
NAAA se desinfle, mucho menos ahora
que a diferencia de otros movimientos co
mo el feminista AMLO le ha dado carta de
naturalización al reconocer el movimiento
y asegurarle respeto, ¿Será que ya hay bas
tantes conflictos en el país como para acre
centar uno más?

Y nos falta mucho más por ver en los
próximos meses,..
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EL CR!STALAZO

El Instituto Alí Baba y la 5CJN

Rafael Cardona

rafael.cart¡ona.sairdovat§gmai¡.
com

elcristalazouno@hotmail. com

o podrán adornar como
quieran, podrá Ricardo
M un real bloquear una
investigación en el Se
nado y comportarse co
mo íranelero del est acio

namiento del Palacio Nacional, pe
ro ia verdad es muy simple: el insti
tuto de este gobierno y de este pre
sidente, construido ex profeso pa
ra darle curso a su cantilena anti

corrupcíón, es una cueva de "Alí
Baba y las 40 Transformaciones*",
en la cual nunca intervinieron los
neoliberales, ni los conservadores,
ni ios enemigos.

Se trata de una institución crea

da por ellos, es un producto "autóc
tono"; una planta sembrada y cul
tivada por ellos mismos.

Pero si les salió corruptito. mu
grosito y chuequito el engendro, no
le podrán echar la culpa de lo ocu
rrido y denunciado hasta la renun
cia de! responsable de su buen fun
cionamiento, ni a los ex presiden
tes sujetos a consulta (furris} pa
ra ver si conservan la cabeza pega
da al cuello, ni a ios conservadores
de este siglo o los anteriores. Todo
es responsabilidad actual, entera
mente suya.

Como suyo fue el conflicto de in
tereses dentro de la coordinación

del Gabinete denunciada por Car
los Urzúa y cuyos obstáculos admi
nistrativos para ei funcionamien
to del Seguro Social y las políticas
de salud abandonadas por un fal
so sentido de! ahorro. Propias de ¡a
IVT son las caprichosas decisiones
en la Secretada de Salud, acapara
da por un secretario ausente y un
subsecretario lenguaraz.

Como originales de esta admi
nistración han sido ios atropellos
migratorios suficientes para el re
tiro del ex director del !NM y tantos
otros casos de defección de !os des

encantados, quienes prefieren irse
a cargar con los malos resultados y
peores procederes.

En todo esto no han tenido res

ponsabilidad los "emisarios del pa
sado" y sus podridas herencias cu
yo residuo es muy fácil denunciar
en la oratoria y muy difícil —por
lo visto—terminar u olvidar en la

práctica.
No somos iguales, dice el nuevo

credo. No. pero cómo se esfuerzan
en pareceiio.

Por esa razón ei Señor Presiden

te debería —en lugar de fustigar a
Jaime Cárdenas por supuestas fa
tigas y desidia para limpiar !a mu
gre acumulada en tan poco tiem
po dentro de tan reciente y bienhe
chor instituto— poner orden inme
diato y castigar con !a ley a quienes
han empañado una de sus obras
significativas.

Si no So hace—no solo por cum
plir la ley, sino por imagen propia 
les permitirá a sus críticos sembrar
la idea ya murmurada: el instituto
Ali Baba, es la "caja chica" del Pa
lacio Nacional.

Y si no lo e.s. lo parece, Eso se de
duce de la furia contra Jaime.

Pero si éstas cosas le han caí

do a la presidencia como lluvia en
lo mojado, esto debe haberle he
cho poca gracia. No es algo defini
tivo (falta el pleno), pero se abre de
nuevo otro espacio para la obser
vación critica y la suspicacia por
venir. Escuchemos la voz de la Su

prema Corte de lusticia en torno de
la "consulta" para linchar a los ex
presidentes,

"...no está justificada porqué a
unas personas se Íes somete aI es
crutinio público para determinar
si seles debe investigar y, en .su ca
so. sancionar penalmente, mien
tras que al resto de las personas no
se les da ese mismo tratamiento.

"...el objeto de LA CONSUL
TA POPULAR SOLICITADA ES

INCONSTITUCIONAL DESDE SI

ORIGEN pues tas obligaciones de
las autoridades de investigar, per
seguir y sancionar los hechos de
lictivos no pueden disociarse de los
derechos de los que las personas
gomn de acceder ala justicia pron
ÍcL..

Muchos han dicho, la consulta
es tan falsa como un billete de tres

pesos, pero el Señor Presidente la
ha utilizado como distractor.

Eso es difícil de probar. Sola
mente él sabe .sí act úa con serie

dad o esta jugando a la democracia
participativu. Uno quisiera creer
en su buena fe; pero la Corte, en
un extenso documento elaborado

por el Ministro Ponente, Luis A Za
na Aguilar Morales, pone los pun
tos sobre las íes y manda al basu
rero a la Madre de Todas las Con
sultas.

"...en vista de la inconstitucio

nalidad decretada, no es legalmen
te posible emitir pronunciamiento
alguno con relación a la calitica
ción de !a trascendencia de la con

sulta ni en torno a la legalidad y
contenido déla pregunta propues
ta. pues, como ya se ha concluido.
el objeto o materia de esta consul
ta no es válido constitucionalmen

te, de manera que la pregunta no
tiene un sustento legal, y su estu
dio en s/ mism a resulta improce
dente...'

Por lo tanto, resuelve:
"...Es inconstitucional la

materia de consulta popular a
que este expediente se refiere

¡Que oso del señor Sclierer!
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El biólogo y científico mexicano
ha señalado con claridad los pro
blemas del nuevo reglamento del
Sistema Nacional de Investiga

dores» en donde destaca que el nuevo reglamen
to está viciado de origen. Como si esto no fajera
poco, el nuevo reglamento eliminó la biotecnolo
gía de su catálogo de disciplinas, sin que haya
una explicación clara al respecto.

Antonio
Lazcano
Araujo

José Octavio
Rivero

Ceñido a esta nueva normalidad

llamada 4T, el alcalde de Milpa
Afta ha puesto en "consulta* el
futuro de ios niños, pues ha con

vocado a los pobladores de ia zona a elegir en
tre la construcción de una escuela o un campo
de fútbol, A esto, que ya causó fracturas socia
les, el alcalde suma ahora hacerse el Tío Lolo,
pues anuncia el proyecto sin referirse a la contro
versia, como si no existiera, como si no estuvie
ra involucrada ya Iras ta la mismísima Sheinbaum.
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MÉ
Dicen los que saben que este sábado 26
de septiembre habrá fuertes sorpresas,
al cumplirse el sexto aniversario de la
desaparición de los 43 estudiantes de la
normal rural de Ayotzinapa. El Go
bierno, según los enterados, dará a co
nocer la acción penal contra varios mi
litares implicados en los hechos aquella
noche de septiembre del 2014 en Iguala.

***

Uno de los implicados que tiene orden
de aprehensión es el capitán José Martí
nez Crespo, el oficial del 27 batallón de
infantería que salió aquella noche con
su grupo de comando a las calles de
Iguala.

Crespo, al frente de un grupo de solda
dos, interrogó en una clínica privada a
varios de los estudiantes que habían lle
vado herido a uno de sus compañeros.
Nos aseguran que este oficial recibió or
den directa del comandante del bata

llón, el entonces coronel losé Rodríguez
Pérez, de salir en operativo para averi
guar qué es lo que estaba ocurriendo en
la ciudad.

Aunque en el Senado se interpuso un
punto de acuerdo para que las autorida
des giren una orden de aprehensión
contra el exlíder del sindicato petrolero
Carlos Romero Deschamps, algunos de

los que están en los tejes y manejes de la
política actual aseguran que desde la cú
pula cuartotransformista se dio ya la
instrucción de no hacer olas a ese asun

to, a menos de que sea estricta y electo
ralmente necesario.

***

Lo anterior porque, nos confían, los po
sibles delitos de lavado de dinero, enri
quecimiento ilícito, robo de hidrocarbu
ros y desvío de recursos públicos por los
que se le podría investigar salpicarían a
múltiples personajes, incluso a algunos
muy poderosos y visibles en la presente
administración.

La mañana de este jueves circuló un au
dio en el que se escucha a Alfonso Ra
mírez Cuéllar, el presidente interino de
Morena, conspirando a favor de "la fór
mula oficialista" a la dirigencia del par
tido y en contra de los otros candidatos
a los cargos de Presidencia y Secretaría
General. En el audio también se le escu

cha manifestar su preocupación ante la
posibilidad de que no ganen los dos
candidatos que él impulsa, con recursos
del partido, ya que van abajo en las en
cuestas, pese a la operación y el dinero
que les han invertido.

Más tardó JAIME CÁRDENAS en dejar
el Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado, que varios partidos en verlo
como un posible candidato para
competir por una diputación
federal en los comicios del

2021. Dicen que las ofertas
ya le comenzaron a llegar
al académico y exconsejero
del entonces IFE, falta ver
ahora si es de su interés
enfilarse en la carrera

electoral, pero en contra
del Movimiento de

Regeneración Nacional
y para ser un contrapeso
desde el Congreso,
al poder del
presidente
Andrés Manuel

López
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De Bangladesh a Tapachula,
para entrar a Estados Unidos
Mohamad Milon Hossain, de 39 años, admitió que
conspiró para meter a sus paisanos de Bangladesh a
Estados Unidos, a través de un esquema que implica
ba viajar de Asia a Tapachula, y también pasar por
Monterrey. Este sujeto ofrecía a sus connacionales,
con una red muy bien establecida que implicaba la
administración de un hotel en Chiapas, boletos de
avión y asistencia para cruzar ¿legalmente a buscar el
sueño americano. La mayoría llegaba primero a Bra
sil, y desde la nación de Bolsonaro, avanzaba hasta el
territorio mexicano.

El esquema de Hossain para meter ilegales a Esta
dos Unidos, aprovechando como plataforma Chiapas y
Monterrey, puso en riesgo la seguridad nacional, dijo
Brian A. Benczkowski, del Departamento de Justicia
de EU. En marzo de este año, sin mucho ruido, el trafi
cante de humanos se declaró culpable, después de un
operativo realizado en el sur de México del que poco se
sabe, y que implica una red de complicidades en todo
el continente.

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), que
hoy encabeza Marcelo Ebrard Casaubon, indica sobre
Bangladesh:
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"En julio de 2016, se
registró un ataque masi
vo en el cual el blanco
fueron nacionales ex
tranjeros en un café de la
zona diplomática de Daca. El último ataque te
rrorista mayor fue en
mayo de 2017. Existen
riesgos de nuevos ataques, especialmente en congre
gaciones masivas, considerando que hay información
que sugiere que existen grupos terroristas transnacio
nales operando en el territorio de Bangladesh".

Y eso habla también de las alertas que están encen
didas en Estados Unidos por el asunto, tomando en
cuenta además que en la prensa asiática el paso de
gente de India y Bangladesh en busca de llegar a algu
na ciudad estadounidense en busca de un mejor futu
ro, es información muy relevante, pues México es si
nónimo de violencia y grandes riesgos que implica ju
garse la vida con todo y menores.

El Sol de México le informó a finales del año pasado
que se habían detenido a tres mil 596 migrantes in
dios; mil 342 de Bangladesh y 59 de Sri Lanka, nacio
nalidades que son aprovechadas por los traficantes de
personas que les cobran hasta 15 mil dólares para lle
varlos hasta Estados Unidos, sin papeles. Manpreet
Vohra, embajador de India en México, dijo a este diario
esta semana que se debe actuar contra las redes de
tráfico de personas y que continúan pidiéndole al go
bierno de este país que investigue y procese a esas
bandas.

Poco se habla en México de los asiáticos y europeos
traficando personas, aunque en Estados Unidos siguen
pensando que este es un asunto de seguridad nacional
que va más allá de hablar de migrantes centroameri
canos huyendo de conflictos políticos, bandas del cri
men y hasta del cambio climático. Más que remesas,
ellos ven peligro y silencio.

El CSQUCI11S im
plicaba viajar de Asia
a Tapachula y tam_
bien pasar por la
ciudad de Monterrey

hiroshi@oem.com.mx
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Sacapuntas
Dos puntos para Ehrard
Formalmente inscrito quedó México en Covax, la
iniciativa mundial más importante para el desarrollo
de una vacuna contra el COVID 19. El canciller

Marcelo Ebrard dio el anuncio y destacó que ello
garantiza la vacunación de hasta 20",. de la población
mexicana. Por cierto, Ebrard lúe relecto para
encabezar por segundo año consecutivo la CELAC.

De buena madera
Nos hacen saber que el ex candidato presidencial de la
izquierda, Cuauhtémoc Cárdenas, resultó asintomático
al coronavirus, del que hace poco se contagió. Al
conocer 'a noticia, sus amigos se comunicaron con él
Para desearle pronta recuperación, pero el ingeniero
les contó que no ha tenido ninguna complicación. Está
en cuarentena, pero sigue su vida normal.

La tercera es la vencida
Aunque no están definidas fechas ni métodos, muchos
ya dan por sentado que en noviembre se conocerá a los
candidatos de Morena para las 15 gubernaturas que se
disputan en 2021. Mientras, existe un apoyo unánime
en Michoacán para que el senador Cristóbal Arias sea
su abanderado. No es fortuito: se debe a la aceptación
con la que cuenta, según las encuestas.
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Cuida el copyright
El representante del Partido Republicano en México,
Larry Rubin, incluyó una imagen del presidente
López Obrador en un video para promover que su
candidato, Donald Tramp, es "amigou" de México. Por
supuesto, en el spot no menciona ni aparece el nombre
del mandatario mexicano, por aquello de que ya está
registrado como propiedad intelectual.

Su lado científico
Excelente impresión, nos platican, dejó la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, en su participación
en el foro Lecidlng thé Sustainabiliti) Chctnge, de la
Semana del Clima NYC 2020. Destacó el Programa
Ambiental y de Cambio Climático de la Ciudad de
México 2019 2024, tema que maneja al dedillo, pues
además de política, es científica.
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SALVADOR CERON
ECONOMISTA

@ACCRESPONSABLE

LA
BUENA

• La bailarina mexicana

Ivana Bueno, de tan sólo
21 años de edad, fue
reconocida con el Premio

Bailarina Emergente
2020, otorgado por
el Ballet National de

Inglaterra.

• Serguéi Torop, quien
se hacía llamar "El hijo
de Dios", en la "Iglesia
del Ultimo Testamento"

fue detenido en Rusia

por estafar y abusar
sicológicamente de sus
adeptos.

• A pesar de haber
pedido disculpas por una
primera foto, el ¡nfluencer
Luisito Comunica recreó

la imagen donde muestra
una botella y el trasero,
por lo que de nuevo fue
criticado.
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ALFREDO DEL MAZO
SE ALISTA PARA SU
TERCER INFORME

El 28 de septiembre se va a entregar el
documento y los anexos, para dar cuenta
del panorama del estado mexiquense

orno preámbulo de su Tercer Informe
Cde Gobierno, Alfredo Del Mazo Maza,

gobernador del Estado de México, en
tregó hace unos días en Nezahualcóyotl
infraestructura hidráulica calificada como
la obra más importante en toda la entidad
en materia de agua y en la que se invir
tieron cerca de mil millones de pesos.

La obra que beneficiará a más de un millón de perso
nas consistió en la instalación de la línea de conducción
primaria, el reemplazo de más de 200 kilómetros de
tubería y se complementó con la puesta en operación de
nueve pozos.

Por cierto, será el próximo lunes 28 de septiembre en
punto de las 10 de la mañana cuando Alejandro Ozuna,
secretario General de Gobierno, se apersonará en la Legis
latura local para entregar el denominado Tercer Informe
de Resultados y los anexos correspondientes mediante
los cuales Alfredo Del Mazo rinde un informe acerca del
estado que guarda la administración pública estatal.

EL DATO: En la Fiscalía General de Justicia del Estado
de México, el actuar de Fernando Cárdenas Uribe, fiscal
central jurídico, continúa provocando suspicacias.
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Hoy la víctima es un exfun
cionario de la CDMX, a quien
Cárdenas busca a toda costa
relacionar con delitos ficticios
a través de la Unidad de Inteli

gencia Patrimonial y Financiera
para obligarlo a cubrir un su
puesto adeudo económico que
dice mantiene con un construc

tor de Metepec de nombre Armando "N", quien presume
relaciones de alto nivel en la Fiscalía.

Mucha atención tendrá que poner en este tema el fiscal,
ya que como reza el famoso dicho popular mexicano, "no
se le vaya a voltear el chirrión por el palito".

Cabe recordar que en 2016, Fernando Ulises Cárdenas
Uribe apareció en un video que está en redes sociales dan
do órdenes a su equipo de que debían ganar los juicios a
como diera lugar, aunque los procesados fueran inocentes.
"¿Quién dijo que los delitos no son inventados? ¡Eso es
de toda la vida! (...)", se le escuchó decir a Cárdenas Uribe.
AÚN HAY MÁS

ENTRE OTRAS COSAS: En Cuautitlán de Romero Ru
bio, el alcalde de extracción morenista, Mario Ariel Juárez
Rodríguez, con vastos argumentos jurídicos echó abajo
el intento de cobro millonario de supuestos adeudos que
pretendía realizarle al municipio la Comisión Federal de
Electricidad.
Es más, se dice que por este asunto, un juez estaría en

capilla por haber autorizado el embargo de una cuenta
fondeada con recursos federales.
LA DE HOY: El reordenamiento de ambulantes en

Naucalpan continúa generando resistencia por parte de
algunos líderes de vendedores.
Desde el inicio la administración municipal que en

cabeza la morenista Patricia Duran Reveles, ha estado
presente con sensibilidad social, ofreciéndoles opciones
de reubicación, con el objetivo de concretar la tan espe
rada dignificación del centro de Naucalpan. Bien por la
alcaldesa HASTA LA PRÓXIMA

CUAUTITLAN SE

SALVA DE COBRO

MILLONARIO

DE LA CFE

POLIfeRlLMkiELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM
(ÓiPOLICRILLAl
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LA OPOSICION A AMLO
ESTA EN MORENA

Lo que no ha logrado la oposición, ¡o
pueden conseguir los conflictos internos
en el partido del Presidente

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Los partidos de oposición en las cámaras?
¿los gobernadores que abandonaron la
Conago? ¿Felipe Calderón y México Li

M bre? ¿La resurrección de Ricardo Anaya?
¿El Frente Nacional AntiAMLO? ¿Quién
es la oposición al presidente López Obra
dor? ¿O quizá esté en el seno de la 4T,

en Morena? A dos años donde sus adversarios no han
logrado descolocarlo, parece que quienes pueden dañar
a su gobierno no están en otros partidos, sino en Morena.
Los principales adversarios parecieran estar en casa.

No solo en espacios de gobierno, de donde se han ido
varios despotricando, sino en su partido. El proceso de
renovación de su dirigencia lo ha exhibido.

López Obrador se pronunció por una encuesta como
método de elección, pero en abierta oposición, un sector
de Morena marcadamente el dirigente interino Alfonso
Ramírez Cuéllar y la presidenta del Consejo Nacional
Bertha Lujan ha hecho hasta lo imposible para evitar
que tenga lugar. Han presionado al Tribunal Electoral,
desde los medios y con recursos jurídicos, para retrasar la
renovación hasta después de las elecciones de 2021 para
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llevar mano en la definición de
candidaturas en 2024.

Junto con Ramírez Cuéllar y
Lujan, la jefa de gobierno Clau
dia Sheinbaum y el consejero
jurídico de la Presidencia, Ju
lio Scherer, caminarían en esa
ruta. Fuentes enteradas asegu
ran que ese bloque habría pre

sionado a Felipe de la Mata del Tribunal Electoral para que,
junto con tres magistrados, tiren la encuesta de Morena.
¿El motivo? Los ejercicios demoscópicos arrojan como
puntero al coordinador de los diputados Mario Delgado.

A esto se sumó la embestida de Porfirio Muñoz Ledo en
contra de Delgado y de Marcelo Ebrard, a quien amenazó
con expulsar si gana. Las palabras de Muñoz Ledo —"si
Delgado gana, se pierde la 4 ta Transformación", reflejan
el sentir de quienes lo impulsan, y que antes propusieron
a Martí Batres y Alejandro Encinas. Ambos, declinaron.
Ayer, Reforma difundió un audio en el que se escucha

una conversación entre Ramírez Cuéllar, Luján y su es
poso, el abogado Arturo Alcalde. Si había sombra de duda,
se disipó. El líder interino de Morena me confirmó, en la
radio, que es auténtico. "Si queda Mario, nos vamos a tener
que meter en la resistencia, que no se queden con todo y
quieran agandallarse". dice Luján. "Nos reunimos Clara,
Claudia, Cuitláhuac, yo y están en la idea de ponernos
de acuerdo, y se reforzó lo de Citlalli, lo de Porfirio, pues
se le está metiendo recursos", asegura Ramírez Cuéllar.
Ese frente en Morena, no parece pensar en urgencias

de 2020 ni en lo estratégico de 2021, sino en 2024. Operan
contra el Presidente y su movimiento. Lo que no ha logra
do la oposición lo pueden conseguir conflictos internos.

OFF THE RECORD
A Delgado le reprochan su amistad con Ebrard. quien
declinó por AMLO en el 2000 y lo respaldó en 2012.
cuando pudo haber hecho lo contrarío. Son cercanos

hace más de 20 años.

M.LOPEZSANMARTiN@GMAIL.CqM
@MLOPEZSANMARTIN

LA DISPUTA NO

ES POR 2020

NI 2021, SINO
POR 2024
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HACIENDA VENDE ILUSIONES

LUIS
SOTO

Deudores pagarán más de
lo que debían hace 6 meses
y durante muchos años

espués del plazo de
D gracia hasta por seis

meses que otorgaron
los bancos comerciales
para diferir el pago de
intereses sin multas,

recargos, moratorios, a quienes antes de
la pandemia contrataron créditos de todo
tipo, vendría la desgracia para millones
de personas que aún con esas medidas
autorizadas por la Secretaría de Hacienda,
no podrían pagar sus abultadas deudas,
advertimos en este espacio cuando se
anunció el esquema.

Según la información oficial, 8 millo
nes 622 mil 159 créditos se apegaron a
ese beneficio, lo que constituyó un alivio
financiero para familias y empresas. Pero
como el COVID19 llegó para quedarse,
ahora la SHCP junto con la CNBV acor

dó aplicar nuevas medidas para que los
bancos disminuyan las mensualidades,
les reduzcan las tasas de interés, les
extiendan los plazos, les restructuren
sus deudas y hasta le hagan una quita al
capital, lo que podría convertirse en una
ilusión, apuntan los pesimistas.
En su versión color de

rosa, Hacienda señala que
la facilidad regulatoria (a
los bancos) pretende pro
mover reestructuras de
los créditos, para que las
instituciones financieras
ajusten los esquemas de
pago a la nueva realidad de las economías
de los acreditados y sus familias, para lo
cual invariablemente deberá disminuir el
pago que se Venía realizando, al menos
en 25111° que implicará que se amplíe el
plazo remanente hasta en 50% del plazo
original, así como disminuir la tasa de
interés y hacer quitas de capital.
La versión trágica es que millones

de personas que no tengan de otra, más
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que acogerse a las nuevas medidas, serán
condenadas a pagarles a los bancos más
de lo que les debían hace seis meses y
durante muchos años. Eso de que les
van a reducir la tasa de interés es una

vacilada y los que pidan una quita de
capital tendrán que ponerle una buena
cantidad de billetes para conseguirla,
consideran los especialistas. Pero si ya
Banxico redujo la tasa de interés inter
bancariaa4.25,lo que debería traducirse
en una baja en la tasa de interés de los
créditos que otorgan los bancos a sus
clientes, apuntan los bisoños, incluyendo
al subgobernador del Banco de México,
Jonathan Heath.

• • •

AGENDA PREVIA:
En el Foro "Acciones contra la por

nografía infantil y el turismo sexual en
México", clonde partici
paron Santiago Nieto,

Oliuer González, Josefi
na Vázquez Mota, Syl
uanci Beltranea y Rubén
Rocha, la gobernadora

de Sonora, Claudia
Paulouich, conuocó a

funcionarios federales, senadores y
líderes de organizaciones a conformar

un frente a fauor de la infancia y la
juventud. "Las niñas, niños y adoles
centes son el corazón de la sociedad
y se requiere de ta unidad para evitar
que se atente contra su integridad".

LUISACENDA@HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA

8.6 MILLONES DE
CRÉDITOS SE
APEGARON AL

"BENEFICIO"

Fecha: 25/09/2020

Página: 9

Area cm2: 275

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto "Agenda Confidencial"

Luis Soto

Costo: 15,950

Página 8 de 20



GOBERNAR
DESDE EL ATRIL

Nadie en el gabinete es escuchado y
nadie toma decisiones en el rubro de

su competencia

ADRIANA
SARUR

esde que llegó Andrés Manuel López
Obrador a la presidencia se ha ponderado
la lealtad ante la eficiencia en los puestos
públicos. En repetidas ocasiones se men
ciona que para ser una persona servidora
pública habrá de ser 90% honesta y 10%
efectiva, pero la realidad rebasa a la retó

rica. Para ejercer una adecuada administración pública no
basta con honestidad, hay que estar preparado en temas
concernientes. Las y los expertos en administración pública
dicen que la primera forma de caer en corrupción en un
gobierno es cuando las personas servidoras públicas no
cuentan con los conocimientos para el cargo.
Woodrow Wilson decía que la administración pública

es la separación de la política y que, sin embargo, es la
manera más visible, cotidiana y medible de hacer acciones
políticas. La percepción de la población ante su gobierno
se da en cómo se resuelven sus problemáticas a través de
la educación, salud, seguridad, trámites administrativos,
economía, etc., y la realidad, es que en México no se han
resuelto los problemas que aquejan a la sociedad, este
gobierno cuatroteísta pretende solucionar las cosas desde
un atril en Palacio Nacional con frases y dichos fáciles.
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Siguiendo con Wilson, de
cía que para hacer un gobierno
fuerte y efectivo es necesario
un equipo capaz alrededor del
Presidente y este tendrá que
escucharlo y hacer caso a sus
indicaciones. Lo que vemos en
el país es lo contrario, tenemos
un mandatario que sólo escu

NO QUEREMOS
QUE LE VAYA

MAL AL

GOBIERNO

cha su voz y se mira en el espejo. Nadie en el gabinete
es escuchado y nadie toma decisiones en el rubro de su
competencia, los ejemplos son vastos. Si hoy levantamos
un encuesta de conocimiento acerca de los titulares de las

secretarías podríamos ver que la población no sabe quiénes
son las mujeres y hombres a cargo de nuestro gobierno.

He expuesto en este espacio que el debilitamiento insti
tucional de este gobierno es innegable, menor presupuesto
para ciencia, persecusión a medios de comunicación que
critican al Presidente, desaparición de programas como
las estancias infantiles, caprichos en obra pública, falta de
profesionalización, creación de institutos que no aportan,
renuncias de personajes clave. La última renuncia fue la
del titular del Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado
(Indep), Jaime Cárdenas, quien aludió a irregularidades
en esta entidad, un instituto a imagen y semejanza del
Presidente que no cumple con su objeto de creación.
A Cárdenas se le suman otros titulares que intentaron

alertar sobre asuntos importantes o contravenir al presi
dente como Carlos Urzúa, en Hacienda, Germán Martínez,
en el IMSS, Josefa González Blanco y después Víctor To
ledo, en Semarnat, Jiménez Espriú en Comunicaciones y
Transportes, Luis Calvo, director de juegos y sorteos de
la Lotería Nacional un día después de la no rifa del avión.
Todos acusando falta de visión en un proyecto integral.
A diferencia de lo que el Presidente cree, no queremos
que le vaya mal al gobierno, lo que queremos miles de
mexicanas y mexicanos es una administración pública
fuerte para que el país salga adelante y no se gobierne
sólo desde las mañaneras.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM

@ASARUR
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EL REY MIDAS DE
LAS ADVERSIDADES

La historia de AMLO da cuenta de que
siempre saca provecho de los conflictos,
como la aparición de FRENAAA

ALFREDO
CONZÁLEZ
CASTRO

i alguien sabe de plantones y manifesta
ciones permanentes es Andrés Manuel
López Obrador; por eso es que poco le
preocupa la protesta que llegó al Zócalo
capitalino, promovida por el autode
nominado Frente Nacional Anti AMLO
(FRENAAA).

De hecho, hay quienes anticipan que le sacará prove
cho, y este movimiento (que fue creado para impulsar su
renuncia) terminará beneficiándolo, porque Andrés se ha
convertido en el Rey Midas de las adversidades.

Su paso por la política mexicana y sus más de 18 años de
campaña, antes de llegar a la Presidencia de la República,
dan cuenta de eso. Ejemplos recientes sobran (el nuevo
aeropuerto, el Tren Maya, el manejo de la pandemia,
etcétera, etcétera), pero hay otro que los memoriosos
recuperan hoy a partir del plantón que instaló FRENAAA
frente a Palacio Nacional. Se refieren al bloqueo que en
cabezó, durante 48 días, sobre Paseo de la Reforma, allá
en 2006, después de la derrota que sufrió frente a Felipe
Calderón Hinojosa. Fue el hecho que marcó un antes y
un después en su carrera política.
Muchos creyeron que, por los daños provocados, le
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traería consecuencias, pero no
fue así. Logró capitalizar las
críticas y los reclamos en su
contra. Es más, aquel plantón
en Reforma fue uno de los pri
meros eventos que provocó un
cisma en su relación con el PRD

y le sirvió para ir pintando su
raya. La dirigencia nacional del

partido del sol azteca nunca estuvo de acuerdo con esa
forma de protestar. Se lo hicieron saber. No le dio impor
tancia. Lo que hizo fue aprovechar el arrastre que logró
con aquel movimiento y a partir de ahí empezó a construir
una estructura paralela al PRD, que años después dio
origen a Morena. Desde aquella vez demostró a propios
y extraños que todas las adversidades las usa a su favor.
Otro capítulo que da cuenta de eso es la imposición

que hizo, en 2009, de Rafael Acosta, alias Juanita, como
candidato a delegado en Iztapalapa. Tan mal les fue con esa
experiencia que, de nueva cuenta, la cúpula del perredismo
pegó el grito en el cielo. Hubo quienes incluso pidieron la
expulsión de Andrés Manuel. Por segunda ocasión, el PRD,
contra su voluntad, le perdonó la vida al tabasqueño, en
detrimento, incluso, de la vida del propio partido.
Hoy, a la distancia, el nuevo perredismo hace un mea

culpa y reconoce que tenían todo para frenar a López
Obrador y no lo hicieron, por lo que ahora hasta ellos
mismos están pagando las consecuencias.
Por esa razón creen que la protesta de FRENAAA ni

cosquillas le hará al primer mandatario y menos encabe
zados por un personaje como Gilberto Lozano, identificado
con la extrema derecha de Monterrey y con una cascada
de seguidores que parecen más fanáticos de una secta
religiosa que verdaderos activistas políticos.

• • •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Quien lucha
contra nosotros, fortalece nuestros nervios y agudiza
nuestra habilidad. Nuestro antagonista es siempre nuestro
ayudante".

ALFREDO.GONZALEZ@HERALDODEMEXIC0XQM.MX

(fiiALFREDOLEZ

LA PROTESTA,
NI COSQUILLAS

LE HARÁ AL
MANDATARIO
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LEALTAD CIEGA

MARTHA
?NAYA

Desde la perspectiva de AMLO, la "lealtad
ciega" que exige no es a su persona, sino
al proyecto de transformación

se es el meollo del asunto: Andrés Ma
Enuel López Obrador quiere, pide, exige,

una lealtad ciega. No acepta la lealtad
reflexiva como la que intentó Jaime
Cárdenas, según el propio abogado re
fiere, ni mucho menos una lealtad crítica
(que la mayoría de sus colaboradores ha

preferido obviar a sabiendas de la reacción del Presidente}.
Es el blanco o negro en el que vive. Es lo que resume

en un "o están conmigo o están contra mí".

No hay matices en su esquema. No existen los grises ni
mucho menos alguna otra tonalidad. Y si algunos de esos
tonos milagrosamente llegan a asomar, a plantársele
enfrente, a retarlo desnudando su extravío, entonces el
Presidente asume la negación, hace escarnio, expulsa del
Paraíso. Son cada vez más los que se alejan de él y de su
gobierno por ello. Y se van tristes, decepcionados.
Las razones de la renuncia de Cárdenas al Instituto

para Devolverle al Pueblo lo Robado son el mejor ejemplo
de esto. Pocos colaboradores tan íntegros y de larga data
a su lado, acompañándolo en la lucha democrática, que
sin embargo se ve de pronto sin el respaldo y la confianza
del Jefe de Estado.

¿Por qué? Porque se negó
a saltarse las trancas, porque
abogado íntegro como es re
chazó tomar los callejones de
la ilegalidad para obsequiarle al
habitante de Palacio los resul

tados que esperaba.
Más significativa aún, la

visión del Gobernante ante el

retiro de su excolaborador y, peor aún, de haberse atre
vido a explicar ante un par de medios de comunicación
mesuradamente, dicho sea de paso las razones de su
partida a sólo tres meses de asumir el cargo: "Politiquería",
descalificaría. Pero lo más revelador sería la propia con
fesión de AMLO al abordar el tema: Sí, pedimos lealtad
a ciegas..., reconocería el tabasqueño.
Desde su perspectiva, esa "lealtad a ciegas" no es a su

persona, sino "al proyecto de transformación".
Y ha de cumplirse, sea como sea alega, porque para

eso los eligió el pueblo. ¿Qué si ello implica saltarse los
procedimientos legales y administrativos? ¡No importa!
Hay que poner por delante la justicia: "Siempre lo he di
cho, cuando hay que optar entre el derecho o la justicia,
tiene que prevalecer la justicia. La ley es para el hombre,
no el hombre para la ley...". El mismo talante dejó ver al
mencionársele que el proyecto del ministro de la Suprema
Corte, Luis María Aguilar, sobre la consulta popular para
enjuiciar a los expresidentes, venía en contra.

De inmediato descalificó uno de sus argumentos afec
tación a los derechos humanos con un "es lo que manejó
desde un principio Felipe Calderón... Yo opino distinto...".

Para luego sugerir a los otros ministros de la Corte que
habrán de votar el Proyecto de Resolución el próximo 1°
de octubre, a tomar también en cuenta "el sentimiento
del pueblo".

Y HA DE

CUMPLIRSE

SEA COMO SEA,
ALEGA AMLO

GEMAS: Renuncia Julio Tmjillo como subsecretario
de Normatiuidad de ta Semarnat; le sucede Tonatiuh

Herrera, hermano del secretario de Hacienda.
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ENLACE COMEXI

DOCTRINA ESTRADA: 90 Al IOS

Sus principios de reciprocidad y neutralidad no deben ser desvirtuados, ni ser
impedimento para reprobar violaciones a los derechos humanos y a crímenes de
lesa humanidad por dictaduras y gobiernos poco democráticos

La Doctrina Estrada hoja de ruta para la política
exterior de México durante la mayor parte del siglo
XX cumple nueve décadas. Fue el 27 de septiembre
de 1930 cuando nuestro país expuso en un documento
que no se pronunciaría sobre la legitimidad de los
gobiernos de otros países ni los calificaría.

La doctrina, que proclama la libre autodetermina
ción de los pueblos y la no injerencia en los asuntos
internos de otros países como elementos funda
mentales de la diplomacia mexicana, fue concebida
para evitar que Estados Unidos se inmiscuyera en
los asuntos internos de México.
Las dificultades que el gobierno de Alvaro

Obregón (19201924) tuvo para obtener el re
conocimiento del país vecino fue la pauta para
que se buscará abolir esa práctica en el ámbito
internacional.
Previamente, en 1913 a la muerte de Francisco

I. Madero el presidente Woodrow Wilson pidió
al gobierno de Victoriano Huerta la renuncia del
encargado del despacho de Relaciones Exteriores,
Carlos Pereyra.

Posteriormente, Wilson envió a un emisario con
una misiva en la que el Presidente norteamericano
instruía a celebrar elecciones, condicionaba la can
didatura de Huerta y solicitaba la colaboración del
gobierno electo.
Ante esta flagrante intromisión, el entonces can

ciller Federico Gamboa respondió con una carta en
la que afirmó que "ninguna nación extranjera, por
respetable y poderosa que sea, puede terciar en lo
mínimo".

Ese mensaje constituye el primer pronunciamiento
que plasma la noción que a posteriori sería enunciada
como la Doctrina México y después como Doctrina
Estrada.

En agosto de 1930, durante el gobierno de Pascual
Ortiz Rubio, el entonces secretario de Relaciones Ex
teriores, Genaro Estrada, redactó junto con Antonio
de la Peña y Carlos Pereyra— una doctrina que tuvo
como propósito esencial manifestarse en contra de
que los países decidieran si un gobierno era legítimo
o ilegítimo, particularmente si éste provenía de un
movimiento revolucionario. Es decir, para que un
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gobierno fuese legítimo no resultaba necesario el
reconocimiento de otro país.

Años después y derivado de estos principios, Méxi
co fue el único país de América Latina que no rompió
relaciones con Cuba en 1962.

No obstante el cumplimiento de los principios de
autodeterminación y no injerencia, hubieron algunas
excepciones a la Doctrina Estrada, como en los años
70, cuando México participó de manera activa en la
caída de Anastasio Somoza, en Nicaragua. También
durante el golpe de Estado hacell años contra el pre
sidente hondureño Manuel Zelaya, cuando México
respaldó y apoyó al gobierno destituido, entre otras
salvedades.
En suma, la Doctrina Estrada fue formulada ori

ginalmente ante la necesidad de buscar el reconoci
miento de Estados Unidos y de tener que acceder a
ciertas exigencias de la vecina potencia.
Sin embargo, estos principios de reciprocidad y

neutralidad que dieron vida a este precepto de la
diplomacia mexicana no deben ser desvirtuados
ni ser impedimento para reprobar violaciones a los
derechos humanos y a crímenes de lesa humanidad
por dictaduras y gobiernos poco democráticos.

Estrada, de la Peña y Pereyra no la confeccionaron
bajo ese paradigma, sino para defender las libertades,
tolerancia y diálogo.
A sus 90 años y en un entorno global sumamente

complejo, debemos defender la continuidad histórica
de la Doctrina Estrada y los ideales de autodetermi
nación que postula, pero también de respeto a los
derechos fundamentales por parte de otros gobiernos.
Sus autores ciertamente así lo vislumbraron.

*Asociado Comexi
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JOSE
CARREÑO
FICUERAS

La elección de 2020 es definida como
en "disrupción", ya que se desarrolla
en medio de cuatro crisis paralelas

ara muchos expertos, la elección pre
sidencial de EU del 3 de noviembre es

Púnica, histórica quizá, porque se da en
medio de cuatro crisis paralelas que la
convierten en un referendo o una opción.
Si es un referendo, es alrededor de

Donald Trump y su trabajo.
Si se convierte en opción, se trata de una alternativa que

puede llevar a reafirmar posiciones políticas y lealtades
partidistas personales.
Si los demócratas logran mantener la elección como

una consulta en torno al mandatario, su triunfo está poco
menos que asegurado.
Si se convierte en una toma de alternativa, la victoria

de Trump es lo más probable.
Tradicionalmente, las campañas donde un Presidente

se presenta a la reelección son un referendo en torno
al mandatario, que todavía en las primeras semanas de
2020 parecía mayormente favorable a Trump gracias a
una economía en expansión.

Pero la respuesta del gobierno a la pandemia del CO
VID Í9 y su impacto a la economía cambió esa dinámica.

De hecho, la elección estadounidense de 2020 es una
que expertos como Bruce Mehlman definen como en dis
rupción, toda vez que se desarrollan en medio de cuatro
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crisis paralelas: económica,
de salud, de protestas socia
lesy de polarización política.

Pero según el propio Me
hlman, desde 1919 sólo han
habido otras tres elecciones

en las que hubo tres facto
res de disrupción al mismo
tiempo. Y al menos en 100

años nunca hubo una con cuatro.
Para los demócratas, se trata de alegar que la acción

del gobierno empeoró la situación sanitaria y costó vidas,
afectó negativamente la recuperación y costó empleos,
ahondó las divisiones raciales y alentó la violencia, dete
rioró el medio ambiente, agudizó la polarización política
y dañó las libertades individuales.

Bajo esa lupa, dramatizada por las frecuentes manifes
taciones contra la muerte de personas de color a manos de
policías que parecen tener patente de corso, la temporada
electoral parecería absolutamente negativa para Trump.
Pero las marchas, puntuadas en algunos casos por

duras imágenes de violencia, sirven al mandatario para
presentarse como candidato de "ley y orden", la barrera
contra la anarquía.Y ayudan a impulsar la idea de que es
necesario reafirmar creencias.

Los republicanos confían en que sus argumentos les
permitirán consolidar el respaldo devotantes sobre labase
de alternativas como capitalismo o socialismo, apertura
o bloqueo frente a la pandemia, ley y orden frente a dis
turbios urbanos, liderazgo "fuerte" frente a la debilidad de
los demócratas, la guerra comercial con China y cortes
judiciales con interpretaciones conservadoras.

El que la coalición demócrata esté integrada por grupos
liberales blancos y minorías raciales, incluso sexuales,
mientras los republicanos son un partido homogéneo,
blanco y conservador en 90%, sólo subraya la profundi
dad de la alternativa que enfrentan los estadounidenses.

LAS MARCHAS

PONEN A TRUMP

COMO EL CANDIDATO

DE LEY Y ORDEN

Fecha: 25/09/2020

Página: 23

Area cm2: 313

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 18,154

Página 18 de 20



No hay buenas señales para la economía mexicana.
El desplome de 18,7 por ciento del segundo trimestre ha sido un

golpe seco y no se ve cómo vaya a sali rse del atol ladero.
Ayer, el Banco de México que comanda Alejandro Díaz de León redujo

por declrrvoprimera vez consecutiva la tasa de interés para intentar
empujar la actividad económica, porque nomás no jala.

Con el ajuste de .25 por ciento la tasa ya es negativa, en el balance final,
donde la inflación es fundamental.

Ayer se informó que ésta se ubica en 4.1 por ciento, io que pone al
dinero en rendimientos anuales negativos.

Los ahorradores serán los más perjudicados, porque sus recursos
pierden poder adquisitivo al tenerlos en el banco.

Por si fue ra poco, el Banxico alerta sobre la debilidad de la economía
nacional y la posibilidad de una devaluación en el corto plazo, problemas
que se arrastran por la parálisis ordenada durante los tres meses de sana
distancia debido a la epidemia de coronavirus.

SI tiene billete en el banco tiene dos opciones: dejarlo ahi para recibir
intereses miserables, mientras la inflación se dispara, o sacarlo para
invertir en una economía que nomás no jala, porque el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador no genera confianza de los inversionistas que, por
el contrario, se llevaron 13 mil millones de dólares desde que comenzó la
crisis por la Covid19, retumbó en radiopasillo.

Concierto de inconstitucjonalidos

Así sintetiza el min Istro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
{SC JN). Luis María Aguilar Morales, el intento de Andrés Manuel López
Obrador de llevar a cabo una consulta para aplicar la ley o no a los
expresidentes por presuntos delitos cometidos en sus sexenios,

Implica sujetar a la condición o elección de una porción de 1a
población, cualquiera q ue sea su número, si las autoridades debe n
cumplir con sus obligaciones de protección de los derechos humanos,
dice el proyecto de sentencia, que se discutirá en el pleno el I de octubre.

La semana próxima.
El objeto de la consulta popular que se solicita se considera

inconstitucional, porque se trata de un concierto de Inconstitucional¡dades
que pudieran incidir negativamente en el acceso a la justicia, la
persecución de los delitos y el Estado de Derecho mismo, lo cual implica
la afectación de los derechos humanos de todas las mexicanas y los
mexicanos, sostiene.

Añade que el Estado no puede renunciar a sus obligaciones
constitucionales de Investigar y perseguir cualquier hecho del que
se tenga noticia que puede constituir un delito. Esas obligaciones son
ineludibles y no pueden ser trasladadas a la ciudadanía para que,
mediante una consulta, decida si debe cumplirse con la Constitución y sus
leyes.

Habrá que esperar la votación de todos, porque existe el
sospechosismo, siempre ese trillado pero vigente sospeclioslsmo, ya
que el presidente de la Corte, Arturo Zaldivar Lelo do la Rea, aunque fue
impulsado por López Obrador, ha declarado abiertamente tener grandes
coincidencias ideológicas con el presidente, además de que quien elaboró
el proyecto es su antecesor, Lis María Aguilar, quien tuvo abiertos
enfrenamientos con el Ejecutivo, se escuchó en radie pasillo,

Buenas cuentas

Llegó a su fin el convenio del gobierno federal con los hospitales privados
para atender a paciente s del sector público durante la epidemia de C19,

Fueron cinco meses.

Se asistió a 17 mil 413 pacientes.
De éstos, 81 por ciento fueron partos naturales y cesáreas.
Además, 17 por ciento cirugías generales.
Se utilizaron 3 mil 427 camas.

V aunque no fue de gorra, el cobro sólo fue para cubrir los costos, se
escuchó en radiopa&tUo,
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No va Consulta; Ministros, no se dejen intimidar
La propuesta del Ministroponerta. Luis Mana Aguilar derechazar la Consulta

para enjuiciara ex Presidentes, no cayó nada bien al Presidente Andrés
Manuel Lope* (Mirador.
Es más le cayó desorpresa porque en plena conferenda mañanera, la perio

dista de Radio Fórmula, Sara Pablo le preguntó a bote pronto suopinión sobre esa
proyección del Ministro de rechazaresa Consulta por ser inconstitucional.

No tengo conocimiento.cuando salió, preguntaba el Presidente. Hace unos
minutos, respondía laperiodista.

Y es que en la SupnemaCorte en ia publicación de resoluciones desde tempra
na hora publicó la ponendadel Ministro Aguilar. Es una resolución púdica que se
puede nonslitar en lapágina web.

No es una filtración, simplemente fije un proyecto como cualquier otro que se
publica en la dreccionde la Suprema Corte en la antesala a su debate y aprobación.

Uguitar señala que cada unode los motivos expuestos es por si solo suficiente
para declarar fainconstitucional idad de la materia de la consulta popular.

"La suma de todos ellóspermite concluir que se trata de un condeno de in
constitudonalidades quepudieran inddír negativamente en el acceso a la justicia,
la persecución délos delitos y el Estado de Derecho mismo, lo cual implica la afec
tación de losderechos humanos de todas tas mexicanas y ios mexicanos".

Asimismo agrega que no es legalmente posible emitirpronunctamiento alguno
con relación a la calificación de la trascendencia delaconsultanien torno a ta legali
dad y conté nido de la pregunta propuesta, pue s,como ya se ha conduido, el objeto
o materia de esta consulta no es válidoconstifijcionalrnente, de manera que la pre
gunta no tiene un sustento legal, y suestudio en sí misma resulta improcedente,

Con base en las consideraciones anteriores, esta Suprema Corte deJustícia
de la Nación, dijo que resuelveque es inconstitucional la materia de consulta po
pular a que este expediente serefiere y pide se notifique al Senado que preside el
morenista de Cfiiapas. Eduardo Samirez.

Bueno, eí Presidente lópez Obrador se limitó conocer el proyecto pero [are
solución final será e! primero de octubre cuando se someta a votadónen el Pleno
de la Suprema Corte del Ministro presidente Arturo Zaldtvar Lelo de la Rea. Hay
que tener confianza en los mínistros.dijo,

Ahí se expondrá el proyecto y será el Pleno el que determine consus votos si
se aprueba o se r&ctiaza, es decir si va la Consulta o le dan para atrás a la pro
puestadel Presidente.

López Obrador pidió a los Ministros no dejarse intimidar y que actúen con crite
rio € n ta aprobación de ía Consulta. Que tomen en cuenta elsentírniento det pueblo.

Para el líder del Senado, Hcardo Monreal el proyecto aún debe ser valorado,
deliberado y discutido en el Reno de la Corte, por io que representa y por el tema
trascendente para lanadón. Que no quiero adelantar vísperas niaventurarse en un
pronóstico sobre laresdución que emitirán el primero de octubre, pero está segu
ro que hay Ministras y Ministros de corte liberal, porio que se impondrá la razón.

Vamos a ver el próximo jueves que dicen los Ministros cuando sesiones para
conocer quien tiene ia razón, el sentimiento delpueblo o la ilegalidad del contenido
y la pregunta.

AHHOPAN A CORRAL GOBElHADOftES; NQ ME INTIMIDAN
El gobernador de Chihuahua. Javier Corral le respondió al Presidente que no Jo
van a callar ni se dejará intimidar, que ellos van a responder con respeto pero
confirmeza.EseiasuntodetaguadelapresaLa Eloqu illa y le mandó eimertsaje
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q ue ie están mat informando.
Fue arropado sintitubear por los gobernadores de ¡a Afianza Federalista,

el independiente de Nuevo león, Jaime Rodríguez "El Bronco", de Jalisco, de
Movimiento Ciudadano. Enrique Alfaro, los panistas por Tamaulípas, Francisco
García Cabeza de Váca, de Durango, José Rosas Aispuro. Guanajuato, Diego Sinhue
y Martín Oroxco deAguascaiientes, mientras que del PRi por Coahuila. Miguel
Riquelme y Colima, Ignacio Peralta, det PRD por Michoacán SI vano Aureoles.

NARRO TERMINO CE MATMQI/EffAMLO
El Presidente LApez Obrador no se aguantó y de plano soltóla risa cuando dijo
q ue el exsec retarlo de Salud y ex redor de la UNAM Jcm Narro, terminó de
maraquero delPRI, es decir de delegado e n Ecatepec. Narro no le fia respondi
do. Et Mandatario dijo que no debía haber dicho eso, y rectifico su respeto ala
investidura,pero de que ie ganó soltar ia frase, daro que no se pudo aguantar.

CONFOHMAR FRENTE COMUN EN DEFENSA DE LA INFANCIA

La gobernadora de Sonora. Glautia Pavlovich convocó a funcionarios, senadores
y líderes deorganizacione s a conformar u n fre nte común a favor de ta infancia y la
juventud y reforzar acciones para evitar que se lastime físicamente y a través de
tas plataformas tecndógicas, vaya por internet.

Su propuesta fijebien recibida por tos portentes Santiago Nieto de ta Unidad
de Inteligencia Financiera, un cargo importante paradetectar dinero ilegal de tra
tantes que utilizan la tecnología digital, también las senadoras. Josefina Vázquez
Mota y ia soriore nse Silvana Butrones, así como el legislador Rubén Rocha Moya,
bueno, en el Congreso se cocinan tas leyes, y una más de todo el peso de la ley no
caería mal para evitar ta impunidad de esos traficantes.

¡BOMBAS, SAUHI RATIFICA A BÁRRAZA Y REFUERZA IRMAPILAR
En la Cámara de Oi putados que preside !a yucateca Dulce María Sauri, ratificaron
como di rector de Comunicación Soda! a Hcardo Bar raza y liego de refuerzo co
modirectora de Información, Irma Pilar. Ya se armó.

Jacha vez77$>yalH».com
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Cuentas pendientes
Nos comentan que los senadores
del llamado "bloque de conten
ción", sobre todo los panistas, están
preparándose concienzudamente
para la comparecencia que tendrá
la próxima semana en la Cámara
alta el subsecretario de Prevención

y Promoción de la Salud, Hugo
LópezGatell, y sobre todo, están
insistiendo en que el funcionario
se presente ante el pleno y no solo
en comisiones; pero del otro lado, la
bancada de Morena no solo ya está
preparando a LópezGatell sobre el
ambiente hostil que le espera, sino

que están operando para establecer
un formato favorable para él. Aún ni
pisa el Senado y el subsecretario ya
está enfrentando a las bancadas, y el
tema con el PAN, por los intercam
bios que han tenido, es personal.

¿Se lava las manos?
¿Cuál será la razón por la cual la
gobernadora de Sonora Claudia
Pavlovich se quiere "curar en salud"
cuando aún falta un año para que
deje el cargo? En los últimos días, a
través de un video advirtió sobre

ataques y una presunta campaña
de desprestigio en su contra, lo que
más bien parece un intento por

justificar los malos resultados de
su gestión. Lo que sí queda claro es
que su administración está muy
mal valorada por los sonorenses, y
sobre todo su imagen ha quedado
muy deteriorada por incumplir
acuerdos. ¿Qué sabrá la gobernado
ra sobre lo que le tienen preparado
sus adversarios?, ¿Le alcanzará

"entregar" la gubernatura a Morena
para intentar salir medianamente
librada?

Política ficción

La realidad suele superar a la ficción,
y en la política no es la excepción.
Para muestra, la campaña que ha

llevado Ángel Gutiérrez, candidato
de Movimiento Ciudadano al

Congreso de Coahuila, quien se hizo
viral por compartir una "iniciativa"
en la que llama a probar la vacuna
del COVID19 primero en políticos,
dando a entender que si no sobrevi
ven a la misma, el país estará mejor.
Aunque esto no deja de ser una
broma, llaman la atención otras pro
puestas de su agenda política, como
la apertura de las Iglesias, a pesar de
la pandemia, por considerarlas de
primera necesidad, o el regreso de
los aficionados al estadio de fútbol

del equipo Santos de Torreón. Una
muestra de la "nuera" clase política.
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EL BLOQUE DE ILDEFONSO
Y AVANZA REAPERTURA
El exsecretario de Economía

federal, Ildefonso Guajardo, se
reunió ayer con el senador panista
por Nuevo León, Víctor Fuentes
Solís. Ambos han manifestado

su intención de contender en la

elección a la gubernatura en 2021
e incluso se ha mencionado que
algunos líderes panistas han teni
do acercamientos con Guajardo.
Antes, el exfuncionario federal
tuvo un encuentro con el alcalde

regio, el priista Adrián de la Garza,
quien también se perfila como
aspirante para la sucesión, una
reunión que también les sirve a
ambos para enviar un mensaje de
madurez política.

Pero además, Ildefonso sostu
vo otra reunión, muy significativa,
con el alcalde panista de Cerralvo,
Baltazar Martínez Ríos, hijo del
exdiputado federal, Baltazar Mar
tínez Montemayor, quien cuenta
con la estructura política de la
zona Norte de Nuevo León.

Las señales son que Guajardo está
buscando conformar un bloque
plural, en el sentido de crear alian
zas, no necesariamente para su
propio proyecto político.

Pero así como los personajes
con los que se ha reunido son no
torios, lo mismo llama la atención
la lista de con quienes no se ha
dejado ver públicamente, a pesar

de que podría pensarse que hay
intereses comunes.

Estamos hablando de Mauro

Guerra, dirigente del PAN, y He
ribertoTreviño, líder del PRI. En
el primer caso, aunque ha habido
acercamientos informales para
evaluar una hipotética candidatu
ra de Guajardo con el PAN, lo que
resulta más preocupante es que
Treviño no se haya sumado a la
reunión con el alcalde regio.

El tiempo de toma de decisio
nes se acorta y no se ven claro
los caminos que tomarán los
partidos, pero lo que sí es cierto es
que por lo menos Guajardo sí está
muy activo y sin cerrarse puertas.

AVANZA REAPERTURA

Tras dos semanas consecutivas

de estabilidad en los indicadores

del semáforo de salud en Nuevo

León, el gobierno encabezado
por Jaime Rodríguez Calderón
avaló el aumento del aforo en los

giros que actualmente continúan
operando.

El mandatario, durante la
rueda de prensa del día de ayer,
confirmó que la entidad está lis
ta para continuar con el proce
so de reactivación económica,
por lo que los negocios como
cines, centros comerciales,
casinos, restaurantes y otros

giros como iglesias y museos
podrán operar a 50 por ciento
de su capacidad.

Se trata sin duda de una

buena noticia para los sectores
económicos y, sobre todo, para
la recuperación del empleo en
la entidad.

Sin embargo, el gobierno
también confirmó que bares,
escuelas, albercas públicas,
guarderías, estadios y concier
tos seguirán con las restriccio
nes sanitarias.
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Todo Indica que las largas filas en los juz
gados capitalinos ya están cobrando una
factura... y mucho más costosa que la sim
ple incomodidad por la espera.

Cuentan que desde la reapertura de
operaciones, en el Tribunal Superior de
Justicia de la Ciudad de México se han
multiplicado los casos de persona! positi
vo al nuevo coronavirus.

Hasta ahora, quienes llevan el regis
tro aseguran que van tres magistrados
y decenas más de empleados con
Covid19,

Y lo que trae inquieto a más de uno
es que no se ven intenciones de ajustar
los protocolos de operación. Bueno, pa
ra empezar no se asoman ni las ganas de
reconocer que hay un problema para que
tanto usuarios como servidores aprieten
medidas preventivas.

Vaya reto, pues si de por sí se enfrenta
un tsunami judicial por el trabajo rezagado,
en mal momento se suma una tormenta
de contagios.

ócmísfitéoltís ¦
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comediapolítica DanT.
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PROTEGER CAPITALES
"He jurado no tener sexo sino hasta encontrar
al hombre ideal". Eso le confió una chica a
otra "¡Qué bella promesa! se admiró la que
escuchó la confidencia. Debes sentirte muy
orgullosa". "Así me siento reconoció la pri
mera, El que está muy encabronado es mi
marido"... Don Feneció se hallaba en el lecho
de su última agonía. Con voz feble se dirigió
a su esposa. "Aspidia le dijo: de los nueve
hijos que tenemos el menor es por completo
distinto a los demás. Pienso que es de dife
rente padre que los otros. Ahora que se me
acaba ya la vida dime la verdad: ¿es cierta
mi sospecha?". "Es cierta admitió la señora,
atribulada. Ese niño tiene diferente padre
que los otros ocho". "Lo sabía dijo con un
gemido don Feneció. Pero no quiero irme
de este mundo con la duda. Dime: ¿quién es
el padre de esa criatura?". Respondió do
ña Aspidia: "Tú"... Me da pena decirlo, pero
en la lucha entre la economía y la política
siempre a final de cuentas saldrá vencedo
ra la economía. Tenía razón Marx, con igual
pena lo digo, cuando hizo de lo económico
el principal motor de la actividad humana.
La economía es estructura; superestructura
todo lo demás. El poder es muy poderoso,
pero el dinero es más poderoso aún. Por eso
acertó también Carlos Hank González, quien
dijo en frase mil veces repetida que un po
lítico pobre es un pobre político. Cuando se
va el dinero las consecuencias son mil veces
más funestas que cuando el amor se va. La
mayor causa de divorcios no está en la ca
ma, sino en la bolsa. En igual forma los paí
ses de donde huye el dinero ese gran co
bardón entran en apuros. Díganlo si no Cu
ba y Venezuela, cuya economía se debilitó al
tiempo que sus dictaduras se fortalecían. Un
gobernante que hace salir de su país el di
nero, o que estorba que venga por temor de
los inversionistas, no es un buen gobernante.
Esto que digo suena a capitalismo, es cierto,

pero cuidar los capitales es de importancia
capital... En la cama la esposa del provecto
señor le comentó, enojada: "Ya veo que no
ahorraste nada para la jubilación"... La piz
pireta chica le dijo a su tímido pretendiente:
"Quiero un hombre guapo, musculoso, sim
pático, agradable, inteligente y rico, Juan".
"Qué lástima se condolió el muchacho. Lo
único que soy de todo eso es Juan"... Ava
Pola, famosa actriz de Hollywood, declaró
en rueda de prensa: "Estoy celebrando mis
bodas de plata matrimoniales". Le pregun
tó un reportero: "¿25 años de casada?". "No
aclaró Ava. 25 matrimonios"... Hacía mucho
tiempo que esta columna no tenía proble
mas con doña Tebaida Tridua, presidenta ad
vitam interina de la Pía Sociedad de Socie
dades Pías y censora de la pública moral. (Y
también de la privada, cuando se atraviesa).
La ilustre dama leyó el chascarrillo que en
seguida viene y sufrió un episodio de pitan
ga que la dejó extenuada y macilenta. Las
personas con repulgos de pudicia deben
apartar la vista de ese vitando cuento... Lo
retela casó con Leovigildo. La noche de las
bodas el flamante marido le hizo a su dulci
nea una confesión: había perdido un pie en
un accidente, pero usaba uno artificial. Tal
circunstancia no fue óbice para que los re
cién casados disfrutaran a plenitud su noche
nupcial. Bien dijo el clásico latino: "Omnia
vincit amor". El amor todo lo vence. No sé
cuál de todos los clásicos latinos lo dijo, por
que hay muchos. Según el padre Pólit pasan
de 54. Al día siguiente de la noche ante
rior Loretela llamó por teléfono a su madre,
aprovechando que Leovigildo había salido,
y le dijo: "Mami: Leovigildo no tiene un pie".
"Que eso no te preocupe respondió la sabia
señora. Tu papá no tiene ni la décima par
te de esa medida, y bien que nos la hemos
arreglado"... FIN.
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Denunciar
es tu derecho

Ser víctima de un delito es una
experiencia que no se le desea
a nadie. Recuerdo del enojo y

frustración que sentí cuando roba
ron mi casa, hace ya casi tres años:
tuvimos que estar 8 horas en el MP
para que nos atendieran, nos hacían
sentir que era un favor y quien cap
turaba la carpeta hasta se tomó un
break para cenar.
Esas prácticas han provocado,

desde hace décadas, que la ciudada
nía prefiera no denunciar. A veces
porque siente que no la van a aten
der, otras porque cree que le van a
pedir dinero y algunas más debido a
que desconfía del proceso.
Afortunadamente, por primera

vez en la historia de la procuración
de justicia en la Ciudad de México,

desde este martes existe un meca
nismo de supervisión y denuncia
para combatir las malas prácticas en
oficinas del Ministerio Público.
En conjunto, autoridades de la Je

fatura de Gobierno, la Fiscalía Ge
neral de Justicia y el Consejo Ciuda
dano lanzamos una campaña para
reporte y denuncia de actos de co
rrupción o mal servicio.
¡No hay mejor arma contra la

impunidad que la denuncia ciu
dadana! Sé que no es fácil después
de haber sufrido un robo, acoso,
violencia familiar o cualquier otro
delito, pero si denunciamos pode
mos transformar el enojo y la frus
tración en justicia.
Y ahora nadie puede negarte el

servicio. En cada una de las 70 ofi
cinas del MP hay un teléfono rojo
desde el cual se puede marcar a la
Línea de Seguridad 55 5533 5533 pa
ra generar un reporte que será cana
lizado de inmediato a las represen
tantes de la Jefa de Gobierno.
¡Denunciar es tu derecho! Nadie

puede condicionártelo, estamos pa
ra acompañarte 24/7 y gratis.
—@guerrerochipres
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CIBRAN SE PONE SERIO
La historia que mejor se vende

de Gibrán Ramírez Reyes es
que es parte de la cultura del
esfuerzo (Coloslo y Zedillo en
los 90 s) y esa narrativa más

"Un pacto desde abajo" contra la buro
cracia tiene origen en un aliado que sabe
de este negocio; lorge I ,uls Fuentes, que
tuvo el ingenio de convertir la disputa
política del partido, que no entiende que
es una Institución activa en un ecosiste

ma electoral, en un asunto de proyecto.
Pocos recuerdan que hace cinco años
quien paseaba a Gibrán era Hernán Gó
mez. F'.l politólogo. boy candidato a dirigir
Morena, escribía en un periódico de Gue
rrero llamado El Sur; y su examigo, Her
nán Gómez, hoy lo balconea cada vez
que puede. Gibrán preocupa a Mario Del
gado, que cada vez lo ve más cerca. .Sigue
abajo, pero como dice el dicho: Caballo
que alcanza, gana. ¥ si no pregunten a
Felipe Calderón.
Nos cuentan algunos veci

nos de Meza que ahora sí
van a poder dormir tran
quilos. Ya no se van a des
pertarán cada hora durante

las madrugadas para verificar que hay
agua. F.l gobierno estatal les cumplió el
mejorar la red de agua potable al susti
tuir la infraestructura hidráulica obsole

ta, con todo lo que implica mover una es
tructura subterránea en una zona densa

mente poblada. Los beneficios impacta

rán a más de un millón de habitantes en

salud pública, sanidad, economía fami
liar, impulso al comercio, plusvalía de in
muebles, cuidado del recurso.
En Chiapas.el atractivo político

principal es la presidencia
municipal de Tuxtla Gutié
rrez. Uno de los más inquietos
es Carlos Morales que busca la

reelección, pero 110 cuenta con el apoyo
de su partido Morena y del gobierno
actual que no quiere perder la capital.
Otro galio es Francisco Rojas Toledo más
Ma rcelo Toledo, presidente de la Junta de
Coordinación Política, Otros interesados

son el diputado local, Emilio Salazar. Pa
co Fojas es otro de los fuertes, pero ya no
tiene partido porque el PAN lo expulsó y
Willy Ochoa, el gobernador interino, tras
la salida de Manuel Velasco encabeza las

apuestas.

El 807» de los trabajadores de
los Cabos están sin empleo
por la suspensión de activida
des turísticas y la presidenta
Municipal. Armida Castro, no

ímplementa un plan de reactivación, Al
conírario. se ie fue encima a los conduc

tores de plataformas digitales a pesar de
que no están infringiendo la ley, no hay
una regulación vigente para Empresas de
Redes de Transporte (ERT's), no obstan
te, las autoridades se las han ingeniado
para multarlos con 25 mil pesos.
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SIN PROTOCOLO
LA CORRUPCIÓN ES
CONSUSTANCIAL

JOELSAUCEDO
El robo de piedras preciosas es

un asunto politiquero, y no
hay nada de qué preocuparse.

Asi ¡o expresó el Presiden
te Andrés Manuel López

Obrador al ser cuestionado sobre la co

rrupción en el Instituto para Devolver al
Pueblo lo Hobado.

Pero no sólo eso, a todos los fundo ¦
narios de su administración les pidió
"lealtad a ciegas" al "proyecto de trans
formación".

Incluso dejó en claro que se puede
torcer la ley "por la maraña de normas
que impiden avanzar para hacer justi
cia".

Después de escachar esto surgieron
!as dudas que se explican de inmediato
por si* solas.

Así es como se entiende que el triste
mente célebre señor de las ligas, Rene
Cejar ano Martínez, forme parte de la
"cuarta transformación".

También que ya no aborde el tema de
su hermano Pío captado recibiendo bol 
sas repletas de dinero para su campaña.

Y que haya desaparecido la subse
cretaría de Gobernación, sin haber in
vestigado o denunciado las acusaciones
en contra de su extitular, Ricardo Peralta.

Entonces, para el Presidente también
son normales los escándalos de corrup

ción en los que se ha relacionado a Ma
nuel liartlctt.

O bien, lo que se ha dicho de 3a polé
mica pareja Irma Eréndira Sandoval y su
esposo Ichn Ackerman.

En realidad la corrupción es consus
tancia a la deformada "cuarta transfor

mación". Los ejemplos sobran en el en
torno del Ejecutivo Federal.

lo ideal sería que explicara en esas
extensas conferencias, cómo vivió sin
trabajar tantos años.

¿De dónde salieron los recursos para
recorrer día y noche toda la República?
¿Los gastos de hospedaje, transporte e
infraestructura para mítines?

¿El pago de servicios de sus domici
lios como luz. agua, teléfono, colegiatu
ras y exquisitos gastos de sus familiares?

¿Todo lo anterior es justo? ¿Lo avala
el pueblo sumido en la pobreza?

PROSPECCIÓN,,, El Sindicato Nacio
nal de Trabajadores Mineros, Metalúrgi
cos, Siderúrgicos y Similares de la Repú
blica Mexicana, acordó con la empresa
Newmont Corporation que administra la
mina "El Peñas quito", un incremento sa
Larial de 7% y 5% en prestaciones para
ios 2 mil 160 trabajadores que laboran en
la mina de Mazapil, Zacatecas.

Twitter: @JoelSaucedo
$auced0sj<g}yahü0.c0m.mx
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VÍA LEGAL
EL "TRIBUNAL" PE

FACEBOOK

MARÍA FERNANDA MATUS
ace unos meses,
Facebook dio a
conocer a los 16

primeros miem
bros de lo que
algunos medios

han bautizado como su "Tribu

nal Supremo", que en realidad
es un Consejo Asesor de Conte
nidos que deberá llegar a 40
miembros independientes.

Esto significa que, si bien Fa
cebook, puede controlar los
contenidos en su enorme espa
cio digital donde converge un
tercio de la población mundial,
las personas, grupos, institucio
nes o empresas que sean "limi
tadas" ü sobre las cuales Face
book ejerza "censura", tendrán
el "derecho" de apelar esta de
cisión y es aquí donde entra en
juego el Consejo que revisará
las apelaciones que los afecta
dos presenten ante facebook y
emitirá una decisión que será
vinculante para la empresa, es
decir, deberá ejecutarla.

Resulta por demás intere

sante que Facebook haya to
mado esta iniciativa, con lo cual
genera alianzas con figuras in
ternacionales y organismos de
defensa de derechos digitales
de la talla de una ex primera mi
nistra de Dinamarca, un ex di

rector de la organización Arti 
culo 19 y ta directora de la Fun
dación de los Derechos Dígita
les, estos últimos organismos de
alcance mundial por la defensa
de la libertad de expresión y de
los derechos relacionados con

el mundo digital,
Pero lo más interesante es

que, de alguna manera, se some
te a un ente que podría ser consi
derado un "Poder Judicial", fun
dado bajo sus propias "leyes" y
mecanismos de "gobierno" que
son los que sientan las bases so
bre las cuales las personas pue
den interactuar en esa red social

y en su plataforma Instagram. Es
decir, suma un poder más a su
propio "país" digital.

Dadas las presiones que al
gunos gobiernos estaban po
niendo sobre Facebook por
cuestiones sobre violaciones a
la privacidad y tolerancia. Eas
fake news y discursos de odio,
la respuesta del gigante mun
dial parece ser del mismo lama ¦
ño que las presiones: es decir,
Facebook deja en su propio te
rreno (y tío en el de los gobier
nos de los países donde tiene
influencia) las decisiones rela

tivas a qué puede ser censurado
de sus redes.

Aún cuando el Consejo sea in

dependiente, su creación confir
ma su estrategia de que lo que
pasa en Facebook se resuelve
ahí, sin injerencia de los gobier
nos o sistemas judiciales de los
países a los que llega su servicio,
ni de los organismos de derechos
humanos internacionales.

Además de resolver apela
ciones de los usuarios de Face

book, el Consejo podrá conocer
asuntos que la propia empresa
ponga a su consideración para
tomar decisiones sobre conte

nidos que se deban retirar o de
jar en sus espacios, vamos en su
propio país.

Eas decisiones del Consejo
serán vinculantes e inapelables,
lo que significa que Facebook
deberá implementarlas "a me
nos que hacerlo suponga infrin
gir la ley".

En la página del Consejo Fa
cebook señala que "La Junta re
visará si el contenido es coheren
te con las políticas y valores de
Facebook e Instagram, así como
el compromiso de defender la li
bertad de expresión dentro del
marco de las normas internacio
nales de derechos humanos".

Esto significa que, además,
la propia empresa estaría, motu
proprio, apegándose al Sistema
Universal ele los Derechos Hu
manos.
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TEXTUALES
EDUCAR Y ENSEÑAR
ADALBERTO VILLASANA
Es un elemento fundamental

en la formación de las nuevas

generaciones el retomar la
educación en d seno del ho

gar, la escocia enseña, dota a
las nuevas generaciones de conocimien
tos y habilidades para desarrollarse en el
ambiente académico y laboral, pero los
valores se adquieren en casa. Una for
mación integra] ayudará a tener menos
embarazos en adolescentes.

El cambio empezará por una educa
ción sólida de niñas y niños, de hombres
y mujeres, educar, enseñar y formar.

En la actualidad el impacto del emba
razo adolescente en México es muy alto.
Los adolescentes y jóvenes representan
el futuro de cualquier sociedad, por ello
se debe trabajar en que su etapa de for
mación sea la más adecuada: deben vivir

a plenitud esa etapa de su vida que de
ben vivir con alegría, porque luego ten
drán muchos años para cargar diversas
responsabilidades.

Habrá que retomar la comunicación,
en confianza de padres a hijos y vicever 
sa; recobrar ese México que se perdió en
algunos hogares.

El embarazo adolescente representa
un problema social y económico impor
tante para México, Cada año los servicios
públicos de salud de México destinan

cerca de 6 mil millones de pesos mexica
nos para atender embarazos y partos de
adolescentes.

Además, los costos de oportunidad
derivados del embarazo adolescente y la
maternidad temprana tienen un impacto
educativo, laboral, social, sanitario y fis
cal para el país.

De acuerdo con el Fondo de Población
délas Naciones Unidas (UNFPA), tanto el
embarazo como la maternidad a tempra
na edad pueden afectar negativamente
distintos aspectos de la vida de una mu
jer, como son los ámbitos educativo y la
boral.

El 67.4 % de las mujeres que fueron
madres en la adolescencia nunca han co

tizado en un sistema de seguridad social.
Sus ingresos anuales resultan 31.6% me
nores a los de quienes fueron madres en
edad adulta. El 26 de septiembre es el
Día Mundial de la Prevención del Emba

razo no planificado en Adolescentes.
Textualmente hay que decirlo: en

México la Estrategia Nacional para la
Prevención del Embarazo en Adolescen
tes (EN APEA), busca reducir el número
de embarazos adolescentes en México y
erradicarlo en niñas entre 10 y 14 años y
esto se logrará sólo con la participación
de la sociedad en su conjunto.

En Twitter @TXTUALes
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Morena respetará decisión
de la Corte: Monreal

Ante las versiones de que la resolución
de 1a Suprema Corte vendría en senti
do negativo, con una declaración de

inconstitucional idad para realizar la con
sulta y así enjuiciar a los expresidentes, el
senador Ricardo Monreal fue muy claro
ayer.

Mediante sus redes sociales dijo que la
mayoría legislativa respetará la decisión de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), sobre la constitucionalidad de la con
sulta popular para enjuiciar a los expresiden
tes.

Pero dejó en claro que se va a imponer la
razón, el buen juicio y se atenderá el re
clamo de justicia de la ciudadanía.
Señaló también que vivimos en un Estado

de derecho, no debemos alterarlo; vivimos
bajo el principio de legalidad y todos tenemos
que observar lo que el máximo tribunal de jus
ticia diga, resuelva y emita.
Ante esa filtración en medios de que ya

existe un proyecto a cargo del magistrado
Luis María Aguilar Morales, cuya resolu
ción es en sentido negativo, lo que significa
que se declaran inconstitucionales la consul
ta y la pregunta.
Por ello, a pesar de las filtraciones, él pro

yecto aún debe ser valorado, deliberado y
discutido en el Pleno de la SCJN por lo que
representa y por el tema trascendente para la
nación.

INFORME DE MICHER

Por otro lado, la destacada senadora por
Cuanajuato. Malú Micher Camarena, rindió
ayer su segundo informe de labores arropada
por nada más, y nada menos, que por quien
coordina a la mayoría del Senado, Ricardo
Monreal Avila, y el presidente deJ Senado,
Eduardo Ramírez, con todos los simbolis
mos que ello implica.
La senadora morenista dijo que llega a este

segundo año de trabajo de la LXIV Legisla
tura en un contexto global que no esperába
mos, donde la irrupción de covid19 cambió
intempestivamente la vida cotidiana de millo
nes de personas y ha demostrado la enorme
fragilidad de los sistemas sociales caracteri
zados por las desigualdades.
El virus. dijo, ataca a todas las personas, las

condiciones de vulnerabilidad de las distintas

ciases y grupos sociales son diferentes; de ahí
que la idea de igualdad de derechos que
caracteriza a los movimientos y gobiernos de
izqui erda en todo el mundo debe ser conside
rado como un gran acierto.
Y por ahi se fue¡ porque señaló que las y los

legisladores de 1a 4." Transformación han con
tribuido para construir la enorme fortaleza con
la que llega el presidente López Obrador a su
segundo año de gobierno, porque desde 2018
le han cumplido a la gente y hacen realidad las
promesas de campaña.
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Un informe cajonero, pues
El que si le entró de lleno a los temas can
dentes no podría ser de otra forma, fue eJ
poiémíco senador Monreal Avila, quien
soltó que México vive una profunda trans
formación en sus instituciones.

Monreal dijo, palabras más, palabras me
nos, que México vive un momento particular
mente complejo, lo que hoy vivimos es una
normalidad democrática.

Aseguró que las actuales circunstancias no
nos deben de asustar, debido a que son proce
sos democráticos que hacen visibilizar las
voces que no se escuchaban, que hacen apa
recer rebeliones que nunca creimos se dieran.
Nosotros diríamos que el que no quiera ver

fantasmas que no salga de noche, porque
Monreal señaló que vemos manifestaciones,
inconformidades, expresiones de protestas y
a mí me parece que el país está vivo. "Es un
reflejo de lo que despertó el 2018 en un pro
ceso inédito, donde ahora fados ¿enemas voz",
apuntó.
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Fortaseg

Muchos presidentes municipaLes
están preocupados por La des
aparición deL programa federaL de
FortaLecimiento para La Seguridad
(Fortaseg), que muchos Les ayudaba
para precisamente fortaLecer estas
áreas. De hecho Los diputados pa
nistas Anuar Azar Figueroa y José
Antonio García García señaLaron

que eLiminar este programa sería
un gran goLpe para Los gobiernos
municipaLes. Ahora eL presidente
municipaL de HuixquiLucan, Enrique
Vargas del Villar, LLamó a La federa
ción a no desaparecer eL Fortaseg,
porque Los gobiernos municipaLes
se quedarían sin recursos para La
seguridad púbLica, porque son 4 m¡L
miLLones de pesos, que de ser retira
dos incrementarían La deLincuencia

y sería tanto como ir en contra de
Los ciudadanos y de La seguridad pú
bLica LocaL, por Lo que Los aLcaLdes se
preparan ya para ir a dar La batalla
en La Cámara de Diputados para que
no se elimine este programa.

EL expresidente municipaL de Tecá
mac Eduardo Bernal fue nombrado

delegado deL Comité Ejecutivo Na
cional de su partido en Baja Califor

nia. La Llegada de Eduardo Bernal
es una avanzada de La candidatura

deL empresario Jorge Hank Rhon a
La gubernatura.

EL dirigente de La asociación civil A
Sumar, Adrián Sánchez, continúa
con su trabajo social muy fuerte en
Nicolás Romero. EL dirigente social
comenta que no son tiempos de pin
tar bardas, sino de apoyar a La gente
que tanto Lo necesita en esta difícil
situación económica por el Covid19.

EL exdiputado Emilio Ulloa se
mueve por todos Lados para ganar
adeptos, en su búsqueda de La se
cretaría general de Morena. Ulloa no
se cansa de repetir que es La hora de
La unidad y de que Morena retome
La normalidad, que cuente con una
dirigencia nacional legaly democrá
ticamente electa, con La que deben
trabajar todos juntos a favor deL
pueblo de México, así como para
respaldar eL trabajo que lleva a cabo
eL presidente López Obrador.

En CuautitLán eL alcalde Ariel

Juárez Rodríguez supervisó Los
trabajos de apoyo a Las colonias
afectadas por Las Lluvias.
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El llanto de los pillos

Contra lo que digan los fifís, los conservadores y las
figuras del pasado, como los ex gobernadores, ex alcal
des y empresarios que a la sombra del poder hicieron
grandes fortunas, los datos fiscales de la Secretaría de
Hacienda muestran avances en la lucha contra la co

rrupción, y nos hacen entender la molestia de estos
personajes que con todo se aferran al pasado para no
perder sus privilegios, no se han dado cuenta que sus
amigos tricolores ya no están en el poder.
La información de Hacienda indica que se han cap

tado 60 mil millones de pesos más por impuestos en
2020 que en el 2019, a pesar de la pandemia, y eso le da
otra perspectiva a la administración, ahora resulta difícil
negar que en el pasado había un gran cochinero en Ha
cienda y en el sector empresarial, con aval del presiden
te, que le generaba grandes pérdidas al erario público
y enriquecía con grosería a unos cuantos mal paridos.
Hay más datos que aporta la titular del Sistema de

Administración Tributaria, Raquel Buenrostro, que for
talecen las evidencias de la puerqueza con que se mane
jaban las finanzas en la Nación en manos de los priístas,
esos pillos que ahora piden el voto de los mismos ciu
dadanos que engañaron, estafaron, empobrecieron, y les
negaron la posibilidad de un empleo y de salarios que
les permitieran cubrir sus necesidades básicas como
ejemplo, el hecho de que en el sexenio de Peña Nieto
se condonaron impuestos por un monto de 246 mil 336
millones de pesos, y el 84 por ciento de esta "lana" se
e condonó a empresarios, amigos del Presidente. Así
se manejaba la Nación.Y con seguridad que parte se
iba, en agradecimiento, a las cuentas personales de los
funcionarios de ese entonces.

Las casas blancas, con dineros mal habidos, se aca
baron, las grandes fortunas con orígenes inexplicables
se combaten, y eso es lo que motiva la protesta de los
que piden los dejen seguir robando; de ese tamaño es
su cinismo, sólo comparable con su desvergüenza y sus
fortunas.

Por suerte, Santiago Nieto ya trabaja en la revi
sión de cuentas, y se han congelado más de doce mil
cuentas bancarias. Si complementamos la información
de Hacienda y de la Unidad de Inteligencia financiera
podemos comprobar que las acciones van contra los
empresarios corruptos y ex funcionarios de gobierno
de su misma calaña, y eso no lo soportan los ladrones
por eso el llanto.
Corral, malo y llorón
Corral se creía que al presidente le iba a ganar, y eno

jado porque le vigilan el manejo de los recursos corrió
de la mesa de trabajo al delegado federal, argumentando
falta de confianza. El gobierno Federal respondió retí
rando al gobierno del Estado de la mesa de seguridad, y
por poco le da un infarto a Corral.
Enseguida acusó revanchismo y lo que se le ocurrió

en su irresponsable cabeza.Y no es que le preocupe la
seguridad de la sociedad, nunca realizó ninguna acción
contra la mafia, le preocupa, yo creo, no tener informa
ción que filtrar para prevenir a los malos de las acciones
del Gobierno federal.

Mucho ojo con Corralito, es muy pillo, tiene miedo
de perder Chihuahua y que le revisen sus cuentas, por
eso quiere imponer a su títere mayor, Madero. En su
desesperación actúa con torpeza. Ha llegado al grado
de obligar a los trabajadores de su gobierno a que gra
ben videos de apoyo a Madero, diciendo que lo quieren
como gobernador. Y los ridículos que nos faltan por
ver.
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^Asegurar la vida

Cada día es más complicado
asegurar la vida, ya no digamos
un futuro común, en un planeta
que no acierta a despojarse de
sus miserias irresponsables y a
despejar horizontes claros. De
ahí, lo importante que es alzar
la voz en contra de este dilu

viar mundano, verdaderamen
te catastrofista por su alcance
global, que nos deshumaniza y
pervierte como jamás. Los ac
tuales sistemas educativos, de
salud o productivos, hace tiem
po que son ineficaces. Lo sabe
mos. Además, todos de algún
modo, nos hemos visto involu
crados en estas injustas reali
dades. Sin embargo, nos faltan
actuaciones concretas, com
promisos leales y sensatez en
la continuidad del trabajo por
alcanzar otras atmósferas más

armónicas, que nos cercioren,
cuando menos de tranquilidad,
en un mundo excesivamente

oprimido por todo tipo de ar
mas. Los Estados, desde luego,
no se pueden desentender de

estos escenarios de desastre,
ni tampoco desatender a su
ciudadanía. Tiene que haber
una previsión gubernativa, en
todo caso y siempre, sobre lo
que puede hacer una sociedad
ante una situación de desastre.

Indudablemente, los nau
fragios no son para hacer di
videndos, han de servir para
repensar sobre el acontecer
de tantas esclavitudes y explo
taciones; pues, para asegurar la
vida, lo prioritario es velar por
la seguridad de las personas, y
también, por la sostenibilidad
de las empresas y los puestos
de trabajo. En consecuencia,
hay una gran responsabilidad
social, también de los gobier
nos, de asumir cada cual sus
funciones, para poder recupe
rar y llevar a su plenitud, aque
llos derechos pisoteados y de
beres olvidados. No se puede

asegurar nada, si empieza por
fallar esa natural comunión de

amor, el desprendimiento en
la familia; o esa conciliación
con la naturaleza de la que
formamos parte, también la
omitimos, convirtiéndonos en
meras máquinas sin corazón
alguno. Ahora bien, jamás hay
que perder el anhelo de cam
bio, lo importante es la con
vicción de rectificar, de hacer
equipo, de trabajar unidos para
superar las divisiones.
Por eso.es significativo sem

brar abecedarios de esperan
za, en la confianza de que las
dificultades puedan convertir
se en fuertes promotoras de
savia y de supervivencia en
abundancia, transformando los
dolores en alegrías y las duras
noches en días. Cuidar de la

fragilidad de las gentes y de
los pueblos significa proteger
la vida y dar luz, simboliza ha
cerse cargo del presente en su
situación más desdichada, y ser
hábil para dotarlo de decen
cia, lo que requiere que pueda
obrar según su libre elección
vivencial. Por desgracia, el de

coro de toda vida no se ha
mundializado. Santa Teresa de

Jesús, aposto por "vivir la vida
de tal suerte que viva quede
en la muerte"; quizás, porque
justo en ese instante de morir:
uno realmente comienza a es

tar, a hallarse tiernamente y a
coexistir eternamente.

En ese asegurar la existencia,
nos va todo, la dignidad es una
palabra clave que tenemos que
poner más en práctica los hu
manos, porque significa avan
zar en el reconocimiento de

derechos inalienables, de los
que ningún ser humano pue
de ser privado; y, menos aún
en beneficio de negocios de
compraventa. Sin duda, es fun
damental activar una cultura

de obligaciones y de derechos
que nos aleje de esa fuente de
abandonos, de pérdida de vín
culos, en beneficio de multitud
de conflictos y violencias.
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Freno a la consulta popular
Para nadie, ni para el propio presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, fue una sorpresa el proyecto del ministro Luis
María Aguilar sobre declarar inconstitucional la multici
tada consulta para decidir si se enjuicia a los expresidentes
de México. Lo anterior porque, como le anticipamos en este
espacio, el ejercicio propuesto desde el Ejecutivo federal
resultaría violatorio de los derechos humanos y tenía que
detenerse en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. La
discusión del asunto se realizará el próximo 1 de octubre,
cuando se espera quede concluido sin cabida a algún recur
so de impugnación. Y, dicen los especialistas, es muy difícil
que la votación sea en sentido contrario al proyecto. ¿Será?

A recuperar 'movimiento
naranja' en la CDMX
Dicen que en el Movimiento Ciudadano, de Clemente Cas
tañeda, se planteayauna estrategia electoral sin alianzas
encaminada a recuperar el registro en la Ciudad de México,
ganar varias posiciones en el Congreso e incluso pelear por
una alcaldía en 2021. Además, aseguran que en próximos
días tendrán una definición de todas las plazas que podrían
pintar de naranja, a lo largo del país, sin recurrir a frentes
con otros partidos políticos; alaparde definirsi, sobretodo
en el sureste, se sumarán a las propuestas electorales que
alistan elPAN, PRDyPRI. ¿Será?
Inicia la carrera en Michoacán
Mientras que en Morena los j alone os y patadas baj o la mesa

(y sobre la mesa) se dan todos los días rumbo a la elección
de presidente y secretario general, y en el PAN sigilen
adormilados sin asomar la cabeza, en el PRD ya comienzan
a surgir con claridad los nombres de sus posibles candida
tos en la batalla electoral de 2021. Uno de ellos es Carlos

Herrera Tello, actual secretario de gobierno de Michoacán,
quien todo apunta, levantará la mano para buscar la can
didatura, primero, y luego la gubernatura, que actualmente
encabeza Silvano Aureoles. ¿Será?

Los logros de Carreras
Como presidente de la Conago, Juan Manuel Carreras ha
sido un factor de integracióny de diálogo entre el Gobierno
federalylos estadosy, de acuerdo conlapropia Secretaría de
Gobernación, esta comunicación fortalece la República, a pe
sar de que un grupo de gobernadores, integrados enla Alian
za, no concuerda con esa Conferencia. Hoy el gobernador de
San Luis Potosí dará su VInforme en el que se espera d estaque
los logros enmateriade Salud, Economíay Seguridad. ¿Será?

Llega otro Herrera
El que ha de estar muy feliz es Arturo Herrera porque
luego de que se corrió el rumor de que iba a renunciar a la
Secretaría de Hacienda, no solo no se fue, sino ya tiene a un
hermano enla élite del Gobierno de la4T: Tonatíuh, como
subsecretario de Medio Ambiente. Se suma alos secretarios

con familiares en altos cargos, como la titular del Trabajo,
Luisa María Alcalde, con su herma na Bertha en la Se ere
taría de Seguridad Ciudadana... nadie puede negar que la
familia es muy importante en esta administración. ¿Será?
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Guerra del agua en Chihuahua
no es crisis de seguridad

Ante la ausencia o impe
ricia de la Secretaría
de Gobernación como

dependencia encarga
da de las negociaciones políticas
federales, la crisis en la presa de La
Boquilla, Chihuahua, está siendo
escalada por el Gobierno chihua
huense con una agenda politizada.
Luego de haber azuzado a la po

blación para agredir a fuerzas de la
Guardia Nacional y del Ejército y
aceptada su responsabilidad en la
entrega de agua a EU, el goberna
dor panista Javier Corral ha busca
do capitalizar un problema delica
do que ya enfrentó a población civil
con las fuerzas de seguridad.
La crisis en La Boquilla tiene dos

agendas: ¡apolítica del aguayla de
seguridad para proteger instalacio
nes estratégicas. El subsecretario
federal de Seguridad y Protección
Ciudadana, Ricardo Mejía Berdeja,
ha tenido que atender la seguridad
y de paso responder a los conflictos
políticos azuzados por el gobernador
Javier Corral enla construcción de su

candidaturapresidencialpara2024.
Corral primero participó en el

apoyoaagricultoresque expulsaron
con violencia a las fuerzas de seguri
dad de la presa y luego afirmó que
Chihuahua sí cumplirá con el com
promiso de entregar el agua aEU
Uno de los temas más sensibles

es el de la seguridad. Corral acusó
al Gobierno federal de militarizar

la crisis en La Boquilla, cuando la
pasiva autoridad local fue rebasada
por la población. La presencia de
fuerzas de seguridad en la presa no
puede ser una militarización cuan
do se trata de un tema de seguridad
nacional y de instalaciones estra
tégicas. El gobernador Corral está
ofendiendo al Ejército y a la Guar
dia Nacional al acusarlos de milita

rizar la vigilancia de una presa.
La guerra del agua que está azu

zando el gobernador Corral es un
asunto político que tiene que ver
con la entrega de agua a EU que el
propio gobernador acepta, pero ya
contaminó la seguridad, porque las
fuerzas federales no pueden estar
en zonas donde la población civil
agrede y humilla a soldadosy guar
dias nacionales ante la pasividad de
las autoridades locales.

ZONAZERO

Los datos proporcionados por el
jefe de la Unidad de Inteligencia
Financiera de Hacienda, Santia
go Nieto, sobre la cartelización de
México ayudaría a entender las
razones del reforzamiento de la se

guridad publica como crisis de se
guridad interior y la participación
estratégica de las fuerzas armadas.
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Represento a un gran país

Si lo ha dicho en todas partes, porque
no decirlo ante la Asamblea General
de las Naciones Unidas.

No sorprendió que lo dijera, pues
es el mismo discurso, no importa cuando
se lea.
Pero ellos, los gobernantes del mundo no

son parte del electorado, son gente muy di
versa.

Pareció, solo pareció por un momento, que

sería una gran ponencia y apareció el mismo
discurso.

Sin importarle quien estuviera delante, otra
vez él, el presidente Andrés Manuel López
Obrador.
"Nosotros tenemos una extraordinaria

historia también de lucha por la libertad,
por la justicia, por la igualdad, por la defensa
de nuestra soberanía nacional... Hay tres
grandes transformaciones en la historia de
México: Primero, la Independencia... Una
segunda el movimiento de Reforma que en
cabezó un gran dirigente, un liberal, el mejor
presidente que ha habido en nuestra historia,
un indígena zapoteco: Benito Juárez García.
Se le conoció como "" El Benemérito de las
Américas..
Y aquí un gran paréntesis y por si cabían

dudas:
"Fue tan importante su proceder y su fama,

que Benito Mussolini lleva ese nombre porque
su papá quiso que se llamara como Benito
Juárez".

¿A quién estaba dirigido el mensaje?
Y continuó el Presidente hablando de las

transformaciones de México:
"Una tercera la Revolución mexicana de

1910... Ya hablé de la Independencia, de la
Reforma, de la Revolución y ahora estamos
empeñados, comprometidos en llevar a cabo
la Cuarta Transformación de la vida pública
del país; sin violencia, de manera pacífica".
El Presidente solo necesito poco más de un

cuarto de hora, para informar al mundo como
había solucionado algunos de los males que
padecía México, en su forma de entender la
realidad.

"Pues estamos apoyando abajoy de manera
directa al pueblo. Es de abajo hacia arriba, es
tamos destinando recursos que son fruto del

ahorro por no permitir la corrupción y fruto
también de la austeridad republicana, porque
ya no hay lujos en el gobierno".
Era el aviso de lo que estaba por llegar.
"Les comento que había un avión presiden

cial, existe todavía, pero está en venta, ya lo
rifamos y todavía vamos a venderlo".
Así el Presidente regaló sus consejos al

mundo.
Tal vez hizo falta, ante la Asamblea General

de las Naciones Unidas, un discurso con una
idea clara de lo que es México y su Gobierno.
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Allende, el compañero de la paz
Para matar al hombre de lapaz,

para golpear su frente limpia depesadillas
tuvieron que convertirse en pesadilla,

para vencer al hombre de lapaz
Mario Benedetti

Hace cuatro décadas, un lustro y dos
años que los golpistas asaltaron la
Casa de la Moneda en Chile. Iban en

busca del hombre de la paz, iban por
Salvador Allende.

Querían silenciar a Allende, al precursor de los
programas de asistencia a los adultos mayores, el
de la gratuidad de la educación y la descentrali
zación de la cultura a los barrios y pueblos, entre
otras tantas acciones de su Gobierno.

Querían silenciar al "Compañero Presidente",
al que rompió los paradigmas de la época y logró
asumir el poder por la vía del voto popular, for
jando asilo que se conoce como "la vía chilena al
socialismo".

Querían silenciar a Allende, que fue el pri
mer socialista que llegó al poder mediante
elecciones libres y populares. Este hecho marco
su triunfo y constituyó un hito definitivo en la
historia déla izquierda, al punto de dividir opi
niones entre quienes insistían que sólo la vio
lencia revolucionaria permitiría el acceso de
la izquierda al Gobierno, frente a los que pro
baron, como el caso de la Unidad Popular en

Chile, que era perfectamente posible el triunfo
de un gran movimiento popular con ideas de
liberación a través del voto libre y pacifico de
las grandes mayorías.
Después de cuatro décadas, un lustro y dos

años no lograron silenciarlo, al contrario, hicie
ron más grande al hombre. En pleno siglo XXI
su obra y su coraje siguen siendo ejemplo, sigue
vigente.
Después de cuatro décadas, un lustro y dos

años sus preceptos y pensamiento cobran
mayor relevancia, pues demuestran que su
esencia era cierta y sus teorías perfectamente
justas.
Los cambios políticos de una América, ayer

convulsa por las dictaduras, hoy decide sus go
biernos por vías democráticas, lo que representa
una lección, pues demuestra que la democracia
no es sólo un valor en sí mismo, sino un medio
necesario para el desarrollo.
Esto significa que hay que asegurar que el po

der, en todos sus niveles de Gobierno, se estruc
ture y distribuya de tal forma que dé voz y partici
pación a los excluidos.
Esos sonlos grandes aportes que hace Salvador

Allende a América Latina y al mundo. Esas son
las grandes experiencias que ofrece el hombre
de la paz, el líder, el estadista, al que no pudieron
acallar y aún sigue caminando por las grandes
alamedas.
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Frena desnuda a la oposición
Un grupo marginal de la derecha

mexicana ha obtenido notoriedad

por una decisión visceral del Go
bierno de la Ciudad de México. Al

frenar alFrente Nacional Anti Andrés Manuel

López Obrador (Frena) el Gobierno de Clau
dia Sheinbaum hizo que todo México volteara
a ver a Gilberto Lozano y sus poquísimos se
guidores que quieren derrocar al Presidente.
Que la administración de laj efa de Gobierno

haya decidido parar, frenar, a los manifestan
tes en Avenida Juárez (justo frente ala cancille
ría, que casualidad) refléjalapocasensibilidad
del área política del Gobierno de la CDMXpara
permitir el derecho de manifestación y libre
tránsito de los ciudadanos, aun manifestán
dose en contra de la propuesta del Gobierno.
Y así como Frena exhibió al Gobierno de

Sheinbaum, a otros que los dejó desnudos fue
a los opositores formales del Presidente. En
esa condición están el PAN, el PRI, los de Mé
xico Libre y lo que queda en el PRD. Ninguno
de los partidos políticos ha podido estructurar
una manifestación de inconformidad como la

que los extremistas que ya están en el Zócalo
han articulado.

¿Dónde quedaron las masas del PRI que
llenábanlas plazas para Colosio, Zedillo o Ma
drazo? ¿Dónde está el poder de convocatoria
del carismático Fox? En el PRD, sin Cuauhté
moc Cárdenas o López Obrador no son más
que un puñado de aliados del PRIAN que ya
perdió vigenciay que ya no cuenta.
Felipe Calderón y Margarita Zavala deben

estar muy preocupados por el avance de Fre 

na, que yalos rebasó por la derecha. Su orga
nización, en espera de que el Tribunal Elec
toral ratifique o no la negativa de otorgarles
el registro quedó en ridículo, pues a quien se
esperaba manifestándose con la fuerza de un
expresidente que tiene adeptos aún después
de su fallida y criminal guerra contra el nai
co era a Calderón. Pero no, Gilberto Lozano
ha demostrado más convicción opositora que
Alito Moreno, que Chucho Zambrano, que
Marko Cortés y que el propio Felipe Calderón.
Frena ha reventado a la oposición, la exhibió

débil y sin propuesta para enfrentar al presiden
te López Obrador. EnMéxico hay una oposición
blandengue que no merece servotadaenel2021.
La Letrina. Adrián Ruvalcaba es alcalde en

Cuajimalpa. Hace unos días decidió cerrar
una Unidad de Salud que se instaló en esa
demarcación para apoyar a personas conbaj os
recursos. Con el cierre del local, el alcalde usa
sus facultades con motivos políticos. Y es que
quien abrió ese centro de salud es el exdiputa
do Roberto Candía. El alcalde ve a unpotencial
adversario político en Candía y, con los recur
sos más burdos de un abogado de barandilla,
cierra ese lugar al que acudían personas que
buscaban prevenir daños en su salud. El alcal
de de Cuajimalpa debe comenzar a separar sus
intenciones políticas y las de sus allegados, y
dejar que la sociedad se organice para autoa
yudarse. Si ve en Roberto Candía un adversa
rio con el que puede perder su poder político
en la demarcación, que lo combata en el terre
no político. ¿Tendrá argumentos Ruvalcaba
para imponerse a Candia? Sus acciones dicen
que el alcalde Adrián Ruvalcaba va perdiendo.
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Porñrio y el fantasma
de Díaz Ordaz

áT^ík noviembre deW M Ml969enelMonu
Jf ¦ ¦mentó a la Revo

lución. Aún esta

ba fresca la herida provocada por
la sangrienta represión encabeza
da por el régimen de Gustavo Díaz
Ordaz en contra del movimiento
estudiantil organizado el año an
terior. La clase política se encon
traba reunida para conmemorar
un aniversario más de la gesta que
dio origen al sistema que nos rigió
durante más de siete décadas.

Un joven orador, líder de las ju
ventudes priistas, pronunciaba
esa mañana un discurso que ha
bría de acompañarlo a lo largo de
su carrera. Porfirio Muñoz Ledo

justificaba ante el Comandante
Supremo de las Fuerzas Arma
das de ese entonces la aplastante
respuesta oficial frente a lo que él
calificó como "los más antiguos
trasfondos reaccionarios (que) vi
nieron a condensarse enla idea de

que el deber más imperioso para
los mexicanos es disminuir la au
toridad del Estado e inventar un

nuevo régimen consti tucional".
Muñoz Ledo definió una de las

grandes "sabidurías" del sistema,
que era "mantener y reiniciar to
das sus reformas por una estrate
gia de sucesivas consolidaciones
políticas". El 68, para el novel fun
cionario, fue "unpunto sinretorno
de la historia mexicana que me

atreveré a llamar el momento de
nuestra madurez revolucionaria".
Veía claramente en el movi

miento estudiantil un intento por
frenar las tres décadas de desarro

llo que había registrado elpaís y se
pararlas de los tres decenios que le
restaban al siglo XXy que deberían
significar la culminación del pro
yecto revolucionario institucional.
Arrancaba la carrera de un hom

bre que habrá de reconocérsele en
el invierno de su trayectoria la per
severancia y capacidad de adaptar
se alas circunstancias delmomento.

Pasaron los sexenios y con ellos las
múltiples reinvenciones de México
como país. Ala par, la existencia de
Muñoz Ledo como figura de conti
nuidad, equilibrio o ruptura.
El PRI le dio la oportunidad,

además de presidir a ese partido,
ser subsecretario de laPresidencia,
Secretario del Trabajo, Secretario
de EducaciónPública, precandida
to presidencial, consejero cultural
enla Embaj ada de México en Fran
ciayrepresentante de México ante
la ONU, entre muchos cargos más.
Al no verse beneficiada la co

rriente política dentro del PRI que
buscaba una evolución democrá

tica para obtener la candidatura
presidencial en 1987, abandonó
las filas del tricolor. Fue fundador
del PRD, partido que presidió y lo
hizo legislador en dos ocasiones.

El PARM lo convirtió en candi

dato a la Presidencia de la Repúbli
ca. El PAN, a cuyo primer presiden
te, Vicente Fox, levantó el brazo
tras su victoria electoral, lo llevó
a vivir a Bruselas, Bélgica, como
representante de nuestro país ante
la Unión Europe a. Roto su vínculo
con el blanquiazul, volvió al PRD
de la mano de Andrés Manuel Ló

pez Obrador en su incansable ca
rrera por llegar a Palacio Nacional.
Una larga trayectoria llena de

aciertos, desaciertos e incongruen
cias. Al hoy aspirante a dirigente na
cional de Morena no dej ar á de acom
pañarlo aquel discurso adulatorio a
Gustavo Díaz Ordaz, personaje que
la historia ha colocado en una de los

peoresrincones del recuerdo.
Segundo tercio. Oscuro pano

rama para Méxicoy el mundo es el
que percibe el secretario general
de la OCDE, José Ángel Gurría. A
nivel global, la caída del Producto
Interno Bruto podría ser de 4.5%,
mientras que para nuestro país
podría alcanzar 10.2%.
Tercer tercio. Hoy más que

nunca se impone la necesidad de
mantener las medidas de sana

distancia. En octubre podría in
crementarse el número de casos

de Covid19 por el inicio de la tem
porada de frío y el repunte de la
influenza. Asilo prevé el subsecre
tario Hugo LópezGatell.
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Un concierto de inconstitucionalidades
No debía resultar una sorpresa que el

proyecto de sentencia de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) declarara inconstitucional la

propuesta de consulta pública para decidir si se
juzga o no a los expresidentes.
Ayer le comentamos en este espacio que la opi

nión de todos los juristas entrevistados al respecto
era que la petición no tenía sustento jurídico y re
presentaba un atentado a los derechos humanos.
El proyecto del ministro Luis María Agilitar es

contundente y ratifica las opiniones de los juris
tas entrevistados.

En la solicitud que hizo el presidente Andrés
Manuel López Obrador al Senado para la rea
lización de la consulta, retoma las acusaciones
de corrupción contra los expresidentes, Salinas,
Zedillo, Fox, CalderónyPeñaNieto.
Acusa que las privatizaciones representaron

un grave daño al erario, que se vendió el país, es
decir, todo lo que escuchamos en las mañane
ras diariamente.

Pero sin ofrecer ninguna prueba.
El ministro Aguilar concluye no es posible so

meter a consulta la aplicación déla Ley, tal y como
siempre se dijo en toodoooosss los espacios de
opinión.
La síntesis del lance la escribe el ministro Agui

lar, como un "concierto de inconstitucionalida
des que pudieran incidir negativamente en el
acceso a ¡ajusticia, la persecución de los delitos y
el Estado de Derecho mismo".

López Obrador enfocará sus baterías sobre la
Corte, pero no será sino otro pleito sin sustancia.
Falta aún que el pleno de la Corte discuta, el

primero de octubre, el proyecto del ministro
Aguilar.
Y no se ve, por ningún lado, cómo sería posible

que un jurista en esa posición pueda avalar ese
despropósito destinado a fracasar desde la mis
ma concepción del documento acusatorio.
Yaloque sigue.

El diputado Héctor Serrano envió una carta a
quien esto escribe para negar lo escrito en este
espacio.
El diputado, exsecretario de Gobiernoy de Mo

vilidad en el sexenio de Miguel Ángel Mancera,
negó tener vínculos con el comercio ambulante y
ser el responsable del centro de espionaje dado a
conocer por Mexicanos Contraía Corrupcióny la
Impunidad (MCCI) y Dromómanos.
En atención a su derecho de réplica, el diputa

do asegura que las afirmaciones son "absoluta
mente ¡Falsas" y que "evidentemente responden
a la inducción de intereses de actores políticos y
economicos.

"Jamás en mi trayectoria como servidor público
he invadido la privacidad de las personas. Niego
haber sido líder de ambulantes y, por el contra
rio, dirigí el programa para reordenar el Centro
Histórico. Desde las oficinas que encabecé jamás
generé un embate contra el ahora canciller Mar
celo Ebrard".

Serrano asegura que la información que aquí
se leyó tiene el objeto de "lastimar su imagen
pública'.
"No sería extraño que estas provengan de aque
llos que, a través de mi persona, pretendan lim
piar sus culpas".

Se parecen tanto al PRI, que no pueden en
gañarnos.
El audio que se hizo público de una conver

sación entre Bertha Luján y Alfonso Ramírez
Cuéllar en el que se escucha cómo se ponen de
acuerdo para ponerle el pie a Mario Delgado, es
un adelanto de la intensificación de la guerra inter
na de esta fecha al 11 de oc tubre, día de la elección.
Ya se sabía que Delgado no era el santo de la

devoción de quienes se dicen morenistas de ori
gen, pero al diputado eso no debería importarle si
tiene la bendición del primer dedo del país.
Como sea, todo apunta a la perredización del

proceso sucesorio enMorena: terminarán en el Tri
bunalElectoral delPoder Judicial de laFederación.
Ya lo verá.
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Los gobernadores no tienen quién les conteste

Es la marca de la historia nacional.

Todos los políticos, desde secretarios
de Estado a gobernadores, de embaja

dores a directores generales, quieren hablar
con el Presidente.

Se pelean por esa comunicación.
No importa el tema, lo mismo da para saber

si van bien, porque necesitan una palmada, o
para saber si corrigen.
Y si ni siquiera les contestan el teléfono,

como sucedió al exconsejero electoral Jaime
Cárdenas, viene la frustración.
Hablamos del instituto para robar alpue

blo lo devuelto o como se llame esa insignia
de Gobierno, pero la actitud es generalizada.
Palacio Nacional está blindado contra

quienes buscan un acercamiento hasta para

lo más elemental, como coordinar una gira
presidencial.
Allí la agenda nacional es propia rumbo a

las elecciones del 2021 y no se aceptan dis
tracciones y menos de adversarios políticos.
ESTADOS AISLADOS

Hable usted con cualquier gobernador.
Incluidos los de Morena, seleccionados per

sonalmente en 2018 porque le garantizaban
votos y triunfos.
Lo sufre en carne propia el tabasque

ño Adán Augusto López, cuya cercanía ha
dejado de ser fluida como los tiempos de cam

paña juntos.
Por esa lejanía el poblano Miguel Barbo

sa lucha a brazo partido por la obtención de
recursos propios para enfrentar una entidad
demandante.

Algunos conservan buena comunicación,
caso Claudia Sheinbaum ¿alguna duda
sobre el 2024? o el veracruzano Cuitláhuac
García.

Pero con los demás no hay ninguna línea
de contacto.

Ñola hay, comoconJaime Cárdenas para

la gran corrupción en el INDEP, para el pro
blema internacional de aguas en Chihuahua.
Tampoco por seguridad pública, donde

el todopoderoso en el gabinete es Alfonso
Durazo, por encima del general Luis Cre
sencio Sandoval o el almirante Rafael Ojeda
Guzmán.

Y menos en materia financiera, pues en la
Secretaría de Hacienda de Arturo Herre
ra ofrecen zanahorias a los gobemadoresyles
entregannegativas.
Por eso las protestas de los miembros de

la autollamada Alianza Federalista, quienes
propulsados por Silvano Aureoles, Enrique
Alfaro y Francisco García Cabeza de Vaca,
ya hablan de ir a tribunales en demanda de su
dinero correspondiente.
LLÁMENLEAOLGA
1. El aislamiento de los estados busca vías de

escape.
Una de ellas es la secretaria de Goberna

ción, Olga Sánchez Cordero, quien ha ins
tituido diálogos semanales en materia sani
taria.

Con esa representacióny trato institucional

acudirá hoy al informe del gobernador poto
sino Juan Manuel Carreras, presidente de
laConago.
Otros son el líder del Senado de la Repú

blica, Ricardo Monreal, y el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard
Otra vía de contacto podría ser Alfonso

Romo, pero el jefe de la Oficina de la Pre
sidencia no tiene el poder de principios del
sexenio.
Y 2. Está trazada la línea de Palacio Na

cional para postular a los 15 candidatos a
gobernadores donde habrá elecciones el año
próximo.
La información recogida habla de uno sólo

de ellos con autonomía para designar a quien
quiera con el requisito de garantizar el triunfo
de Morena.

Se lo digo: es Jaime Bonilla Valdez, donde
el mandatario ha sabido establecer un control

imposible en otros lugares.
Suena lógico: o Bonilla Valdez elige a su

posible sucesor, o se convierte en un obstá
culo invencible para el partido del Presidente.
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• AM LO y la corte. Luis María Aguilar fue elegido
ministro en 2009 con 91 votos en el Senado, es decir,
contó con el respaldo de tres fuerzas políticas. Al
declarar inconstitucional la consulta para enjuiciar
a ex presidentes, impulsada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, se pone en línea de tiro. La 4T
confía en que otros ministros le den la vuelta, pero
todo indica que quizá no sea así.

• Morena en guerra. Las posiciones dentro de Morena,
decantadas entre ultras y moderados, empiezan a deli
mitarse. Los próximos días serán cruciales, aunque hay
quien espera un manotazo desde Palacio Nacional para
calmar las aguas bravas...

• Conagua hace aguas. El brumoso caso de La Boquilla en
Chihuahua, que ya ha costado vidas, tiene en un estira
y afloja al gobernador Javier Corral con López Obrador.
Este jueves se supo de la renuncia de seis subdirectores
generales, lo cual hace ver que cruj e esa oficina y el agua
le está entrando por todos lados...

• Alianzas con el PRI. Aunque hay voces en el PAN que se
resisten a aliarse con el tricolor para casos específicos en
el 2021, nos dicen que hay fuerzas internas que empu
jan aun sí. Lo que nos cuentan es que con Movimiento
Ciudadano ven las cosas complicadas porque, aseguran,
hay acercamientos con personajes de Morena que buscan
darle la espalda a la 4T... ¿a poco sí?
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A lo largo de todo el país, el pro
yecto de Acción Nacional va ga
nando mayor fuerza, en medio
de los festejos de sus 81 años de
historia, incomodando cada
vez más a la Cuarta Transfor
mación. Pero le incómoda, más
que nada, porque le recuerda a
cada instante sus obligaciones
con todos los mexicanos y no
sólo con las tribus que esperan
su pedazo de botín debajo de la
mesa del poder. Le molesta y le
cala, la crítica pensada que ya
íntegra una oposición vibrante
capaz de señalar abiertamente
los errores que dejaron en rui
nas la economía nacional y la
vida de millones de personas
en todo el país. Una realidad

innegable que duele, pero que
sobre todo exhibe una profun
da debilidad en las políticas na
cionales que toca la médula de
la sociedad en medio de una de

las catástrofes contemporáneas
más duras. El desempleo se ha
impregnado con mayor fuerza
en los hábitos nacionales du

rante la pandemia, dejando a
México entre los países más
golpeados de América Latina,
pues de acuerdo a la Organiza
ción Internacional del Trabajo,
más de la mitad de los trabaja
dores dentro de nuestro país se
encuentran en riesgo de perder
su empleo. Una realidad que se
asomó en abril, cuando el Ine
gi anunció la pérdida de más de

12 millones de trabajos entre
los cuales arriba de 10 millones

pertenecían a la ínformalidady
dos millones eran formales. Y a

pesar que el desempleo bajó en
mayo poco más de 4%, la aguda
crisis se arreció en junio supe
rando los cinco puntos porcen
tuales. Es decir que el empleo
formal continuó cayendo, forta
leciendo las filas de la informa

lidad, dejando ver la urgencia
por aprobar medidas de contin
gencia como el Ingreso Básico
Universal (IBU) por 3 mil 207
pesos que legisladores del PAN
propusieron desde marzo.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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Felipe anda
sospechoso
MÉXICO ARDERÁ EN LLAMAS CON
EL REGISTRO DE MÉXICO LIBRE

Desde hace unos días, quien desapare
ció de los reflectores fue Calderón, quien
después de recibir el NO momentáneo
del INE para registrar su partido, Méxi
co Libre, dándole lugar a un orate llamado
Gilberto Lozano, a quienes los medios de
comunicación endiosaron cómo si se tra

tase del mesías que todo México esperaba.
Nunca he quitado el dedo del renglón

asegurándote que Lorenzo Córdova, pre
sidente del INE, se lavó las manos de una
manera excelsa ante todos los mexicanos,
pues de manera frontal y directa le dijo
NO a Felipe Calderón, sin embargo este
show aún no termina.

El tribunal electoral sigue deliberando
qué sucederá con ese partido, aún no da
el veredicto ñnal y los medios andan muy
distraídos cubriendo plantones con casas
de campaña vacías en vez de prestar aten
ción en lo que en realidad importa.
Algunos magistrados que forman par

te del Tribunal Electoral tienen una gran
responsabilidad en sus manos, que bien
p od r ta ser co rrompida por unos cu antos
millones de pesos para que Felipe Calde
rón y Margarita Zavala canten victoria.
Considero que todo el show del regis

tro de este partido ha sido " telenoveles
co", en los primeros capítulos, el villano
de la historia (Felipe Calderón) generó
tanto odio en los televidentes que no per
mitirán se salga con la suya.
Tal parece que los capítulos de esta te

lenovela están escritos desde hace años,
donde los villanos, al parecer, se saldrán
con la suya y solo están en espera de que
el Tribunal de el fallo para que esta histo
ria continúe sin poder cambiar su rumbo.
Las cortinas de humo mediáticas están

a la orden del día y mientras los medios de
comunicación sigan informando planto
nes inverosímiles; la nota real se les es
capará de las manos, cuando estoy casi
seguro que en unos días México arderá en
llamas con el registro de México Libre.
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La renuncia de Jaime

(arden as (>raeia

ESTO DEBERÍA SERVIR COMO UN
FUERTE LLAMADO DE ATENCIÓN

Jaime Cárdenas Gracia es un personaje
de alta calidad; sus principios morales,
sus conocimientos jurídicos y sin du
da su honorabilidad, lo hacen digno de
aprecio e indiscutible reconocimiento
en todos los ámbitos académicos y polí
ticos en que se ha desempeñado.
Considerando sus amplias cuali

dades, el Presidente de la República lo
invitó para dirigir un organismo emble
mático y fundamental para el actual go
bierno, en lo que fue anteriormente el
Servicio de Administración y Enajena
ción de Bienes (SAE), y que hoy se co
noce como el Instituto para Devolverle
al Pueblo ío Robado. El mismo nombre

señala sus fines, recaudar el dinero mal
habido en todos los ámbitos posibles,
particularmente los recursos que pro
vienen de las incautaciones que se rea
lizan a los diversos grupos delictivos del
país o los llamados cárteles del crimen
organizado; de igual manera, los bienes
que se decomisan a deli ncuentes, que
evidentemente han amasado sus for

tunas incurriendo en actos delictivos

como la extorsión, el secuestro y los ho
micidios más atroces de que se tengan
registro en nuestra historia.
A su llegada, Jaime Cárdenas Gra

cia, obligadamente comenzó a realizar
un diagnóstico muy profundo sobre la
operación y, conociendo sus cualidades,
debió buscar soluciones y apoyos que
pudieran cambiar la funcionalidad y el
sentido social: Sin embargo, después de
un estricto y contundente diagnóstico,
lo ú nico que queda claro es que es un in
discutible centro de corrupción, según
lo expresado en su carta de renuncia del
destacado académico y jurista.
Es una pena que no se le haya escu

chado y mucho más grave que no se ha
ya brindado todo el apoyo necesario
para limpiar y hacer de dicho organis
mo algo útil para precisamente, benefi
cio del pueblo.
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Es un (alio
aul iconsl it ucioual
MAESTRO, SE DECLARÓ INCONSTITUCÍONAL LA
CONSULTA PARA JUZGAR A EXPRESIDENTES

Es un fallo anticonstitucional que atenta con
tra los derechos humanos de millones de mexica

nos que claman justicia contra 5 delincuentes con
banda presidencial, y deja mal parado a Don Luis
María que así le paga el favor a su padrino Felinfle.
AMLO pidió esperar que el pleno de la Supre
ma Corte resuelva con estricto apego a la ley.
La SCJN deberá escuchar el clamor popular y re
cordar que la voz del pueblo es la de Dios, y pide
castigar a Salinas, Zedillo, Peña, Calderón y Fox.
Ricardo Anaya, con un video, comenzó a pre
sentar su libro El pasado, presente y futuro
de México,

Que bien podría subtitularse El soborno pasado
no tiene presente ni futuro en México. Y un video
por cada capítulo (12), ¡qué flojera, por no decir
hueva!

Un centenar del FRENAAA ingresó al Zóca
lo al grito de "¡Viva Cristo rey y la Virgen de
Guadalupe!
Están orates: ¿cuándo la 4T ha hablado mal de
ambas deidades? Al contrario, difunde Ja doctri
na cristiana del amor al prójimo.
Sus casas de campaña se las lleva el viento
porque están prácticamente vacías...
Igual que los objetivos de Gilburro Lozanazi y
sus pequeñas huestes: los volatiza el aire.
Llueven quejas contra la empresa Megacable
por incumplimiento en la instalación de sus
servicios de Internet, telefonía y TV.
Como dice la vieja canción: "Se oyen ¡os lamen
tos (y mentadas) por doquier", y piden la inmedia
ta intervención de la Profeco, cuyas siglas avalan
los contratos.
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"Sin ¡teca no hubiera
podido esí udiar"

Los inicios del presidente Andrés Manuel
López Obrador fueron como director del
Instituto Indigenista de Tabasco, cargó que
ocupó en 1977, hoy durante la conferencia
mañanera, refirió que fue gracias a una beca
que él pudo seguir sus estudios y tener su
primer cargo.
Por tal motivo, le apuesta a que ios mal

llamados "ninis", hoy cuenten con una
beca para continuar sus estudios y después
seguir trabajando.
Desde que inició su administración las

famosas becas para ninís es un programa
social de becas para ayudar a los jó venes
a empezar a construir su futuro, es un
excelente programa y su nombre correcto es
Becas "Jóvenes construyendo el Futuro".
El Presidente aseguró que, si no

hubiera tenido una beca universitaria, no
habría podido terminar sus estudios de la
licenciatura en Ciencia Política en la UNAM.

Andrés Manuel López Obrador es el
primer presidente de la República egresado
de la Facultad de Ciencias Políticas y
Sociales de la Universidad Nacional

Autónoma de México (UNAM).
AMLO estudió la licenciatura de

Ciencias Políticas de 1973 a 1976, aunque
se tituló en 1987.

"En la Facultad de Ciencias Políticas

aprendí lo básico para luchar por mis ideales
humanistas. En ese entonces me vinculé

más al maestro Carlos Pellicer, quien fue mi
gran inspiración", escribió en un libro digital
llamado 'Esto soy'.
El mandatario obtuvo una beca del

gobierno de Tabasco para estudiar.
En ese entonces vivía en la Casa del

Estudiante tabasqueño, donde se les
proporcionaba hospedaje y alimentación.
Después de vivir en esa casa se mudó a
Copilco, a un cuarto de vecindad, con otros
compañeros. El tabasqueño agregó que estos
programas de apoyo a los jóvenes son por
"justicia y humanismo", pero también para
alejarlos de la tentación.
Con una sonrisa en la boca, afirmó que

las becas son un apoyo para todos aquellos
jóvenes que quieran un futuro.
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MEXICO, ENTRE EL ROJO Y EL VERDE DE
LA PANDEMIA
•La cifra roja oficial sobre el Covid19 apunta que las
muertes rebasaron ayer los 75 mil. Setenta y cinco
mil 439 decesos en el país, para ser precisos. 490
victimas fatales más, sumando 5 mil 109 contagios,
para sumar 715 mil 457. jAh, sin contar la cifra negra
en los dos rubros!; sin embargo, el subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatefi? afirmó un día antes
que al menos 16 entidades ya están en posibilidades
de pasar al semáforo verde; es decir, a la condición
de menor riesgo ante la pandemia. Asegura que el
descenso continuo en la tendencia de la enfermedad

lo hace posible. Ojalá estas decisiones se estén
tomando sin olvidar verse en el espejo de Europa,
que ya revive la alerta ante graves rebrotes dé
coronavirus.

AGUAS NEGRAS EN LA CONAGUA
•La renuncia de seis subdirectores de la Comisión

aclarado incendio en su edificio de Insurgentes Sur,
hace más de un año y en donde se dice se quemaron
muchos archivos, además de la denuncia presidencial
de que funcionarios de extracción panista estaban
filtrando información en el caso Chihuahua, revela
flVJ.e ahí.hay.aguas.negras .por clarificar.
MAS TURBULENCIAS PARA INTERJET,
AHORA EN BOLA...

•Si bien son pocos los antecedentes que aún se
cuentan en México, lo cierto es que las pocas
experiencias que, en demandas colectivas,
emprendidas en los escritorios de Profeco, se
cuentan a favordelos: dientes^
alistar su rota cartera para responder la demanda
colectiva encabezada por Pablo Martínez Castro,
líder del grupo que se conformó en redes sociales
para denunciar los incumplimientos de la firma. La
queja colectiva ya fue presentada en la Profeco y,
hasta ahora, suma a unos mil 700 inconformes por
v uelos cancelados, demorados y otros malos servicios
de Interjet. La mayor de las anomalías, cuentan los
quejosos, es el empleo de voucherpara respaldar
compensaciones y que al final de cuentas tampoco
pueden hacerse válidos, en especial porque son por
una cantidad menor o porque los vuelos adquiridos
con los mismos también son cancelados... jjjA volar¡¡¡
DINERO Y SANCIONES PARA ATRAER
ELECTORES
•La batalla entre Donald Trump y Joe Biden por
ganar Florida, uno de los bastiones más deseados de
las elecciones, va en aumento. Mientras el presidente
de Estados Unidos sanciona el turismo de Cuba

para ganarse el electorado cubano estadounidenses,
el exvicepresidente estira la mano para tomar 6
millones de dólares que ofreció el multimillonario
Michael Bloomberg para apuntarlo en las encuestas,
según las cuales los candidatos están en empate
técnico.
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FANTASMAS EN EL CONGRESO
«Sobre las irregularidades en el pago de los lóners
en el Congreso de la Ciudad, surgen varias
dudas que las áreas administrativas deberían de
aclarar: la primera es ¿dónde están los tóners?
porque prácticamente, lodos los que laboran
en el órgano legislativo ponen de su bolsa para
comprar o recargar los cartuchos cuando es
necesario; la segunda es ; por qué el área de
acbuisiciones solicita se pague un más de un
millón de pesos por [a compra de instintos a una
empresa que resulta que no fue la ganadora de
la licitación y, para colmo, ni siquiera existe.

CABLES CRUZADOS
'Aja Jucopo del Congreso de la Ciudad se le
cruzaron los cables y presentó ante el pleno,
un acuerdo para la realización de una Sesión
Solemne el mismo día en el que estaba
considerada la comparecencia en comisiones
de funcionarios del Gobierno de la Ciudad. Y es
iI1:!0..?!_(de la Jin i la pía t Ueaba ut va
sesión el 2 de octubre, para conmemorar a las
víctimas en la matanza de Tlatelolco en 1968,
pero pat a esos días ya estaban programadas las
comparecencias de la Secretaría de las Mujeres
V la Secretaría de Cultura. El acuerdo fue
í?8í?.?adoala Jucppo.

PROPONEN INSTITUTO
.^.cuelas V. pülilica^. tienen

más de 50 años y son un riesgo para las
comunidades escolares. Por ello el diputado
del PAN, Héctor Barrera propuso crear un
Instituto para la Mejora de la Infraestructura
Escolar CDMX, la iniciativa que deroga la
Ley de Infraestructura Física Educativa DF,
considera que este Instituto elabore_planes de
trabajo rumbo a la rehabilitación universal de
.^cuelas cap? Jajjp as. una A V.V:. 91?® cié el regreso
a clases presenciales. Además de que tenga
como elemento primario, la atención directa a
estudiantes bajo los principios de la Protección
Civil.

MUESTRAN MÚSCULO
Quien literalmente mostró músculo durante
la sesión virtual del Congreso de la Ciudad de
este jueves, fue el diputado del R\N Federico
Dóring, quien en plena votación mostró su
torso desnudo, pensando que estaba fuera de
foco. Quizá sea tiempo de que la Comisión
de Administración y Capacitación considere
contratar un curso para el manejo adecuado de
aplicaciones como Zoom, ya que al igual que
al diputado del PAN lo traicionó la tecnología,
recientemente también a la diputada Valentina
Batres je jugó una mala .pasada cuando
colocó una fotografía de ella para simular su
permanencia. No vaya a ser que en el futuro se
vean cosas más fuertes.
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¿Qué precio estaríamos dispuestos a pagar para que regresara la F1?

M ientras el subsecretario

de Prevención y Pro
moción de la Salud,
Hugo LópczGaícII
Ramírez, ha salido a
advertir que se viene
tan fuerte rebrote de

casos positivos de Coronavirus y que,
ahora sí, las cosas se van a poner color
de hormiga, en Alemania han a Incito las
ptiertás para tener fin Gran Premio de
Fórmula I, con un aforo de hasta el 20
por ciento de la capacidad del circuito
de Xüi burgrinü.
O los alemanes saben algo que no

sotros ño, o definitivamente. no estamos
entendiendo bien cómo funciona esta

pandemia. Cuando allá todos estaban
en cuarentena a nosotros nos decían

que saliéramos, que no había proble
ma. Aliora que aquí por fin nos dicen
que nos guardemos a piedra y lodo
porque la capacidad hospitalaria puede
estar en riesgo, los alemanes han deci
dido correr la carrera del 11 de octubre
con hasta 20 mil espectadores.
De acuerdo con las autoridades sa

nitarias del municipio de Alirweiler,
en donde Se encuentra la mítica pista
alemana, la razón por la que se pueden

dar IROS lujos pese a la pandemia tiene
que ver con un robusto plan sanitario
presentado por la administradora del
circuito.

Y la gran pregunta es: ¿Qué tiene ese
mágico plan que evitará que a los alema
nes les explote un mundo de contagios
en medio de este evento?
Primero: Para poder asistir tienes

que aceptar qué se ha disminuido a su
mínima expresión el contacto entre los
espectadores, la gestión de tos flujos de
personas y se han implementado medi
das especiales para meter poca gente en
grandes espacios. Es decir, no habrá ni
porras, ni olas, ni zonas para acampar ni
pastizales llenos de espectadores.
Segundo: Se lia prohibido la venta

y consumo de alcohol en el reclino, es
decir, no habrá torres ele vasos de cerve
za, ni sliots por cada vuelta rápida de tu
piloto favorito, mucho menos Weiftbier
para despedir a Vettel de Ferrari.

tercero: Las entradas se venderán
solamente a través de internet, serán
personalizadas y los habitantes ele zonas
consideradas de riesgo no podrán ad
quirirlas. Además, incluirán el número
asiento en el que estará cada espectador,

de tal forma que. en caso de haberlos, se
puedan rastrear los<;ont.íietos posterior
mente de ser necesario.

Según los organizadores del Gran Pre
mio de Eifel, una carrera que no estaba
prevista para este año, pero que al can
celarse los Grandes Premios do América,
el de México incluido, ellos sí lograrán
lo que aquí no pudimos, venderán las
entradas por bloques y con previa au
torización municipal, de tal forma que
puedan limitar aún inás el número de
plazas disponibles dependiendo de la
evolución de la pandemia en esta región
los próximos días.
Definitivamente una carrera así es

toy seguro que no le interesaría, práctL
cíimente a ningún mexicano, sin fiesta,
Sin alcohol, Sin mariachis y todo lo que
lia hecho ele nuestra carrera la hecha la
mejor del año.

Tuvo que venir una pandemia que
nos obligó a alejarnos físicamente de
todos para que el Húrburgriiig regresara
al calendario de Fórmula 1, después de
Siete años de ausencia, pagando un pre
cio muy algo que. entiende), ni en México
ni en muchas pistas el mundo estarían
dispuestos a cubrir.
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seis años del Caso Ayolzinapa. la consig
na continúa vigente "Vivos se los llevaron.
Vivos los cjueremos" replicada pnp y otra
vez en las voces incansables de las madres

y los padres de familia de los estudiantes
desaparecidos de la Escuela Normal Jíiiral
"Raúl Isidro Burgos1' de Ayoi/iuapa. Estas

frases son acompañadas por eiuclackinas y ciudadanos que
se solidarizaron con este dolor, pero también por los miles
de familias que todos los días buscan a sus seres queridos.
Tal como el escritor Francisco Goldman señale), "Los 43 se
con\ ¡ilición en un símbolo de las decjenas ele miles de ino
centes <11 ie también lian desaparecido (...)".

De acuerdo con el "Informe del Caso Iguala" realizado
por la entonces l'ioi 'iimduiía General de la República, el 26
y 27 ele septiembre de 2014,6 personas fueron privadas de
la vicia y 43 estudiantes de la Escuela Normal Rural "Raúl
Isidro Burgos" de Ayotzinapa, Guerrero, fueron agredidos y
privados ele su libertad (1). La Comisión hiteramerieana ele
Derechos I Inmanos (C1D11) mediante la Resolución 28/2014,
emitida el 3 ele octubre del misino año, instó al Estado mexi
cano a adoptar las medidas necesarias para determinar la
situacicki y paradero cíe los 43 estudiantes identificados, así
cui no ele los jóvene's helidos, a fin ele proteger su derecho a
la vida y a la integridad personal. Además, solicitó a informar
las ai i 'iones adoptadas para la i nvestigación ele los hechos.

Tal c:omo la (MilI, diversos adores ele la comunidad in
ternacional se sumaron a los pronunciamientos, y algunos
de ellos a la investigación del i aso. I ai ¡udadanía,coleemos
sociales y los universitarios tam bién se volearon a las calles
para exigir el esclarecimiento ele los hecho», para hacer reso

nar la voz de las níadres y los padres que buscan a sus hijos.
Hoy, a tilias horas del sexto aniversario de estos lastimosos
hechos, aún quedan muchas incógnitas.

El i 'oiiiii ¡miento ele las circunstancias eleestecaso tiene
gran relevancia social, el ejercicio colectivo del derecho de
acceso a la información es útil para impulsar el derecho a
la verdad que tiene toda la sociedad, así como para tener
certeza de que las autoridades actuaron conforme a De
recho. El interés ele la población en el teñía se evidencia
en que el Instituto Nacional ele Transparencia, a través ele
su Pleno, ha resuelto 108 recursos ele revisión, con corte al
15 de septiembre de 2020. Estamos cxinyeñeidos cjue tanto
las 1,068 solicitudes ele información, eximo las resoluciones
emitidas por el colegiado, dañ dienta de la voluntad ele la
sociedad de sa ber y tener acceso a documentación e infor
mación encaminada al esclarecimiento ele los hechos pero
también para conocer y tener certeza ele las actuaciones e
investigaciones ele las autoridades.

Las familias y la sociedad liciten elereciiO a saber, tienen
den'dio a conocer la verdad; en este Instituto continuare
mos trabajando para garantizar cjue la información veraz
y de calidad sea un clónenlo críelos acerque a la justicia.

(1) INAI (12 072017) Acuerdo mediante el cual se
aprueban los "Dictámenes de declaratoria de interés
público", que se presentan en el marco ele los trabajos
del grupo permanente del proyecto memoria y verdad",
Dictamen de declaratoria ele interés público caso "Ayot
ziuapa 2014". Pág 6. En: hup://inii ¡o.inai.oru.nix Ai ucr
dosDelPleno/ACTPUB12072017.06.pdf
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La famosa consulta / II
1 ministro Luis María Agilitar
Morales, expresideilte de la Su
prema ( orle de justicia de la Na
ción, lia presentado su provecto
de resolución a la propuesta de
consulta que envió el Senado de
la República , a propuesta de An

drés Manuel López Obrador, con el fin de pre
guntarle al electorado si cinco expresideñtes
de la República deben o 110 ser investigados.

El provecto de Aguilar Morales se decanta
por determinar que la consulta es contraria a
la Constitución, al fraguarse una abierta res
tricción a los derechos liunKinos de los cinco
personajes que podrían ser eventualmente
juzgados y condenados,

HSJestoy de acuerdo con lo (pie propone el
ministro de la Suprema Corte, porque me pare
ce que el documento 110 enfoca correctamente
el contexto convencional, constitucional y legal
en el que la viabilidad de la consulta propuesta
debe evaluarse.

La pregunta fundamental, desde mi punto
de vista, es la siguiente: ¿tienen los expresi
dentes de la República el mismo derecho que
el resto de las personas a no ser investigadas,
juzgadas o sancionadas con motivo del ejerci
cio de su encargo? La respuesta es evidente: 110.
Ninguna persona, excepto los expresideiites de

la República están obligados a rendir cuentas
de lo que hicieron al dirigir los destinos del
país por seis años. Se trata de personas que. al
haber estado a cargo de las mayores responsa
bilidades públicas, son por eso excepcionales.
Deben responder por su responsa bilidad en la
comisión de actos que millones* y millones de
mexicanas y mexicanos jamás realizamos, pe
ro cuyos efectos sí tesen linios. Se trata de cinco
personas que tuvieron un poder inmenso y se
regodearon, siempre para mal, en el ejercicio
ilimitado del misino.

Tal como en días recientes lo ha sostenido
Jaime Cárdenas Gracial, al.renunciar al llamado
instituto para Devolver al Pueblo lo Robado
(1NDEP), el que, el régimen presidencial otor
gue tanto poder, ejercido vertiealmeiite, a una
sola persona, genera un problema profundo
para el país. Me atrevo a adjetivarlo: se trata de
la vulneración de la integridad en los asuntos
públicos.

E11 verdad, parece demencial que, un país
de alrededor de 130 millones de personas
sea dirigido por la voluntad de una sola, de
acuerdo con un modelo constitucional cuyas
desventajas 110 son privativas de México y que
se llan hecho patentes incluso en el país más
poderoso de la 1 ierra en estos días: el modelo
presidencialista de Estados: Unidos parece q ue
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hace agua al evidenciar su disfuiieionalidad
en un mundo muy diferente al de finales del
siglo XV1.II, sobre todo de cara a la vital elección
presidencial del 3 de noviembre próximo.

Los presidentes de México, a pesar de no
ser electos por todas las personas que votan,
sino por una fracción de ellas, se convierten de
todas maneras y por la tradición inercial de la
cultura nacional, en dueños y señores de todo
el poder polílici 1. económico y armado en el
país Y nunca pueden ser molestados ni ion
el pétalo de una consulta pública. Me parece
imprescindible que. para la viabilidad futura
de la Nación, al menos den cuenta de la forma
caí la que, en su momento, ejercieron su cargo.
Durante seis años son omnipotentes, pero 110
infalibles, tal como la realidad histórica rela
ta ble a partir de sus errores lo demuestra. Si
alguien tuviera dudas, sólo basta pensar que.
al paso de los años, liemos podido comprobar
que lo que hicieron, .casi siempre a su antojo,
abusando de alguna U otra manera, estuvo
casi siempre mal. Sólo el ejercicio abusivo del
poder presidencial explica de cuerpo entero
el desarrollo y brioso galope de la impunidad
c]iie reina sobre nosotros, por lo que llamarlos a
cuentas esapeñasuna parte básica de la receta
remedial que nuestros males exigen.

Las y lospresidentes de la República deben
.rendircuentas a,ll(' 1;| justicia v no veo razones

para pensar que preguntar a la población al
respecto, conculca los derechos de quienes, por
seis años, 110 fueron iguales al resto. Pregun
tar 110 necesariamente és prejuzgar, pero sí es
indispensable para que las personas, las nial
llamadas gobernadas en las altas esferas de la
Judicatura, encontremos al menos una manera
de expresar nuestro juicio sobre los abusos y
saqueos que hemos sufrido. Preguntar al elec
torado es, además, desde mi punto de vista,
un mecanismo de reparación para combatir
la corrupción y la impunidad, que nadie» como
los expresidentes de la República tuvieron a su
cargo impedir. Abrirle la puerta a ese desaho
go sentaría na, fantástico precedente para que
aquellas personas que ocupan y ocupen ése
cargo en el futuro, puedan ser sujetas al juicio
de la. Nación.

Realmente la únic a ruta que veo plausible
para que una y varios ministros de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación vio voten
a favor de la consulta, es que ocho de entre
las y los integrantes del tribunal, declaren su
impedimento por haber sido nominados a
ocupar su cargo por alguno o algunos de los
cinco expresidentes*. Es.cuestión de días* para
saber qué ocurre.

•Socio Director del Centro por un Recurso
Efectivo A.C.
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La justicia digital
en la CDMX

|sta semana, la Comisión de Puntos Constitucio
nales* e Iniciativas Ciudadanas del Congreso de la
Ciudad de México aprobó el Dictamen respecto a
la iniciativa mu proyecto de Decreto por el que se
adiciona un párrafo segundo al aitícnlo 35, Apar
atado A, de la Constitución local, presentada por el
P diputado Nazario Norlierto Sáncirez, integrante del

gnipo parlamentario de Morena y la iniciativa con proyecto de
Decreto por el que se reforma el artículo 35, apartado A, del mis
mo ordenamiento, presentada por el diputado Diego Orlando
Cánido López,integrante del grupo parlamentario del Partido
Acción Nacional.

La propuesta de reforma está muy interesante, pues plantea,
que para garantizar el acceso a la justicia de forma ágil y opor
tuna, el Poder judicial a través del Consejo de la judicatura, el
TribunalEleetoral, el Sistema de Justicia Laboral y el Tribunal ele
Justicia Administrativa, todos déla Ciudad de México, contarán
con un Sistema de Justicia Electrónica, acorde con el principio
de equivalencia funcional y mediante el uso de las tecnologías
de la información y la comunicación, a efecto de proporcionar
las herramientas paKi tramitar los juicios y sus instancias,regu
lados en los Códigos procesales en forma electrónica y en linea ,
y de manera alternativa y adicional a su tramitación escrita, de
acuerdo con su naturaleza y formalidades esenciales.

De igual manera, en un transitorio se establece que los orga
nismos antes referidos deberán iinplementar las plataformas,
sistemas y herramientas tecnológicas necesarias para, la mo
dernización y adecuado funcionamiento del Sistema de Justicia
Digital, de manera paulatina y de acuerdo a su propia suficiencia

presupuesta!, atendiendo a las siguientes características: imple
menta ción del expediente electrónico; empleo de fin na electró
nica; uso de sellos y documentos eiecfrcViiieos; instauración de
una Oficialía de Partes Virtual; y admisión en el desahogo de
ainiunieaciones, exhortas, oficios, audiencias, notificaciones
y demás diligencias judiciales mediante el uso del correo elec
trónico, mensaje de datos,yideograbaeióii, \ideoconferencia o
cualquier otro fon i tillo electrónico que lo permita.

Asimismo, prevé que los sistemas y herramientas electróni
cas que a la entrada en vigor de la reforma se hayan implemeii
lailo. ser.'n i válidos y, en su caso, se ajusfarán al decreto.

Con relai ion a la reglamentación, el propio Congreso se otor
gó un plazo de ciento ochenta días naturales para reformar la
legislación secundaria que haga posible la implementación y
inaieriali/ai ión de la reforma Constitucional, una Vez aprobada.
La exposición de motivos es muy atractiva, pues contiene

datos duros y argumentos contundentesque justifican muy bien
la necesidad de la reforma, pero sobre todo dan cuenta de los
avances que, con motivo de la pandemia, lia tenido la justicia
digital en la ciudad.

Enhorabuena por el Dictamen y felicidades a los diputados
Nazario Ñorberto Sánchez y Diego Orlando Garrido López. quie
nes haciendo a un lado las naturales diferencias ideológicas,
impulsaron una propuesta muy bien lograda que agilizará la
justicia en nuestra ciudad.

Ahora, falta que suba al Pleno del Congreso y sea aprobado, lo
cual sucederá, cuando se reinicien las sesiones presenciales; oja
lá sea pronto y no lo pongan a dormir en el sueño de los justos.

Plancha de quite: "Élgran motor del cambio, es la tecnología",
Alvin Toffler.
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Lealtades presidenciales
Uno de los peligros más comunes de los sistemas democráticos* es

fundamentar el ejercicio de la autoridad legalmente constituida,
en un ente cuyo nombre es "el pueblo1'. El pueblo es una abstrae^
ción que subsiste en los principios de la teoría política. Es un ente
teórico, no una realidad física y homogénea, ni mucho menos el
ansiado pretexto para conferir a las autoridades "el permiso" para
su actuar, o para violentar a las instituciones por algún sujeto que

utiliza retóricamente la denominación, despertando las simpatías de ingenuos que
crean que ese proceder es "en su nombre"

La población que integra el conjunto de la sociedad, está
conformada por una diversidad de individuos con criterio
propio, con una identidad compleja que para nada queda
atrapada en una ilenominación generalizante. La pluralidad
de etnia, condición social, identidad sexual, de género,,
etc.,. es tal, que difícilmente el conjunto podría simpatizar
con la causa de un jucrador carismático de ja política.
La Idealización deí término inicia en la antigua Roma
republicana._Es un criterio estamental que dividía al sector
patricio del grueso de la población plebeya o popuius,
siendo elementos constitutivos de la república que se sabían
antagónicos quedándose en el vocabulario occidental desde
entonces, con variables que no perdieron su sentido clasista
hasta el advenimiento de las teorías contractuales, en
donde "pueblo" cobró su denominación abstracta, como el
conjunto de entidades pactantes en la fundación del gobierno
civil. En las sociedades democráticas contemporáneas, esa
rivalidad de origen se perdió, debido al reconocimiento de la
individualidad social, siendo el "pueblo" o un anacronismo,
o una idealización envuelta en la simplificación de la teoría
de Rousseau, dada la complejidad de su idea de "voluntad
general", claramente distinguida de la "voluntad de todos".

La "voluntad generar puede ser una noción que unifique los criterios en medio
de la pluralidad. Esa .noción se puede comprender en algo que marque la preocu
pación del eonjiuito y que retiñiera la aprobación ideal de la comunidad, envuelta
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en un haro sentimental, como las leyes. La "voluntad de todos", es la muchedum
bre informe aglomérenla por insensateces, ejemplificada en la violencia pública
motivada por la movilización del demagogo, a través de manipulaciones retóricas
capitaliza bles eii su figura. Lo que siempre lia tenido de atractivo la idea de pueblo,
es que parece que antepone el beneficio de todos, aunque realmente nadie sepa
quiénes son esos "todos".

El presídeme usa el término pueblo, como principio legitimador de sus acciones
que pueden incluir la violación a la ley como el "juicio a expresidentes", o la exi
gencia de lealtad total, a la manera de los fascistas de Benito Mussolini, cuya lealtad
al líder les hizo .cometer esas abyecciones que la historia luí condenado, en nombre
del 'pueblo". Ona abstracción descontextualizada sirve para pretextar "casi" todo.

Contra RéplicaFecha: 25/09/2020
Página: 9

Area cm2: 332

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Alberto Monteagudo

Costo: 62,874

Página 11 de 14



COVID: volteamos a
otro lado

o es nuevo saber que las cifras uo se estabilizan, que los contagios
siguen y las muertes por COVID19 desafortunadamente siguen re
gistrándose. Aunque Hugo LópezGatell diga que van dos semanas
con datos negativos a la baja, la realidad es que estamos lejos de lo
que tanto esperamos, sobre todo mientras la idea colectiva sea que,
liemos vuelto a la normalidad.

Y es que con esta pandemia, pasa lo que pasa
con la pobreza en este país, A pesar de que técnicamente la
mitad de la población vive en esta condición,y de que esa
ha sido la. constante a través de los años, de los gobiernos,
de los colores de partidos políticos paseándose por el
poder, todo este tiempo se aplica en la mente colectiva, la
ley del ignorarlo todo: lo que no ves no está pasando.

Parece la tradición que persigue desde antaño a este bello México. Familias que
esconden y escondieron secretos a otros miembros pensando ilusamente que eso
liaría desaparecer el problema, pero sabemos que eso nunca sucedió. Los secretos
de "las mejores familias" siempre llegaron a la superficie para arruinar la supuesta
felicidad. Cualquier capítulo de cualquier telenovela, de cualquier época, lo confirma.
Y créame,, en los contenidos televisivos podemos ver reflejada mucha de nuestra
cultura.

Durante años y_ sistemáticamente, la pobreza ha sido ignorada
por casi todo el mundo en este territoriq._M siquiera jos
movimientos estratégicos de los instrumentos estadísticos del
( X)X1.\ AL han logrado que se vea reflejado un movimiento
importante en la balanza de la pobreza. Ni siquiera si se
movieran las clasificaciones de pobreza (pobreza extrema,
pobreza alimentaria, etc.) habría un cambio significativo. Si
juntamos a todas las personas que viven en esta situación,
llegaríamos a la mitad de los mexicanos. LA MITAD,

Y sucede porque funciona. Es una estrategia cultural para evadir porque no nos
pega. Obviamente me refiero a la esfera que puede lograr un cambio. Una política
pública social (pie no esté enfocada solamente en la asistencia. \ na que provea de
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lo necesario para, que estás personas sean las menos posible. Hay países que lo lian
logrado Usas zonas que se parecen a la nuestra. TJfc ejemplo es Brasil, que, en los
tiempos de Lula, logró mover la balanza.

Pero nosotros vamos de pobreza a seguir estancados. De contagios a más enfermos
porcorouavirus, A canias listas en el hospital para atender a los pacientes de COVID,
pero a más de 74 mil muertas por ese mismo mal. Y hacemos como que no pasa nada.

Siguiendo a la cultura de ignorar lo que nos Consume, liemos llegado más allá de
los escenarios catastróficos de la pandemia, que la misma autoridad sanitaria estimó
erróneamente que no llegaríamos. Y todo porque el mismo gobierno no lia querido
obligar a sus ciudadanos a guardarse en casa, Y lodo porque esos ciudadanos cine
pueden guardarse prefieren salir a las calles corno si nada estuviera sucediendo.
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¿Cuál será el
capital político
de Anaua?

La expectativa que ha generado el regreso de
Ricardo Anaya a la vida política del país es
mucha en los sectores que están inconfor
mes con el gobierno del presídem e Andrés
Manuel López Obrador, la cosa es saber si
esta vez el joven político tendrá el apoyo
suficiente para ser el principal opositor y

si los partidos de oposición, incluido el PAN lo abraza
de nuevo o lo deja solo.
En el video que subió a las redes sociales unos días

atrás critica la administración lopezobradorista por
los nulos resultados que ha dado en estos dos años de
gobierno, dice, y aclara que no regresa en plan de ene
migo pues su objetivo más que oponerse es proponer
las soluciones para que México salga adelante.

Hice un análisis de las reacciones que l.uvo el video
de Anaya en las redes sociales y fue bien visto por los
críticos del régimen act ual, inclusive hay panistas de
vieja cepa que pidieron al expresidente Felipe Calderón
y a su esposa Margarita Zavala reconsideren aliarse,
lo que no significa regresar a Acción Nacional, pero sí
sumar esfuerzos para que unidos vayan a las elecciones
intermedias de 2021.

Anunció un libro escrito de su puño y letra donde
en 12 capítulos hace propuestas para los problemas
que actualmente nos están afectando como mexica
nos, principalmente en materia económica, de salud,
energética y ambiental. Es un libro ya esperado por
los cibernautas.

No se explaya de manera total Ricardo Anaya sobre
sus pretensiones políticas, si querrá contender por un
cargo de elección popular para llegar al Congreso o si
hará lo que hizo el presidente López Obrador durante
dos sexenios, recorrer el país hasta consolidar su ima
gen ante la población.

A pregunta expresa de Víct or Trujillo sobre el grupo
que lo acompaña en su nueva aventura, el excandidato
presidencial de la Coalición que aglutinó a Movimiento
Ciudadano y al PRD, el aun panista mencionó que casi
regresa en ceros, es decir, con un reducido equipo que
lo ayudará a lograr sus metas.
La cuestión es que ya está de regreso Anaya, en un

momento difícil para el presidente de la República,
donde cada día crecen más las inconformidades y don
de, para colmo, tiene encima la presión de su amigo Dó
nale! Trump para que endurezca sus acciones en contra
del crimen organizado. Lo sabíamos, el presidente de
Estados Unidos no es amigo de nadie y menos cuando
anda en campaña para reelegirse por cuatro años más.
¿Qué suerte correrá Ricardo Anaya en su regreso?

Por lo pronto, el titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Santiago Nieto salió inmediatamente al
otro día del regreso del panista para informar que se
le investiga por el caso Odebrechl . Sin embargo, eso no
hizo mella en el joven político porque si tuviera "cola"
que le pisaran no habría salido a la luz pública en una
etapa donde la política se torna peligrosa.
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